
ТОЛЬКО В «РГ» Глава Роскачества Максим Протасов — о фальсификации 
молочных продуктов, школьной форме и улучшенных овощах   

ГОСТы из будущего
Татьяна Карабут

В 
г а з и р о в к у  с т а л и 
больше добавлять са-
харозаменителей, а в 
молоко — обработан-
ные жиры тропиче-
ских масел. Через ме-
сяц в магазинах по-
явятся овощи с улуч-
шенными характери-

стиками, а через четыре — рас-
тительное мясо по ГОСТу. Об 
этом на «Деловом завтраке» в 
«РГ» рассказал глава Роскаче-
ства Максим Протасов. 

Раньше в молочную продук-
цию добавляли пальмовое 
масло, затем говяжий жир. А 
сейчас что?

МАКСИМ ПРОТАСОВ: 15—20 лет назад 
в среднем до 11% молочной 
продукции содержало расти-
тельные жиры или было фальси-
фицировано другим образом. 
Но за последние несколько лет 
количество предприятий, кото-
рые намеренно фальсифициру-
ют молочную продукцию ины-
ми видами жиров, критически 
сократилось. Нам с регулятора-
ми отрасли и союзами произво-
дителей удалось добиться сни-
жения средней доли фальсифи-
ката до 1—1,5%. Это один из луч-
ших показателей в мире.

Был период, когда мы выяв-
ляли замену молочной фракции 
говяжьими жирами. Сейчас это 
экономически неэффективно. 

Главный индикатор, кото-
рым можно подтвердить при-
сутствие растительных жиров в 
молочной продукции, — на-
личие в ней фитостеринов. Но 
сейчас на рынке появились за-
менители молочного жира из 
растительных масел, которые 
не содержат фитостерины или 
содержат небольшое их количе-
ство. Это тропические масла 
(пальмовое, пальмоядровое, ко-
косовое), которые прошли соот-
ветствующую обработку. Но 
должен предупредить «умель-

цев»: мы применяем комплекс-
ный метод анализа, не только на 
фитостерины. Так что все равно 
увидим, где нахимичили.  

Есть предположение, что из-
за введения акциза на сахаро-
содержащие напитки в слад-
кой газировке стало больше 
аспартама вместо сахара. 
При этом аспартам внесен в 
список вероятных канцероге-
нов. Это так?

МАКСИМ ПРОТАСОВ: Введение акциза 
должно было повлиять на рынок 
каким-то образом. В июле этого 
года по поручению госкомис-
сии по противодействию неза-
конному обороту промышлен-
ной продукции мы детально ис-
следовали все виды колы — эта 
продукция импортозамести-
лась на 80% за счет ушедших 
брендов.

Более 53% напитков по фи-
зико-химическим и органолеп-

тическим показателям оказа-
лись неотличимы от импортных 
аналогов. Но мы увидели, что от 
25 до 33% производителей, дей-
ствительно, перешли с сахара на 
сахарозаменители. Правда, не 
на аспартам, а другие подсла-
стители — например сукралозу 
(хлорированное производное 
сахарозы), которая в сотни раз 
слаще сахара и может добав-
ляться в продукт в меньшем 
объеме.

Не могу сказать, что в этом 
кроются дополнительные риски 
для потребителя. Но нам важно 
знать, сколько ее в напитке. А 
пока такой методики определе-
ния сукралозы нет — предложе-
ния о ее разработке мы напра-
вили в профильный техниче-
ский комитет. 

В 2024 году Роскачество пла-
нирует проверить и другие 
виды газированных напитков — 
«Тархун», «Дюшес», а также 

энергетики. Тогда можно будет 
понять, стало ли и в них больше 
сахарозаменителей и каких.

Звучало предложение запре-
тить продажу энергетиков 
несовершеннолетним. Вы за 
или против?

М А К С И М  П Р ОТАС О В :  Энергетики 
энергетикам рознь, хотя, конеч-
но, их не отнесешь к 
продукции для здоро-
вого образа жизни. 

Денис Мантуров 
представил 
на Dubai Airshow 
новый истребитель 
Checkmate

Водителям придется возить 
все бумажные документы 
на авто, 
в том числе 
и ПТС, с собой

Экс-премьер Британии 
Дэвид Кэмерон 
вернулся 
в правительство 
и возглавил МИД

Кто составит конкуренцию 
«Зениту» 
и «Краснодару» 
в борьбе 
за титул 
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СВЯЗЬ Минцифры решает 
вопрос с «аналоговым» 
диапазоном

Частота 
раздора

Олег Капранов

Минцифры до 1 марта 2024 года должно определиться 
с моделью высвобождения частот для развития 5G в 
России. Речь идет о частотах, ранее использовавшихся 
для вещания эфирного телевидения, так называемом 
700-м диапазоне.

«Я думаю, что это будет где-то до 1 марта», — сказал 
главы минцифры Максут Шадаев, отвечая на вопрос о 
сроках выработки решения. По словам Шадаева, в на-
стоящий момент рассматривается два основных вари-
анта работы. Один из них — это проведение аукциона 
со справедливой компенсацией вещателям за отказ от 
частот. Вторая схема предполагает передачу частот 
госкомпаниям, которые обеспечат их совместное ис-
пользование телеком-операторами.

Речь идет о диапазоне 700 МГц — частотах, которые 
ранее использовались для аналогового телевидения. 
После перехода эфирного ТВ на «цифру» ве-
щатели до сих пор не согласовали передачу 
этих частот.

ПРАВО Верховный суд 
объяснил, как разделить 
единственную квартиру 
после развода

Метры 
или наличные

Наталья Козлова

На крайне острый вопрос ответил Верховный суд РФ, 
когда изучил спор бывших супругов, которые пыта-
лись разделить единственную малогабаритную квар-
тиру. Подобные споры сложны и болезненны настоль-
ко, что даже местные суды не всегда правильно разре-
шают такие коллизии. Но так как аналогичные судеб-
ные тяжбы встречаются достаточно часто, важно по-
нимать, на каких нормах закона основан правильный 
ответ на главный вопрос — кому достанутся квадрат-
ные метры, а кому — их стоимость.

Спорная ситуация возникла в Курганской области, 
где в малогабаритной квартире доля мужа оказалась 
равна чуть меньше четырех квадратных метров. Ситу-
ация осложнялась еще и тем, что для обоих супругов 
это было единственное жилье, и бывшая жена пошла в 
суд. Она просила признать за собой право на 
долю бывшего супруга, а ему взамен передать 
общую машину. 
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Перемена блюд: 
кто стал лучшим 
школьным 
поваром 2023 года

Владимир Баршев

П
равительство поддержа-
ло усиление ответствен-
ности для водителей 

электросамокатов и прочих 
средств индивидуальной мо-
бильности. Поправки в прави-
тельство для получения отзыва 
направил сенатор Артем Шей-
кин.

В проекте предлагается 
штрафовать таких водителей за 
управление СИМами в нетрез-
вом виде — до 30 тысяч рублей. 
Также в его проекте есть и дру-
гие масштабные предложения.

Впрочем, в проекте отзыва 
правительства говорится, что 
готовы поддержать поправки в 
Кодекс об административных 
правонарушениях при условии 
доработки с учетом замечаний.

Что же предлагает сенатор?
Тех, кто управляет велосипе-

дами, электросамокатами и 
другими СИМ, за превышение 
установленной скорости на 
5—10 км/ч наказывать штрафом  
800 рублей. То же, зафиксиро-
ванное камерой, — 500 рублей.

За превышение скорости на 
10—15 км/ч штраф составит 
3000 рублей. То же на камеру — 

2500 рублей. Превышение на 
15—20 км/ч — штраф 4000 ру-
блей. Камерой — 3500 рублей.

Более чем на 20 км/ч — 5000 
рублей штрафа. При выявлении 
камерой — 4500 рублей.

Кроме того, предлагается 
установить штраф 2000 рублей 
за вождение электросамоката 
вдвоем. А также штраф 5000 ру-
блей за оставление водителем 

СИМ или велосипеда места 
ДТП. 

А еще ввести штраф 2000 ру-
блей за движение по проезжей 
части дороги на СИМ, хотя это 
правилами не запрещается.

На что в правительстве обра-
тили внимание?

Там отметили, что в поясни-
тельной записке приводятся 
только данные о количестве и 
последствиях ДТП с СИМ, но не 
о количестве привлеченных к 
ответственности лиц. 

Кроме того, нет данных, сви-
детельствующих о недоста-
точности мер воздействия на 
велосипедистов и пешеходов, а 
также о случаях неисполнения 
органами местного самоуправ-
ления требований по 
организации движе-
ния.  

ПРОЕКТ Правительство поддержало усиление ответственности 
для электросамокатчиков и водителей прочих СИМ

Поймай, если сможешь

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

А К Ц Е Н Т

Предложено штрафовать за управление 
электросамокатами в нетрезвом виде — 
до 30 тысяч рублей, а также наказывать 
за превышение скорости
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ЭКСПОРТ США 
остались без эмбарго, 
а Европа без нефти

Бочки врозь

Сергей Тихонов

Лига арабских государств не стала вводить эмбарго на 
поставки нефти в США и страны Западной Европы. 
Ограничения не коснулись даже поставок сырья в Из-
раиль, против чего на саммите арабских государств 
выступила Саудовская Аравия.  Никакого повторения 
1973 года, когда арабская нефть перестала попадать на 
американский и европейский рынки, ждать не прихо-
дится, но даже если бы это произошло, прошлого бы 
эффекта запреты не достигли. 

Россия в этом случае игрок новый, в 1973 году она 
только выходила на мировой нефтяной рынок, во 
многом благодаря эмбарго арабских стран против 
США. Но сегодня наша страна сама под санкциями, и 
любые изменения на рынке нефти касаются нашего 
экспорта сырья.  Более того, сохранение ста-
тус-кво на нефтяном рынке работает в нашу 
пользу. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 14.11.23

Австралийский доллар  58,5874
Азербайджанский манат  54,1874
Армянский драм**  22,8588
Белорусский рубль  28,9717
Болгарский лев  50,3160

Бразильский реал  18,7172
Венгерский форинт** 26,1144
Вон Республики Корея***  69,5181
Вьетнамский донг****  38,3587
Гонконгский доллар  11,8192

Грузинский лари  34,1319
Датская крона  13,1958
Дирхам ОАЭ  25,0833
Доллар США  92,1185
Евро  98,5314

Египетский фунт* 29,8170
Индийская рупия*  11,0691
Индонезийская рупия**** 58,7004
Казахстанский тенге**  19,6876
Канадский доллар  66,6608

Катарский риал  25,3073
Киргизский сом*  10,3133
Китайский юань  12,6122
Молдавский лей* 51,4721
Новозеландский доллар  54,2578

Новый туркменский манат  26,3196
Норвежская крона*  82,8888
Польский злотый  22,2111
Румынский лей  19,8219
СДР  121,1690

Сербский динар**  84,0204
Сингапурский доллар 67,7143
Таджикский сомони* 84,1096
Таиландский бат*  25,5834
Турецкая лира*  32,3094

Узбекский сум****  75,0755
Украинская гривна* 25,5332
Фунт стерлингов  112,3661
Чешская крона*  40,1265
Шведская крона*  84,5457

Швейцарский франк  101,8559
Южноафриканский рэнд*  49,2952
Японская иена**  60,7441

Максим Протасов признает, что в отдельных продуктах были заменены ингредиенты. Но на их безопасности и качестве это не сказалось.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДЕНЬГИ Кассационный суд 
объяснил, когда оплату 
штрафа ГАИ не засчитают

Без ссылки 
на наказание

Владислав Куликов

Девятый кассационный суд общей юрисдикции сде-
лал принципиально важное разъяснение: водителю 
недостаточно просто оплатить штраф ГАИ, в квитан-
ции надо обязательно указать номер постановления 
или  уникальный идентификатор начисления. Без это-
го деньги уйдут в никуда. А водителя запишут в непла-
тельщики.

Разъяснения прозвучали в свежем обзоре судебной 
практики судебной коллегии по административным 
делам Девятого кассационного суда общей юрисдик-
ции. В качестве примера приведено дело некоего жи-
теля Приморского края. Он был оштрафован на 5 ты-
сяч рублей за нарушение правил дорожного движения. 
Гражданин заплатил половину штрафа и жил спокой-
но, думая, что чист перед законом. Но платеж не про-
шел, и через какое-то время судебные приставы списа-
ли с него уже 5 ты-
сяч рублей. Суд под-
твердил: проблемы 
оштрафованного в 
том, что он распла-
тился неправильно. 
Квитанция без нуж-
ных рекивизитов не 
является подтвер-
ждением оплаты 
штрафа.

«Когда возму-
щенный гражданин 
обратился в суд с 
требованием при-
знать действия судебного пристава-исполнителя не-
законными, он указывал, что за весь период с момента 
наложения штрафа по дату судебного спора он больше 
к административной ответственности не привлекал-
ся, поэтому довод судебного пристава о том, что пла-
теж не может быть идентифицирован, является несо-
стоятельным, — рассказывает вице-президент Гильдии 
российских адвокатов Никита Филиппов. — Суд первой 
инстанции, разрешая дело, указал, что действия при-
става являются законными, поскольку гражданином 
не исполнена обязанность по представлению докумен-
та, подтверждающего оплату штрафа в добровольном 
порядке, а квитанция гражданина в связи с отсутстви-
ем в ней уникального идентификатора начисления 
(УИН) таким подтверждением не является. Основы-
ваясь на данных выводах, суд в удовлетворении адми-
нистративного иска гражданину отказал в полном 
объеме».

Кассация подтвердила правоту первой инстан-
ции. Пример гражданина должен стать другим наукой. 
«Кассационный суд указал, что пристав правомерно не 
принял в качестве доказательства оплаты администра-
тивного штрафа представленную квитанцию, посколь-
ку из нее однозначно не следует, что указанная в ней 
сумма оплачена в счет административного штрафа, ис-
полнительное производство по которому было возбу-
ждено, — говорит Никита Филиппов. — В самой квитан-
ции отсутствует ссылка на данное постановление». 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин занимался социальной газификацией, итогами конкурса 
муниципальных практик и развитием производств, не имеющих аналогов

Услуга в льготном формате
Владимир Кузьмин

П
равительство упростило 
получение господдержки 
для льготников в рамках 

социальной газификации. В те-
кущем году на эти цели уже было 
выделено свыше 1,5 миллиарда 
рублей, что даст возможность 
оформить более 18 тысяч дого-
воров между льготниками и га-
зораспределительными органи-
зациями.

На оперативном совещании 
со своими заместителями пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин обратил внимание, что сто-
имость подведения газа в регио-
нах разная. На практике иногда 
складывается ситуация, когда 
первый платеж меньше направ-
ляемой субсидии, размер ко-
торой сейчас не менее 100 ты-

сяч рублей. В таких случаях лю-
дям приходится неоднократ-
но обращаться за получением 
средств. «Чтобы облегчить про-
цедуру и внесение платы за под-
ключение внутри участка, мы 
совершенствуем правила до-
ведения бюджетных средств до 
регионов», — заявил председа-
тель правительства. По догово-
ренности гражданина и газо-
распределительной компании 
процентное соотношение опла-
ты работ может быть измене-
но, и сумма первого платежа мо-
жет включать в себя весь объем 
представленной субсидии.

Оформить субсидию теперь 
смогут и те, кто подпишет до-
полнительное соглашение к дей-
ствующим договорам в рамках 
догазификации, заявил Мишу-
стин. «Упрощаем и условия ис-

пользования оборудования, 
включая котлы, счетчики, пли-
ты, необходимого для подводки 
газа», — добавил он.

Вице-премьера Марата Хус-
нуллина председатель прави-
тельства попросил рассказать 
об итогах проведения седьмо-
го конкурса «Лучшая муници-
пальная практика». Он позво-
ляет выявить наиболее успеш-

ный опыт в реализации важных 
для жителей проектов по самым 
разным направлениям, в том 
числе в сфере градостроения, 
благоустройства, модернизации 
жилищно-коммунального хо-
зяйства, внедрения технологий 
умного города и развития таких 
важных механизмов, как обрат-
ная связь с населением, напо-
мнил Мишустин. Конкурс про-
водится с 2017 года, его победи-
тели получают денежные пре-
мии, которые направляются на 
дальнейшее развитие проектов. 
«За все время проведения кон-
курса в нем участвовало 6229 
муниципальных образований, 
из которых 245 заняли призовые 
места», — рассказал Хуснуллин.

По словам зампреда прави-
тельства,  российские города и 
сельские поселения работают 
над улучшением и повышением 
качества жизни своих жителей, 
о чем свидетельствует ежегод-
ный рост заявок на этот конкурс. 
В этом году из 78 регионов было 
подано более 1300 заявок муни-
ципальных образований, что по-
чти на 10% больше, чем в про-
шлом. «В целом к 2030 году мы 
должны выполнить ряд страте-
гических задач, национальных 
целей, поставленных президен-
том России. Среди них — повы-
шение качества городской сре-
ды в 1,5 раза. И мы шаг за шагом 

идем к выполнению этой зада-
чи», — отметил вице-премьер. 
Национальный проект «Жилье 
и городская среда» реализуется, 
чтобы создавать привлекатель-
ные городские пространства. С 
2019 года в России благоустрои-
ли более 62,8 тысячи террито-
рий, из них 26,4 тысячи обще-
ственных пространств и 36,4 ты-
сячи — дворовых. В рамках Все-
российского конкурса лучших 
проектов создания комфортной 
городской среды в малых горо-
дах и исторических поселениях 
с 2018 года реализовано более 
500 проектов-победителей.

Глава кабмина сообщил на 
совещании о новом решении, 
направленном на развитие се-
рийных производств конку-
рентоспособной продукции, не 
имеющей пока отечественных 
аналогов, что особенно важно в 
условиях действующих санкций 
и ограничений. Правительство 
расширило перечень современ-
ных технологий, при разработке 
или внедрении которых компа-
нии смогут заключать с государ-
ством специальный инвестици-
онный контракт, получая затем 
налоговые льготы, субсидии и 
другие преференции. Список до-
полнен еще 69 позициями. Они 
охватывают радиоэлектронику, 
фармацевтику, химическую про-
мышленность, медицину, маши-
ностроение, топливно-энергети-
ческий комплекс, металлургию и 
целый ряд других сфер, что поз-
волит привлечь больше частных 
средств для освоения выпуска 
собственного наукоемкого обо-
рудования. Это, например, при-
боры ранней диагностики и ле-
чения злокачественных опухо-
лей, которые помогут значитель-
но сократить время проведения 
хирургических операций. 

ТОРГОВЛЯ 

Некоторые 
товары могут 
выйти из-под 
экспортных 
пошлин, 
зависимых 
от курса рубля

БЕЗ ПРИВЯЗКИ 
К ЕВРО
Екатерина Свинова

Ряд товаров могут вывести из-
под экспортных пошлин, при-
вязанных к курсу рубля. К дан-
ной категории следует отнести 
партии товаров дешевле 200 
евро, изделия для личного поль-
зования, а также поставки ча-
сти продукции в магазины duty 
free. Такое предложение обсу-
ждается в рамках подкомиссии 
по таможенно-тарифному и не-
тарифному регулированию, 
защитным мерам во внешней 
торговле. Об этом «Российской 
газеете» заявили в минпром-
торге.

«Действительно, данные 
предложения обсуждаются 
в рамках подкомиссии по та-
моженно-тарифному и нета-
рифному регулированию, за-
щитным мерам во внешней 
торговле Правительственной 
комиссии по экономическо-
му развитию и интеграции», 
— прокомментировали в ве-
домстве.

Вместе с тем в министерстве 
отметили, что со своей сторо-
ны минпромторг будет про-
должатиь активную работу по 
внесению предложений по кор-
ректировке механизма «курсо-
вых пошлин» как в рамках под-
комиссии, так и на других пло-
щадках. 

«В первую очередь это ка-
сается тех отраслей, которые 
функционируют в условиях 
низкой экспортной маржи-
нальности», — пояснили в мин-
промторге.

Уточняется также, что порог 
в размере 200 евро будет при-
меняться к партии товара, сле-
дующей от одного отправителя 
к одному получателю. Допол-
нительным условием также яв-
ляется один транспортный до-
кумент.

Выведение из-под курсовых 
пошлин товаров стоимостью 
до 200 евро и duty free может 
иметь различные последствия 
как для бизнеса, так и для эко-
номики страны. Такое мнение 
«Российской газете» высказал 
доцент базовой кафедры фи-
нансового контроля, анализа 
и аудита Главного контрольно-
го управления города Москвы 
РЭУ им. Г. В. Плеханова Дмит-
рий Осянин.

«Уменьшение пошлин на 
импортируемые товары, воз-
можно, создаст равные усло-
вия конкуренции для отече-
ственных производителей 
малого бизнеса и защитит от 
необоснованного наращива-
ния цен. Но отечественные 
производители могут столк-
нуться с усилением конку-
ренции со стороны таких ино-
странных товаров с более вы-
годными ценами для потреби-
теля», — отметил он.

Эксперт также рассказы-
вает, что предлагаемый лимит 
для беспошлинного ввоза мо-
жет привести к изменению по-
требительского спроса и про-
стимулировать продажу таких 
товаров в аэропортах, на бор-
ту самолетов или в морских 
портах. Покупатели, возмож-
но, будут заинтересованными 
в покупке таких иностранных 
товаров, что может сказаться 
на продажах отечественных то-
варов.Помимо этого, выведе-
ние товаров из-под курсовых 
пошлин может незначительно 
привести к укреплению курса 
рубля.

«Однако необходимо учиты-
вать, что эти последствия могут 
быть частично сглажены други-
ми факторами, такими как из-
менение предложения и спроса 
на другие товары, а также по-
вышение конкурентоспособно-
сти отечественных производи-
телей. А в общем, влияние дан-
ных изменений применяется 
для защиты внутреннего рынка 
от колебаний валютных курсов 
и стимулирования экспорта», — 
рассказывает Осянин. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой компании 
«Россети» подготовку к осенне-зимнему периоду

Тепло взяли на баланс

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин провел 
в Кремле встречу 
с генеральным ди-
ректором «Россе-
тей» Андреем Рю-
миным и обсудил с 
ним подготовку к 
осенне-зимнему се-

зону и работу холдинга в новых 
регионах страны. Отметим, что 
это один из крупнейших в мире 
электросетевых холдингов. Так, 
по линиям «Россетей» переда-
ется почти 80% всей вырабаты-
ваемой у нас электроэнергии.

«У вас свыше 500 тысяч 
подстанций, почти 2,5 мил-
лиона километров электро-
сетей, компания огромная. 
Мы с вами год назад примерно 
встречались. Что за это время 
произошло?» — спросил Путин 
в начале беседы. Рюмин в ответ 
рассказал, что все цели в рам-
ках объединения «Россетей» с 
Федеральной сетевой компа-
нией (ФСК) достигнуты. Так, по 
его словам, удалось сократить 
управленческие расходы на 5 
млрд рублей. «В начале этого 
года мы наконец-то завершили 
этот процесс объединения. В ре-
зультате сейчас мы имеем еди-
ный центр и ответственности, 

и управления как магистраль-
ного, так и распределительного 
комплекса», — сообщил он. 

Го в о р я  о  п р охо ж д е н и и 
осенне-зимнего сезона, Рю-
мин отметил, что 2022—2023 
годы были пройдены хорошо. 
«Массовых отключений у нас 
было меньше, чем в аналогич-
ный период 2021—2022 годов, 
то есть за 2022—2023 годы по-
казатели стали лучше», — сказал 
глава компании. Он также сооб-
щил, что в этом году компания 
увеличивает ремонтную про-
грамму до 91 млрд рублей. На 
уточняющий вопрос главы го-
сударства, больше ли это, чем в 
2022 году, Рюмин ответил поло-
жительно, увеличение програм-
мы составит 5 млрд рублей.

Генеральный директор гос-
холдинга напомнил, что в устав-
ный капитал компании бу-
дут внесены электросетевые 

компании в Новосибирской об-
ласти, а также магистральные 
объекты в Республике Крым и 
в Красноярском крае. При этом 
проходит консолидация бес-
хозных электросетевых объек-
тов. «Могу сказать, что в 2022—
2023 годах выявлено и идет про-
цесс постановки на баланс око-
ло 23 тысяч объектов. Это очень 
большая для нас цифра. Я могу 
сказать, что за предыдущие 
пять лет объектов было выявле-
но меньше, чем за два года нам 
удалось выявить и частично уже 
поставить на баланс», — отметил 
Рюмин. Также в ближайшее вре-
мя компания закончит первый 
этап электроснабжения Вос-
точного полигона. «В соответ-
ствии с вашими поручениями, 
которые в прошлом году вы нам 
дали, мы первый этап электро-
снабжения Восточного полиго-
на заканчиваем в ближайшее 

время», — сказал он. Кроме того, 
глава компании отметил, что в 
2022 году «Россети» исполни-
ли 413 тысяч договоров на под-
ключение новых объектов на 14 
ГВт мощностей, за первое полу-
годие 2023 года — более 200 ты-
сяч договоров. «Что важно, у 
нас более 95%, даже, наверное, 
больше, 97% — это льготная ка-
тегория. То есть мы подключаем 
население, малый бизнес, сред-
ний бизнес, то есть льготные ка-
тегории», — подчеркнул Рюмин.

«Зарплату-то индексируе-
те?» — спросил Путин и поин-
тересовался, высокая ли она. 
Рюмин сообщил: в среднем зар-
плата составляет 73 300 рублей, 
в прошлом году она была проин-
дексирована почти на 16%. 

Гендиректор холдинга так-

же заметил, что одной из самых 
важных задач является эксплуа-
тация магистрального комплек-
са в ДНР, ЛНР, Запорожской и 
Херсонской областях. Рюмин   
уверен, что «Россети» справят-
ся с этой задачей. 

Андрей Рюмин рассказал президен-
ту в том числе о ремонтной 
программе «Россетей». 

Михаил Мишустин призвал распространять лучшие муниципальные практики на другие районы. 

А К Ц Е Н Т

Одна из самых важных задач «Россетей» 
— эксплуатация магистрального 
комплекса в ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областях

Гибкие 
экспортные 
пошлины 
ввели в России 
с 1 октября 
для защиты 
внутреннего 
рынка

В квитанции 
обязательно 
должен быть ука-
зан номер поста-
новления о нака-
зании водителя

Метры
или наличные

В зале суда гражданка объяснила: жить с быв-
шим под одной крышей она не может из-за  
конфликтных отношений. Но два местных 

суда отказались отдавать ей долю супруга, потому что 
это его единственное жилье. Верховный суд объяснил, 
в чем они не правы. Спор заметил портал «Право.ru».

А теперь подробности спора. В браке супруги ку-
пили двухкомнатную квартиру 33 квадратных метра. 
Чуть менее трети этой суммы внесла жена — она прода-
ла собственную комнату. Еще супруги подарили двум 
своим дочкам по доле в недвижимости. При разделе 
имущества в суде оказалось, что доля мужа в малога-
баритной «двушке» 3,9 квадратных метра. Бывшая по-
просила суд оставить эту долю ей. Объяснила: кварти-
ра — ее единственное жилье, в котором она живет с доч-
ками. Экс-супруг прописан и живет у своей матери. 

Свои требования гражданка аргументировала ста-
тьей 252 Гражданского кодекса. Там сказано, что если 
участники долевой 
собственности со-
гласились на раздел 
общего имущества, 
вопрос может ре-
шить суд. Если доля 
собственника мала, 
ее нельзя реально 
выделить и нет су-
щественного ин-
тереса в использо-
вании общего иму-
щества, суд может 
и без его согласия 
обязать остальных 
участников долевой собственности выплатить ему 
компенсацию. В счет этой суммы женщина предложи-
ла отдать бывшему мужу другое совместно нажитое 
имущество — автомобиль. Мужчина отказался — у него 
другого жилья в собственности нет. Первая инстанция 
согласилась с женщиной. Но Курганский областной 
суд оказался другого мнения. Он разделил квартиру 
на всех, сказал, что долю гражданина нельзя признать 
незначительной, поскольку для него квартира тоже 
единственное жилье. Кассация с этим согласилась.

А вот Верховный суд — нет. ВС напомнил, каковы 
юридически значимые обстоятельства в этом споре. 
Про них сказано в статье  252 ГК. Первое: может ли 
бывший муж проживать в квартире, не нарушая прав 
собственников, у которых большая доля. Второе: есть 
ли возможность предоставить мужчине изолирован-
ное жилье, соразмерное его доле. И третье: есть ли у 
бывшего мужа «существенный интерес в использова-
нии общего имущества».

ВС подчеркнул: местные суды не уделили внима-
ния этим моментам, сославшись на то, что кварти-
ра — единственное жилье гражданина. Но это само по 
себе не позволяет отказать женщине. Судам надо срав-
нить, смогут ли все существовать под одной крышей. 
Этого требует пленум ВС № 6 и  Пленум ВАС (№ 8 от 
01.06.1996). Для матери и ее детей уехать жить в дру-
гое место сложно: школа, садик, поликлиника — все ря-
дом. Мужчина давно живет в другом месте.

ВС отправил дело на новое рассмотрение в апелля-
цию. Ей предстоит исполнить указания ВС и заново 
определить размер компенсации мужчине за имуще-
ство при разделе квартиры и машины. 

Определение Верховного суда РФ  № 82-КГ22-3-К7.

1

Главное — может 
ли бывший жить 
в квартире, 
не нарушая прав 
собственников 
с большей долей 

А К Ц Е Н Т

Оформить субсидию теперь смогут и те, 
кто подпишет дополнительное 
соглашение к действующим договорам 
в рамках догазификации
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ОФИЦИАЛЬНО

Российскую делегацию на саммите 

форума Азиатско-Тихоокеанского 

экономического сотрудничества 

(АТЭС) возглавит вице-премьер  

Алексей Оверчук. Об этом гово-

рится в распоряжении Владимира 

Путина. Отметим, что саммит в 

этом году пройдет с 13 по 19 ноя-

бря в Сан-Франциско.

Тем временем

Президент РФ Владимир Путин провел телефонный разговор с прези-

дентом Республики Сенегал Макки Саллом. «Обсуждены актуальные 

вопросы российско-сенегальского сотрудничества, включая перспек-

тивы дальнейшего развития торгово-экономических и инвестиционных 

связей. Высказан обоюдный настрой на активизацию совместной рабо-

ты на этом направлении», — говорится в сообщении Кремля. Кроме 

того, президенты России и Сенегала обменялись мнениями по поводу 

резко обострившейся ситуации палестино-израильского конфликта. В 

частности, лидеры уделили особое внимание тяжелой гуманитарной си-

туации, сложившейся в секторе Газа.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

УКРАИНЦЫ УСТАЛИ ОТ ПОТЕРЬ И ВРАНЬЯ
Алексей Леонков, 
редактор журнала «Арсенал Отечества»:
— На Украине народ пока еще робко, но все-таки на-

чинает протестовать против бессмысленной бойни, 

которую устроил киевский режим. 

Буквально накануне митинги за демобилизацию во-

енных ВСУ, которые с февраля 2023-го находятся на 

передовой, прошли в Львове, Одессе, Хмельницком, 

Кривом Роге и Житомире. Это говорит только об од-

ном — украинцы устали от войны, от страшных по-

терь, от вранья собственных властей. 

Киевская хунта планомерно отрезает собственный 

народ от альтернативной новостной повестки. То 

есть простой украинец не может посмотреть на со-

бытия с нашей позиции. Официальные украинские 

каналы каждый день вешают лапшу на уши о том, что 

ВСУ чуть ли не до Волги уже дошли, что еще два-три 

месяца, и победа будет за Украиной. Но, связываясь 

со своими близкими, находящимися сейчас на 

фронте, люди понимают, что не все так радужно, как 

это рассказывают по телевизору.  

Однако пока киевский режим не закрывает им до-

ступ к западным СМИ. А в этих СМИ украинские со-

бытия сейчас начали преподносить не в самом при-

ятном цвете. Украинцы начинают понимать, что им 

врут, что потери на фронте действительно страш-

ные, что победы им не видать. Поэтому в народе на-

чинаются серьезные волнения. 

По самым скромным подсчетам, в ходе военной 

операции погибло более 500 тысяч украинцев. Счи-

тай, почти в каждой семье есть убитый, конечно, за 

исключением семей украинских чиновников и оли-

гархов. Если считать с ранеными, которые уже не 

вернутся на фронт, то эти потери переваливают за 

миллион. Мобилизационный ресурс Украины почти 

исчерпан. Сейчас средний возраст воюющих укра-

инцев около 40 лет и старше. У всех этих людей уже 

есть семьи и дети, которых нужно кормить. Они-то и 

начинают потихоньку выходить на улицы с робкими 

протестами.

 Конечно, новости о том, что на фронте гибнут 

распиаренные украинскими СМИ «герои», тоже не 

добавляет жителям Украины оптимизма. К примеру, 

недавно прошла новость о том, что был уничтожен 

якобы лучший танкист ВСУ. По каким критериям он 

стал лучшим, конечно, непонятно. Однако пиар в 

СМИ ему был создан очень сильный. Мне это напо-

мнило гибель якобы лучшего танкиста фашистской 

Германии Михаэля Виттмана. Тот тоже был очень 

распиаренным танкистом, но в итоге погиб в конце 

войны. Видимо, на Украине тоже все к концу при-

ближается.

Повторюсь, от войны устали не только украинцы, но 

и Европа. Если раньше на Украину эшелонами шла 

современная военная техника, дальнобойные раке-

ты, снаряды в больших количествах, то сейчас этого 

уже нет. По отзывам с линии боевого соприкоснове-

ния можно сказать, что ВСУ уже не так активно ве-

дут артиллерийские дуэли из-за отсутствия в нуж-

ных количествах снарядов. Да и артиллерии, кото-

рая выпускает эти снаряды, становится все меньше. 

Сейчас ВСУ собирают «на коленке» какие-то кустар-

ные орудия, способные стрелять реактивными раке-

тами. Это говорит о том, что нормальные вооруже-

ния выбиваются у них в промышленных масштабах. 

Европа и Америка уже не могут, да и, по всей види-

мости, не хотят замещать эти потери. Вот и прихо-

дится ВСУ заниматься самоделками. Зеленский, ко-

нечно, может погнать осенью армию на прорыв на-

шей линии обороны, однако бессмысленность та-

кой атаки понимают уже не только украинские воен-

ные, но и их западные кураторы. 

Подготовил Александр Степанов

ПОДДЕРЖКА

БОЙЦУ ВРУЧИЛИ СЕРТИФИКАТ НА ЖИЛЬЕ

Евгений Кузьмичев

Н
а одном из полигонов 
Южного военного окру-
га военнослужащему 

вручили юбилейный пятисот-
тысячный сертификат участни-
ка накопительно-ипотечной си-
стемы. Об этом сообщили в Ми-
нистерстве обороны РФ. 

Там отметили, что уведом-
ление о включении в реестр 
участников накопительно-и-
потечной системы жилищного 
обеспечения военнослужащих 

сержанту Даниилу Первушину 
вручили заместитель руково-
дителя департамента жилищ-
ного обеспечения и управления 
жилищным фондом Миноборо-
ны России Алексей Гаврилов и 
руководитель ФГАУ «Росжил-
комплекс» Минобороны России 
Валерий Абраменков. «Также в 
ходе выездной работы специа-
листами департамента жилищ-
ного обеспечения и управления 
жилищным фондом Миноборо-
ны России проведены встречи 
и консультации с военнослужа-

щими по вопросам, касающим-
ся предоставления жилья», — до-
бавили в военном ведомстве.

В минобороны подчеркнули, 
что уделяют особое внимание 
выполнению социальных га-
рантий перед военнослужащи-
ми, выполняющими задачи спе-
цоперации, в том числе в части 
их обеспечения в приоритетном 
порядке жильем, а также созда-
нию комфортных и благоприят-
ных условий для членов их се-
мей в местах постоянной дисло-
кации. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот снимок сделан на Артемовском направлении, где наши десантники активно применяют дроны для разведки и уничтожения боевой техники и позиций ВСУ в лесопосадках. 

Треть казаков — участников спецоперации отмечены боевыми наградами. Трое из них стали Героями России.

МИНОБОРОНЫ

НАШИ ВОЕННЫЕ ПОРАЗИЛИ ДВА ПУНКТА УПРАВЛЕНИЯ ВРАЖЕСКИМИ ДРОНАМИ

Юрий Гаврилов

В
чера подтвердилась 
хорошо известная 
истина: чем тяжелей 
для нашего противни-
ка складывается об-
становка на фронте, 
тем активней работа-
ет украинская пропа-
ганда. 

Стряпать всякого рода фей-
ки об «успехах» своих войск в 
Киеве давно научились. Толь-
ко делать качественную «дезу» 
получается не всегда. Фейковые 
новости довольно быстро опро-
вергаются реальными фактами. 
А потому желаемого эффекта 
они не приносят.

Так, в частности, произошло 
с сообщением некого скандаль-
но известного блогера, который 
в своем телеграм-канале раз-
местил пост о том, что в ночь 
на понедельник украинская ди-
версионно-разведывательная 
группа пыталась проникнуть в 
Белгородскую область в районе 
города Шебекино. 

Было сказано, что диверсан-
ты собирались выдать себя за 
российских военных, поэтому 
передвигались на автомобиле 
с нарисованной буквой Z. Но 
рейд закончился провалом, ма-
шину спалили наши военные. 

Дабы все выглядело правдо-
подобней, текст сопроводили 
видео горящего армейского уа-

зика. На его борту действитель-
но красовалась буква Z.

Информация,  разумеет-
ся, дошла до губернатора Бел-
городской области Вячеслава 
Гладкова. Вчера утром на опе-
ративном совещании он поин-
тересовался у первого замести-
теля главы Шебекинского окру-
га Андрея Ноздрачева, был ли 
ночью какой-либо инцидент на 
границе города. 

Ответ последовал отрица-
тельный. «То есть еще одна фей-
ковая информация, которую 
пытаются разогнать для увели-
чения аудитории. К сожалению, 
просто констатирую факт», — 
сделал вывод губернатор.

О каком-либо инциденте с 
украинской ДРГ на границе Бел-
городской области не упомина-
ли в понедельник и в Миноборо-
ны России. Их ежедневная свод-
ка была традиционно посвяще-
на последним событиям на ли-
нии боевого соприкосновения.

В ведомстве, в частности, 

сообщили, что на Купянском 
направлении подразделения 
группировки войск «Запад» при 
поддержке авиации, артилле-
рии и тяжелых огнеметных си-
стем в районах Загоруйковки и 
Тимковки Харьковской области 
отразили четыре атаки штурмо-
вых групп 30-й, 54-й и 57-й ме-
ханизированных бригад ВСУ. 

Потери противника за сутки 
там составили до 160 военно-
служащих убитыми и ранены-
ми, а также два автомобиля.

Н а  К р а с н о -Л и м а н с к о м  
 направлении, где действуют 
бойцы группировки «Центр», 
штурмовые группы 24-й и 63-й 
механизированных бригад, 
12-й бригады специального на-
значения «Азов» (запрещена 
в РФ. — Прим. ред.) и 15-го пол-
ка нацгвардии Украины четыре 
раза пытались атаковать у Чер-
воной Дибровы и Кременной в 
ЛНР. Ничего из этого не вышло. 
На поле боя остались до 150 
вражеских солдат. 

Вновь было горячо на Донец-
ком направлении, где подразде-
ления группировки войск «Юг» 
во взаимодействии с авиацией 
и артиллерией отразили около 
Белогоровки в ЛНР и у Клещеев-
ки в ДНР две атаки противника. 

«Кроме того, нанесено огне-
вое поражение скоплениям жи-
вой силы 28-й механизирован-
ной и 77-й аэромобильной бри-
гад ВСУ, а также 241-й бригады 
территориальной обороны в 
районах населенных пунктов 
Курдюмовка, Раздоловка и Бо-
гдановка Донецкой Народной 
Республики. Общие потери про-
тивника за сутки составили до 
205 военнослужащих, две бое-
вые бронированные машины, 
а также два пункта управления 
беспилотными летательными 
аппаратами», — доложили наши 
военные.

 На Южно-Донецком направ-
лении бойцы группировки 
войск «Восток», наши летчики 
и артиллеристы накрыли огнем 
скопления личного состава 72-й 
механизированной и 79-й де-
сантно-штурмовой бригад ВСУ. 
Это произошло у населенных 
пунктов Никольское и Новоми-
хайловка в ДНР. 

В результате противник не 
досчитался около сотни че-
ловек, трех пикапов и амери-
канской радиолокационной 
станции контрбатарейной 
борьбы AN/TPQ-50. 

 Попытки прорыва ВСУ на 
Запорожском направлении на-
блюдаются все реже и реже. За 
минувшие сутки это было всего 
лишь раз, штурмовая группа 
украинской 65-й механизиро-
ванной бригады хотела было 
атаковать в районе Работино. 
Но успеха и тем более продол-
жения эта атака не имела.  

«Также нанесено огневое 
поражение скоплениям живой 
силы и техники 117-й механи-
зированной бригады ВСУ се-
вернее населенного пункта Но-
вопокровка Запорожской обла-
сти. Потери противника на дан-
ном направлении составили до 
40 военнослужащих, два авто-
мобиля», — сообщили в Минобо-
роны России.

 На Херсонском направле-
нии враг также понес потери — 
до 60 человек убитыми и ране-
ными. Плюс два подбитых пи-
капа и две пораженные гаубицы 
«Мста-Б».

 Летчики российской опе-
ративно-тактической и ар-
мейской авиации, операторы 
беспилотников, ракетчики и 
артиллеристы за сутки нанесли 
удары в 118 районах. 

Наши средства ПВО за это 
время сбили еще десять враже-
ских дронов.  

А К Ц Е Н Т

На Южно-Донецком направлении наши 
военные накрыли огнем скопления 
личного состава 72-й механизированной 
и 79-й десантно-штурмовой бригад ВСУ

АРСЕНАЛ

ПРОТИВНИКА ДОСТАЛ «СОЛНЦЕПЕК» И ДОБИЛА «ТОСОЧКА»

Юрий Гаврилов

К
о Дню войск радиацион-
ной, химической и био-
логической защиты, ко-

торый в России отметили 13 
ноября, в Минобороны России 
подготовили видеосюжет о бое-
вой работе в зоне специальной 
военной операции огнеметной 
роты группировки «Запад».

Командует подразделением 
офицер с позывным Урал. Еже-
дневно со своими подчиненны-
ми он уничтожает укрепленные 
опорные пункты, блиндажи и 
бронетехнику ВСУ на Купян-
ском направлении. Об эффек-

тивности выполнения таких за-
дач лучше всего говорит Золо-
тая Звезда, которой удостоился 
ротный. Его бойцов орденами и 
медалями тоже не обделили. 

«К сожалению, нам в послед-
нее время не до поздравлений. 
Занимаемся боевой работой, 
думаем об этом. Остальное уже 
потом», — признается Урал.

Рота вооружена тяжелы-
ми огнеметными системами 
ТОС-1А «Солнцепек». Они уста-
новлены на шасси танка Т-72.  

В одном пакете боевой ма-
шины 24 термобарических сна-
ряда, которые способны разом 
накрыть площадь в 40 тысяч 

квадратных метров. Считай, 
несколько футбольных полей. 

Высокая точность залповой 
стрельбы по площадной цели 
обеспечивается за счет прямо-
го прицеливания (у специали-
стов это называется визирова-
нием) пусковой установки, ав-
томатизированного наведения 
на дальность выстрела. Пора-
жение противника достигает-
ся комплексным воздействием 
осколками, высокими темпера-
турами и давлением. 

Контроль и корректировку 
огня проводят расчеты беспи-
лотников. В режиме реально-
го времени они передают ре-

зультаты удара на командный 
пункт. 

После выполнения боевой 
задачи экипажи ТОС-1А быстро 
сменяют позиции и оперативно 
перезаряжают установки.

Укрыться от удара «Солнце-
пеком» невозможно ни в око-
пах, ни в блиндажах. Стоит ли 
удивляться, что на счету только 
роты Урала десятки подбитых 
вражеских бронемашин, уни-
чтоженных «опорников» ВСУ, 
огромное количество выведен-
ных из строя вражеских солдат. 

Заметим, столь грозное ору-
жие, как «Солнцепек», в горо-
дах и селах наши военные ста-
раются не применять. При мас-
сированном ударе ТОС-1А неу-
правляемые реактивные сна-
ряды в термобарическом и ды-
мозажигательном снаряжении 
наносят такой урон, что трудно 
исключить попадание под огонь 
гражданского населения. 

Поэтому тяжелые системы, 
как правило, пускают в ход во 
время обстрела полевых пози-
ций ВСУ. Таких в украинских 
укрепрайонах хватает. 

В состав ТОС-1А входят бое-
вая машина БМ-1, транспорт-
но-заряжающая машина ТЗМ-
1 и неуправляемые реактивные 
снаряды. 

Они способны в том числе 
разрушать объемным взрывом 
хорошо укрепленные в инже-
нерном отношении позиции. Не 
случайно в Сирии правитель-
ственные войска активно ис-
пользовали ТОС-1А для ликви-
дации лагерей подготовки меж-
дународных террористов, их 
позиций, складов и техники. 

Пару лет назад Вооруженные 

силы РФ начали получать тяже-
лые огнеметные системы ново-
го поколения ТОС-2 «Тосочка». 

В августе 2021 года на фо-
руме «Армия» Минобороны 
России заключило контракт на 
серийное изготовление и по-
ставку в армию этого грозного 
оружия. 

Министр обороны РФ Сергей 
Шойгу тогда заявил, что «дан-
ная система значительно повы-
сит боевые возможности груп-
пировок войск на стратегиче-
ских направлениях». А глава 
«Ростеха» Сергей Чемезов объ-
яснил, в чем отличие «Тосочки» 
от «Солнцепека». 

«Эта система поставлена на 
колесные шасси и ей не нуж-
на транспортно-заряжающая 
машина. Снаряды в пусковую 
установку загружаются при 
помощи крана-манипулято-
ра, расположенного непосред-
ственно на боевой машине. Это 
добавляет системе универсаль-
ности и автономности. Машина 
также оборудована системами 
радиоэлектронной защиты от 
высокоточного оружия», — ска-
зал Чемезов. 

В зоне специальной военной 
операции «Тосочку» применя-
ют относительно недавно. Но ее 
очевидные преимущества успе-
ли оценить в наших войсках. 

Украинские национали-
сты боятся ТОС-2 даже больше 
«Солнцепека». На эти системы 
противник охотится круглые 
сутки. Поэтому огнеметчикам 
приходится работать ночью едва 
ли не чаще, чем днем. Это без-
опаснее. К тому же срабатывает 
эффект неожиданности нанесе-
ния ударов по противнику. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Тяжелая огнеметная система ТОС-2 «Тосочка» способна поражать цели на дальности до 20 километров. 

ПОПОЛНЕНИЕ

КАЗАКИ ИДУТ В ПОХОД

Александр Степанов

В 
М о с к в е  п р о ш е л  V I I 
Большой круг Союза ка-
заков-воинов России и 

Зарубежья. Союз представляет 
интересы более 30 000 казаков 
по всему миру, являясь самым 
крупным международным и об-
щероссийским объединением 
казачества. 

 В столицу из зоны специ-
альной военной операции и из 
43 стран мира, а также из 83 
субъектов Российской Федера-
ции приехали делегаты, пред-
ставляющие казаков Союза ка-
заков-воинов России и Зару-
бежья. 

На мероприятии присут-
ствовали представители адми-
нистрации президента, Сове-
та Федерации, Госдумы, МИД, 
РПЦ и других организаций и ве-
домств. 

В ходе круга Николай Дья-
конов, заместитель командира 
добровольческого штурмово-
го корпуса,  депутат Народного 
совета ЛНР, переизбран на но-
вый срок верховным атаманом 
Союза. 

Вновь избранный атаман 
объявил призыв: «Войско — в 
поход!» 

В ближайшее время будут 
сформированы новые каза-

чьи подразделения, которые 
вольются в боевой коллектив 
казачьего добровольческого 
штурмового корпуса, который 
сейчас воюет в зоне специаль-
ной военной операции.

Во второй половине марта 
2022 года, меньше чем через ме-
сяц после начала спецоперации, 

Союз казаков-воинов России и 
Зарубежья отправил в зону спе-
циальной военной операции 
первый добровольческий каза-
чий отряд «Дон». Летом 2022 
года отряду был присвоен ста-
тус бригады, в 2023 году каза-
чьи бригады вошли в состав до-
бровольческого штурмового 
корпуса. 

В состав корпуса входят ка-
зачьи бригады «Дон», «Днепр», 
«Терек», «Волга» и «Сибирь», 
в состав бригады «Дон» входят 
отряды «Егорлык», «Аксай», 

«Хопер» и артдивизион «Ма-
ныч». Офицеры и казаки Союза 
стали костяком казачьих бригад. 

В ходе боевых действий два 
казака корпуса отмечены зва-
ниями Герой Российской Феде-
рации, около 10 процентов лич-
ного состава бригады «Дон» на-
граждены орденами Мужества 

и медалями «За отвагу», еще 
около 20 процентов казаков по-
лучили медали минобороны и 
боевые награды воссоединив-
шихся с Россией регионов. Не-
которые казаки в ходе военной 
кампании уже отслужили два 
контракта и заключили третий. 
Союз казаков-воинов России 
и Зарубежья содействует кад-
ровому обеспечению корпуса, 
осуществляет его обеспечение 
имуществом, не входящим в но-
менклатуру министерства обо-
роны. 
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Некоторые казаки добровольческого 
штурмового корпуса в ходе военной 
кампании уже отслужили два контракта 
и заключили третий



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 ноября 2023
вторник № 257 ( 9202 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СИТУАЦИЯ Почему строительство русских школ за рубежом привлекает столько внимания

Хор пагубного звучания
Дарья Игольникова

В 
2022 году в Таджикистане 
произошло знаковое собы-
тие: в Душанбе, Худжанде, 

Бохтаре, Кулябе и Турсунзаде 1 
сентября было открыто пять рус-
ских школ. Царила атмосфера 
абсолютного праздника. В ста-
тье «Внеклассный пересчет» мы 
писали, что здания возвело ООО 
«Зарубеждипстрой». Эта компа-
ния с 2007 года построила объек-
ты РФ в более чем 50 странах, в 
т.ч. посольства, торгпредства и 
др. По словам ее представителей, 
нареканий и замечаний не было, 
а благодарностей масса. Компа-
ния могла рассчитывать на оче-
редную похвалу. Но события не 
всегда развиваются по лучшему 
сценарию.

Полезный проект со школами 
неожиданно получил не самую 
приятную огласку в СМИ. Что не 
так? Вот, пишут: «3600 человек, 
которые были наняты на рабо-
ту для выполнения проекта, по-
строили все в рекордные сроки, а 
в результате были обмануты». И 
мрачно предрекают: если все бу-
дет продолжаться в том же духе, 
дело может вылиться в большой 
международный скандал.

И это на фоне тех реальных 
скандалов, которые сотрясают 
мир? Не верится, но постараем-
ся понять, почему проект, при-
званный стать импульсом друж-
бы братских народов, на опреде-
ленном этапе вдруг стал «пред-
метом раздражения». И неужели 
нельзя как можно скорее сделать 
все необходимое, чтобы раздра-
жение погасить? Кому выгодно 
это раздражение — тоже вопрос. 
На чью мельницу вода?..

Многие западные страны 
проводят недружественную по-
литику в отношении России, и 
это не тайна. Для укрепления до-
брососедских отношений стало 
жизненно необходимо выстра-
ивать новые связи — торговые 
и культурные. Происходит это 
благодаря совместным проек-
там, в которых Россия играет 
важнейшую роль. Значимым 
стал гуманитарный проект «Рос-
сийский учитель за рубежом»: 
десятки педагогов отправились 
преподавать в Таджикистан. 
А еще Россия строит школы в 
ближнем зарубежье, в том числе 
в Таджикистане. Что не по душе 
недружественной стороне, тут и 
гадать не надо. Подумывают, на-
верное, как бы нас остановить. 
Ожидать можно, чего угодно. 
Надо быть бдительными и пре-
дельно открытыми — нельзя да-
вать даже повод для спекуляций. 

Проект строительства школ 
в Таджикистане закрытым не 
назовешь. Он освещался, в том 
числе официально 1 сентября 
2022 года. Помните, в тот день 
в пяти городах дружественной 
нам страны открылись русские 
школы, построенные в сжатые 
сроки. Об открытости говорит и 

недавно прошедшее в Совете Фе-
дерации заседание экспертно-
го совета. Сенаторы и депутаты 
Госдумы обсуждали проблемы и 
перспективы строительства рус-
скоязычных школ на постсовет-
ском пространстве. Проект в Та-
джикистане был изучен в каче-
стве одного из примеров, мы об 
этом писали. 

Представитель ООО «Зару-
беждипстрой» тогда сообщил, 
что значительная часть выпол-
ненных работ осталась неопла-
ченной. У компании имеются 
аргументы, чтобы так считать. 
Контракт аванса не предусмат-
ривал. Несмотря на это, уж по-

вторимся, для безусловной сда-
чи объектов в эксплуатацию и 
проведения торжественного 
открытия 1 сентября 2022 года 
генподрядчиком были привлече-
ны значительные собственные 
средства и средства инвесторов. 
Можно сказать, что работы ве-
лись в долг, но такое случается в 
проектах с бюджетным финан-
сированием. Понятно, что ген-
подрядчик рассчитывал вернуть 
инвестиции и получить хоть ка-
кую-то прибыль. 

А что пишут СМИ? Заказчи-
ком масштабного строительства 
выступал Евразийский банк раз-
вития (ЕАБР, председатель прав-
ления Николай Подгузов), а опе-
ратором проекта — Евразийский 
фонд стабилизации и развития 
(ЕФСР, исполнительный дирек-
тор Проектного блока — Андрей 
Широков). Письма генподрядчи-
ку подписывал директор Проект-
ной группы по реализации до-
норских проектов ПБ ЕФСР 
Александр Халтурин. Такая же 
подпись стоит на договоре с ген-
подрядчиком и допсоглашениях 
к нему.

По данным СМИ, участки вы-
деляли власти Таджикистана, 
а строительство и оснащение 
школ должна была финансиро-
вать Россия. Соглашение было 
подписано весной 2019 года. А 
в 2021 году, как сообщается, из 
бюджета РФ было выделено 150 
млн долларов. Еще на начальном 
этапе, пишет пресса, летом 2021 
года генподрядчик и субподряд-
чики вложили более 10 млн дол-
ларов собственных средств, а с 
начала 2022 года — еще около 40 
млн долларов. В качестве мест-

ных партнеров называются ОАО 
«ТГЭМ», ООО «СтройЦентр», 
ЗАО «ТАДЭС», ОАО «Алюмин-
Сохтмон», ООО «Металл Инвест 
Строй», ООО «Нуроб» и другие 
компании. 

Можно представить, какие 
были задействованы силы: сот-
ни, если не тысячи рабочих рук, 
много строительной техники. Ра-
боты велись параллельно в пяти 
городах — не каждому подрядчи-
ку под силу. Читаем дальше: до-
говор подряда на выполнение 
комплекса работ по проектиро-
ванию и строительству школ был 
заключен в июле 2021 года по ре-
зультатам конкурса между ЕАБР, 

как управляющим средства-
ми ЕФСР, и ООО «Зарубеждип-
строй». Генподрядчику и компа-
ниям, входящим в консорциум 
(так это подают СМИ), предло-
жили работать в очень сжатые 
сроки, без предоставления аван-
сов со стороны заказчика, но 
при этом требуя значительные 
банковские гарантии.

«Исходя из важности данного 
проекта, мы согласились на это, 
хотя были осведомлены о нестан-
дартных сроках, учитывая па-
раллельный процесс проектиро-
вания и строительства, — пишут 
СМИ со ссылкой на свой источ-
ник в компании. — Нам обещали 
понимание в случае небольших 
отставаний от графика, особен-
но учитывая, что после положи-
тельной экспертизы проектной 
документации будет утвержде-
на окончательная стоимость ра-
бот и определены сроки их завер-
шения».

Словом, знакомая строите-
лям рутина. Первоначальная 
цена договора составила 128 848 
341 доллар. В 2022 году Запад на-
чал штамповать пакеты санкций 
против России. Кто-то ушел с на-
шего рынка. Тот, у кого, напри-
мер, можно было заказать обо-
рудование. Из-за транспортных 
ограничений изменилась логи-
стика, поставки по межгосудар-
ственным каналам стали доро-
жать. Поэтому логичным вы-
глядит заключение 19 сентября 
2022 года допсоглашения к до-
говору подряда. Цена была уве-
личена до 178 798 441 долла-
ра. Следующее допсоглашение 
было подписано 18 ноября 2022 
года. Цена выросла до 259 947 

071 доллара. Итоговый объем 
финансирования был определен 
на основании аудита и по итогам 
работы госкомиссии. Распоря-
жение о его выделении было под-
писано 8 декабря 2022 года. 

«С этого момента работа 
Фонда/Банка (заказчика) карди-
нально изменилась по отноше-
нию к генеральному подрядчику, 
— говорится в письме к председа-
телю правления банка, которое 
не преминули процитировать 
СМИ. — От Фонда/Банка начали 
поступать различные претен-
зии. В частности, была выдвину-
та «версия» с неподписанием 
заказчиком акта предваритель-
ной приемки, который [акт] вы-
ступал одним из оснований для 
сдачи в эксплуатацию школ и на-
чала учебного процесса. Возни-
кает вопрос: как тогда разреши-
ли учиться детям в помещениях, 
не введенных в эксплуатацию?» 
А ведь школы работают второй 
учебный год. Акты приемки, под-
писанные за считаные дни до их 
открытия, имеются. 

«Школы были построены на 
основе типового проекта, реали-
зованного в городе Грозный, но 
с большим количеством совре-
менных «фишек», — так описыва-
ют события годичной давности 
наши коллеги из СМИ. — В каж-
дом образовательном учрежде-
нии могут учиться более 1200 
детей. Для учеников подготов-
лены лаборатории физики, хи-
мии и биологии, компьютерные 
классы, спортивные залы. В каж-
дом классе есть интерактивные 
доски и планшеты. Дети могут 
посещать занятия с робототех-
никой, а могут плавать в бассей-
не, которых на каждую школу це-
лых два — для младших и старших 
классов. И все это великолепие 
может выдержать землетрясе-
ние до 9 баллов, что, безусловно, 
необходимо для безопасности 
детей в горном регионе».

Понятно, что главная задача 
была решена к 1 сентября 2022 
года — объекты открыли, они экс-
плуатируются. Что до остально-
го, то в сложных проектах не об-
ходится без трудностей и дора-
ботки. Тысячи человек строили 
школы, вряд ли все без исклю-
чения сработано идеально. Как 
правило, на стройке дефекты и 
недостатки устраняются в рабо-
чем порядке. На основании актов 
приемки работ улаживаются фи-
нансовые вопросы. 

Можно предположить, что 
события, на которых СМИ де-
лают акцент, развернулись уже 
после открытия школ, когда 
внимание к ним, возможно, 
немного поубавилось. Заказ-
чик, как следует из публикаций, 
направил требование генпод-
рядчику о предоставлении до-
полнительной банковской га-
рантии на сумму увеличения 
цены договора, что в принципе 
было невыполнимо, посколь-
ку новая дата окончательной 

приемки так и не была опреде-
лена. А в феврале 2023 года за-
казчик издал распоряжение об 
изъятии части работ.  Основа-
нием послужило якобы допу-
щенное генподрядчиком нару-
шение сроков. Смущает плано-
вая дата окончательной прием-
ки в распоряжении об изъятии: 
1 ноября 2022 г. О подписании 
со своей стороны второго допсо-
глашения, датированного 18 но-
ября 2022 г., заказчик проин-
формировал генподрядчика аж 
30 декабря 2022 г., а допфинан-
сирование выделили 8 декабря 
2022 г. Не сходится что-то. 

Резюмируем: к моменту изъ-
ятия уже работали школы, зна-
чит, генподрядчик выполнил 
значительный объем работ. И 
было выделено допфинансиро-
вание из бюджета. После этого, 
как пишут СМИ, заказчик в одно-
стороннем порядке отказывает-
ся от договора с генподрядчиком 
и передает изъятый объем работ 
новому подрядчику — россий-
ской компании ООО «Геолайн».

«И именно этот подрядчик 
осваивает выделенное из бюдже-
та РФ дополнительное финанси-
рование и завершает проект. Не-
справедливо», — к такому выводу 
приходит пресса, хотя с ней мож-
но и поспорить. Справедливость 
— понятие зачастую абстрактное, 
а что законно — судить не нам. Но 
права выслушивать аргументы, 
даже эмоциональные, у нас ни-
кто не отбирал. В упомянутом 

выше письме в банк говорится: 
«Службы заказчика подтвер-
ждают, что генеральным подряд-
чиком на сегодняшний день вы-
полнено 90% работ, из которых 
оплачено только 65%». «И со-
всем уж абсурд! Компании «Ге-
олайн» — новому подрядчику — 
по каким-то основаниям платят 
деньги за наши, еще осенью 2022 
года выполненные работы!» — 
негодует в прессе неназванный 
представитель ООО «Зарубе-
ждипстрой». 

Правом выяснять, кто и по ка-
ким основаниям «платит день-
ги за наши работы», наделены 
компетентные лица. Кстати, 
теперь уже экс-генподрядчик 
направил заявление в Генпро-
куратуру Таджикистана. Про-
сит изучить действия некоторых 
фирм. В числе прочих называет 
ООО «Инжстрой», которое СМИ 
принимают за дочернюю компа-
нию ООО «Геолайн», зареги-
стрированную в Таджикистане 

в период реализации проекта. 
Сумма «недоплаты» в разных 
источниках варьируется от 35 до 
69 млн долларов. Видимо, вклю-
чаются в нее «долги» и заказчи-
ка, и нового генподрядчика, и де-
ловых партнеров. 

Только проблема не в сум-
ме, а в факте. Кто сомневается 
в том, что заказчик не без осно-
ваний отказался от дальнейше-
го исполнения контракта, по-
сле чего надо было искать ново-
го подрядчика? Но и как сомне-
ваться в том, что спор с оплатой 
не улажен? И вот думается: спор-
то тривиальный. Разве не мог он 
случайно возникнуть на уровне 
среднего звена, клерка или инже-
нера, не несущего ответственно-
сти за реализацию всего проекта, 
а лишь оценивающего, под пра-
вильным ли углом и той ли марки 
был уложен кирпич? Возможно, 
он ошибся, этот клерк или инже-
нер, без злого умысла, а потом 
испугался и промолчал. Но нам-
то теперь предрекают междуна-
родный скандал, самое время 
сказать правду.

Подчеркнем, никто ничего не 
скрывает — самые важные доку-
менты опубликованы в откры-
том доступе. Может, банку и 
фонду взять подобный пример? 
Опубликовать отчет о реализа-
ции проекта, понятный просто-
му пользователю. Показать шко-
лы и качество работ, узнать, до-
вольны ли ими ученики и учите-
ля. А на будущее взять за пример 

практику мэрий российских го-
родов, которые в режиме онлайн 
ведут трансляции строительства 
социально значимых объектов. 
Простые действия все объяснят 
и отсекут «инсинуации», лишат 
«жареного» повода тех, кто его 
разогревает. Нам ведь нечего 
скрывать?

Мы верим в то, что описан-
ная ситуация «не станет ток-
сичной», жизненный реализм 
все расставит по своим местам. 
Однако насторожить потенци-
альных подрядчиков, готовых 
строить русские школы и про-
двигать идею «народной ди-
пломатии» в соседних странах, 
она, увы, способна. Может, глу-
бинная цель всей этой шумихи 
в том, чтобы затормозить наше 
сотрудничество, отпугнуть на-
ших друзей, создать еще одну 
«анти-Россию»? Слов нет — 
спорный вопрос, погасить его 
по-деловому и безболезненно 
следует как можно быстрее. 

А К Ц Е Н Т

Почему проект, призванный стать 
импульсом дружбы братских народов, 
вдруг оказался «предметом раздраже-
ния»? И неужели нельзя как можно 
скорее сделать все необходимое, 
чтобы раздражение погасить?

А К Ц Е Н Т

Может, глубинная цель всей этой 
шумихи в том, чтобы затормозить наше 
сотрудничество, отпугнуть наших дру-
зей, создать еще одну «анти-Россию»?

ПРАВО Боровшийся 
с коррупцией полицейский 
стал фигурантом 
уголовного дела

Охота 
на полковника

Алексей Мирошниченко

Задержание в конце сентября заместителя начальни-
ка УМВД по Брянску — начальника полиции полковника 
Юрия Соколова вызвало широкий резонанс в Брянской 
области. Многие годы занимавшегося жесткой борьбой 
с коррупцией правоохранителя обвинили в получении 
особо крупной взятки в размере почти 15 млн рублей. 
Причем обвинил его фигурант уголовного дела, которо-
му следствие поверило больше, чем силовику. 

Сам Соколов отрицает вину, а знакомые с делом юри-
сты уверены: его преследование стало местью за борьбу 
с криминалом и контрабандой в приграничном регионе. 

Безупречная биография
Службу в органах внутренних дел Юрий Соколов 

начал 20 лет назад. Большую часть времени работал в 
подразделениях экономической безопасности и проти-
водействия коррупции региона, став заместителем на-
чальника соответствующего управления в областном 
главке МВД. Многие значимые оперативно-разыскные 
мероприятия по выявлению преступлений в бюджетной 
сфере, ЖКХ, неуплате налогов, контрабанде сигарет и ал-
коголя проходили под его непосредственным контролем, 
на бланках запросов стояла его фамилия.

В  тот  п ер и о д , 
когда Соколов зани-
мал руководящий 
пост в управлении по 
борьбе с преступле-
ниями в бюджетной 
сфере, было рассле-
довано резонансное 
дело по факту при-
емки администраци-
ей Брянска жилья в 
пригородном посел-
ке Белые Берега по 
программе пересе-
ления из аварийно-
го жилья. Чиновники 
подписали докумен-
ты еще до завершения строительства, а построенные дома 
в итоге признали непригодными для проживания. Об этой 
ситуации на встрече с представителями Общероссийского 
народного фронта тогда доложили руководству страны. По 
итогам расследования на скамье подсудимых оказались и 
получили реальные сроки экс-мэр Брянска Сергей Смир-
нов и подрядчик Светлана Роман. СМИ называли рассле-
дование ситуации с Белыми Берегами одной из причин от-
ставки брянского губернатора Николая Денина.

И это пример только одного громкого дела. Юрий Со-
колов дважды приказами МВД России в порядке поощре-
ния досрочно повышался в звании — сперва стал подпол-
ковником, а в 31 год — полковником полиции. Был от-
мечен медалями МВД России, почетными грамотами 
и благодарностью министра внутренних дел. А всего за 
годы службы поощрялся 46 раз. Принципиальная пози-
ция в борьбе с контрабандой и взяточничеством могла 
многим не нравиться — казалось, Соколов не просто для 
галочки, а всерьез борется с этими преступлениями. 

Взятка или оговор?
В 2022 году занимающийся пивным бизнесом брян-

ский предприниматель Денис Леонов был свидетелем в 
уголовном деле о неуплате налогов на десятки миллионов 
рублей компанией, соучредителем которой он являлся. По 
показаниям Александра Костицына, бывшего в то время 
адвокатом Леонова, выйти на полицейского Соколова и 
«договориться» с ним его уговаривал сам бизнесмен, на 
что Костицын недоумевает: если Соколов давно работа-
ет не в занимающемся экономическими преступлениями 
управлении областного главка, а в городском управлении 
полиции, как он может повлиять на решение по уголов-
ному делу? Но спустя время, согласно материалам дела, 
Костицын заявляет своему доверителю, что договорился 
с правоохранителем на сумму в 14,4 млн рублей — якобы 
столько нужно заплатить ему за общее покровительство 
и решение вопроса с прекращением уголовного преследо-
вания.

«Никаких подтверждений того, что Костицын встре-
чался с моим доверителем, в известных мне материалах 
уголовного дела нет, поэтому считаю возбуждение уго-
ловного дела и предъявление обвинения необоснованны-
ми», — заявила осуществляющая защиту Соколова адво-
кат Ирина Сазонова. Возникает вопрос: а не было ли це-
лью Костицына просто заработать крупную сумму? 

«Согласно открытым данным компания «Дани-
ловская пивоварня» все это время находится в состоя-
нии банкротства и хозяйственной деятельности не ве-
дет. За какое «покровительство» тогда она якобы платила 
полковнику Соколову? Уже это противоречие, по моему 
мнению, показывает несостоятельность предъявленно-
го обвинения», — отмечает защитник. Адвокат подчерки-
вает, что планирует добиваться переноса расследования 
дел Соколова и Костицына в Главное следственное управ-
ление Следственного комитета России, так как, учитывая 
многолетнюю работу своего доверителя на руководящей 
должности в региональном главке МВД, опасается давле-
ния на следствие со стороны лиц, которым Соколов мог 
быть неугоден. «Уверена, что оба дела должны быть изъ-
яты и переданы в производство следователю центрально-
го аппарата, который сможет объективно разобраться в 
этой ситуации и понять, почему Костицын дает подобные 
показания в отношении полковника МВД», — подытожи-
ла Ирина Сазонова.

Борьба с коррупцией — одна из ключевых задач право-
охранительной системы. Потому что именно коррупция 
разъедает государство, позволяя злоумышленникам раз-
воровывать бюджетные миллионы и тем самым снижать 
уровень жизни всего общества. Но те, кто борется с пре-
ступлениями, должны быть уверены — государство защи-
тит их от необоснованных обвинений и стремления тех, 
кому они перешли дорогу, убрать их со своего пути. 

«На протяжении всех 20 лет, которые мой супруг про-
ходил службу в органах внутренних дел, я не встречала 
более добросовестного сотрудника и порядочного чело-
века. Не считаясь с личным временем, в ущерб семье, он с 
7 утра и до позднего вечера был на работе, круглосуточно 
был готов выехать на работу. Так происходит, когда чело-
век «горит» своим делом, находится на своем месте», — 
рассказывает супруга полковника Екатерина Соколова.

Она подчеркнула, что не видит возможности разреше-
ния сложившейся проблемы на уровне региона, поэто-
му верит — помочь может только передача дела в Глав-
ное управление Следкома. «Мы уверены, что в системе 
есть настоящие правоохранители, так как в нашей семье 
и перед нашими глазами есть достойнейший пример со-
трудника органов внутренних дел. Мы вместе с коллега-
ми и товарищами мужа верим, что справедливость вос-
торжествует», — заключает Екатерина Соколова. 

Добавим, что на днях Советский районный суд города 
Брянска рассмотрит ходатайство следователя о продле-
нии полковнику Юрию Соколову меры пресечения — со-
держание под стражей могут продлить еще как минимум 
на два месяца. 

Частота раздора
В 2012 году операто-
ры на конкурсе полу-
чили частоты 700 МГц 

(FDD 720—750 МГц / 761—791 
МГц) и в диапазоне 2,5 — 2,7 
ГГц для внедрения сотовой свя-
зи. На тот момент эти частоты 
были заняты другими вещате-
лями, прежде всего оборудова-
нием ФГУП РТРС (Российская 
телевизионная и радиовеща-
тельная сеть), а также система-
ми воздушной радионавигации. 
После перевода телевещания в 
«цифру» эти частоты должны 
были отойти операторам, но с 
согласия вещателей, напомина-
ет телеком-аналитик Алексей 
Бойко, ведущий телеграм-ка-
нала @abloud62. Эти частоты 
стали особенно важными после 
того, как в Стратегии развития 
телеком-отрасли, подготовлен-
ной минцифры, было пропи-
сано, что операторы не смогут 
претендовать на так называе-
мый «золотой диапазон» радио-
частот (3,4—3,8 ГГц), который 
используется в большинстве 
стран, внедряющих у себя стан-
дарт связи 5G.

В августе Максут Шадаев 
заявлял, что лицензии на теле-
визионный диапазон будут про-
длены на год, а не на три, для 
ускорение переговорного про-
цесса с вещателями.

«Для операторов получе-
ние диапазона 700 МГц озна-
чает возможность строить по-
крытие наиболее экономич-
ным способом. Поскольку при 
использовании диапазона 700 
МГц для формирования покры-
тия равной площади требуется 
в разы меньшее количество ба-
зовых станций. Это также вне-
сет вклад в возможность под-
держания доступных нам сего-
дня средних скоростей доступа 
за счет наращивания пропуск-
ной способности сетей сото-
вой связи. Абонентам при осво-

ении операторами диапазона 
700 МГц можно надеяться на 
рост покрытия (доступности 
мобильной связи) и на сохра-
нение привычных нам сегодня 
скоростей передачи данных», — 
рассказывает Бойко. 

При этом, как следует из 
слов эксперта, для операторов 

была бы оптимальной ситуа-
ция, если бы 700 МГц-диапазон 
был выделен «без ограничений 
на используемую технологию 
— LTE и/или 5G, оставив реше-
ние, как и где будет удобнее эти 
полосы использовать, за опера-
торами». В большинстве регио-
нов сегодня диапазон 700 МГц 

по-прежнему используется под 
телевидение, говорит глава ИАА 
Telecom Daily Денис Кусков. 
«Но есть ряд регионов, где этот 
диапазон уже пуст и операторы 
могли бы уже прямо сейчас на-
чинать там работу. Помимо ши-
рокого покрытия, которое мог-
ло бы сыграть свою роль, напри-
мер в рамках программы устра-
нения цифрового неравенства, 
важно еще и то, что этот диапа-
зон — это стандарт № 28 для се-
тей 5G, который очень хорошо 
поддерживается абонентски-
ми устройствами», — отмечает 
Кусков.

Ситуация также осложняет-
ся и тем, что даже если опера-

торы и получат в свое распоря-
жение эти частоты, то остают-
ся проблемы с оборудованием, 
которое они могли бы исполь-
зовать.

 «Нет никакого импортно-
го оборудования под 700 МГц. 
Впрочем, его никакого нет, и со-
здать его под 700 МГц не слож-
нее, чем под 800, 900 или другой 
3GPP-диапазон. Но по факту же  
в текущей ситуации, даже если 
дать операторам частоты, у них 
нет оборудования для его осво-
ения», — подчеркивает Алексей 
Бойко. 

А К Ц Е Н Т

Даже если операторы и получат 
в распоряжение частоты, остаются 
проблемы с оборудованием

Операторы связи ждут высвобожде-
ния частот аналогового телевиде-
ния.

1

Полковник 
отрицает вину: 
его преследова-
ние могло стать 
местью за борьбу 
с криминалом и 
контрабандой

ТЕХНОЛОГИИ 

На госуслугах 
появятся 
электронные 
студенческие

ЗАЧЕТ 
В ОБЛАКЕ
Олег Капранов

На госуслугах появятся элек-
тронные зачетные книжки, 
студенческие билеты и другие 
документы, подтверждающие 
обучение.

Проект документа опубли-
кован на портале правовой ин-
формации. Электронный сту-
денческий будет доступен уже в 
2024 году. Можно будет онлайн 
следить за успеваемостью, 
пользоваться студенческими 
скидками там, где они преду-
смотрены, не предъявляя бу-
мажных документов.

Воспользоваться сервисом 
смогут студенты программ ба-
калавриата, специалитета, ма-
гистратуры, ординаторы и ас-
пиранты. С помощью электрон-
ных документов можно купить 
билеты со скидкой для студен-
тов на поезда дальнего следо-
вания, электрички, оформить 
проездной на городской транс-
порт. Можно посещать концер-
ты, музеи и другие культурные 
мероприятия, где предусмотре-
ны скидки студентам.

Пользоваться электронным 
студенческим можно будет при-
мерно так же, как и другими 
электронными документами: 
его можно предъявлять на экра-
не телефона. Список мест, где 
эта возможность подключена, 
будет обновляться на госуслу-
гах. В минцифры обратили вни-
мание на то, что электронный 
студенческий не отменяет обыч-
ный. Студент может пользовать-
ся обоими документами. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БОЧКИ ВРОЗЬ 
Когда США и страны Западной Европы вводили 
санкции против России, основная их надежда 
была на ближневосточные страны ОПЕК. Они 

должны были обеспечить бесперебойные поставки сы-
рья развитым экономикам мира. Надежды не оправда-
лись, страны ОПЕК не стали наращивать добычу, а лишь 
частично перенаправили свой экспорт из Азии в Европу 
и США, освободив место на рынках стран Азиатско-Ти-
хоокеанского региона (АТР) для российской нефти.

В результате Россия сохранила свою долю на миро-
вом рынке, а нефти на рынке не стало больше. Как отме-
чает замдекана экономического факультета МГУ Алек-
сандр Курдин, во всех странах ОПЕК и даже конкрет-
но в ближневосточных странах ОПЕК нет достаточной 
консолидации относительно развернувшегося в регио-
не конфликта. Европейские государства занимают от-
носительно сбалансированную позицию, поэтому пока 
мало оснований для 
полномасштабно-
го поляризованно-
го конфликта меж-
ду ОПЕК и Западом, 
как во время нефтя-
ного кризиса 1973 
года. 

Но нас здесь ин-
тересует отноше-
ние к российскому 
экспорту нефти. По 
данным независи-
мых агентств, Китай увеличивает закупки российской 
и иранской нефти, то есть сырья, которое находится под 
санкциями. Его привлекательность заключается лишь 
в одном: оно дешевле для покупателей, чем у конкурен-
тов. Если бы страны ОПЕК приняли совместное заявле-
ние об ограничении поставок на Запад, то санкционная 
политика США и Европы не выдержала бы чисто эконо-
мической проверки. Пришлось бы снимать ограниче-
ния как с Ирана, так и с России.

А сейчас, как отмечает Курдин, жесткость санкци-
онного давления на российские поставки нефти зави-
сит скорее от развития ситуации вокруг российско-у-
краинского конфликта и состояния российской эконо-
мики. Что касается Ирана, то его власти занимают пока 
жесткую позицию, так что переговоры между США и 
Ираном в позитивном ключе представляются менее ве-
роятными.

По мнению эксперта Института развития технологий 
ТЭК Кирилла Родионова, повторение эмбарго 1973 года 
не является возможным, поскольку теперь в число круп-
ных импортеров нефти входят не только страны Европы 
и Северной Америки, но и Китай. Они не будут заинтере-
сованы в дополнительных ограничениях на рынке неф-
ти, поскольку запреты неизбежно приведут к новому 
скачку цен. 

В итоге на рынке сохранено существующее поло-
жение вещей. Как отмечает аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов, на договоренностях стран 
ОПЕК с Россией  последние решения отразиться никак 
не должны. А ужесточение санкций против России тоже 
никак не связано с тем, что ОПЕК не стала объявлять 
нефтяное эмбарго США и Западной Европе на фоне 
конфликта на Ближнем Востоке. США заинтересованы 
в снижении мировых цен на нефть, так как в таком слу-
чае быстрее удастся замедлить высокие темпы инфля-
ции и справиться со снижением деловой активности в 
экономике. 

В итоге, добровольно отказавшись от нашей неф-
ти, Европа остается без нее, Россия продолжает увели-
чивать ее экспорт на восток, а у США остается только 
одна проблема — цена нефти, которая решается только 
увеличением ее производства в любой стране мире, не-
зависимо от  политической составляющей. 

США придется с кого-то снимать санкции, но выбор 
крайне небольшой. По мнению Чернова, поэтому в их 
интересах частичное снятие санкций и с Ирана, по при-
меру Венесуэлы, которой Штаты разрешили торговать 
черным золотом с американской нефтяной компани-
ей Chevron. Отказ стран ОПЕК от нефтяного эмбарго 
не должен повлиять на переговоры США и Ирана, по-
тому что по факту ничего не изменилось. Если бы стра-
ны ОПЕК договорились о нефтяном эмбарго, то снятие 
санкций с Ирана стало бы еще более вероятным, а так 
пока ничего на практике не изменилось. Однако если 
сняли санкции частично с Венесуэлы, то и у Ирана та-
кая вероятность теперь значительно возросла. 
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Добровольно 
отказавшись 
от российской 
нефти, Европа 
остается без нее

ТЕХНОЛОГИИ В ОАЭ открылся авиасалон Dubai Airshow-2023 

Крылья в пустыне
Игорь Черняк 

Д
ля тех, кто прилета-
ет в эти дни в Дубай, 
местные власти при-
готовили сюрприз 
— желающим в пас-
порт на память ста-
вят уникальную пе-
чать с самолетиком и 
надписью «Будущее 

аэрокосмической промышлен-
ности», которая приурочена к 
Dubai Airshow. 

Нынешнему авиасалону, ко-
торый называют крупнейшим 
в истории ОАЭ, здесь прида-
ют огромное значение. На нем 
представлено 180 гражданских 
и военных самолетов, 1400 
производителей из 95 стран, 
ожидаются десятки тысяч посе-
тителей. Гостей манят эксклю-
зивным меню рестораны, зазы-
вают торговые центры и экскур-
сионные бюро. 

Наши деятели шоу-бизне-
са тоже не хлопают ушами — в 
воскресенье Григорий Лепс и 
Тимати зазывали соотечествен-
ников на торжественный ужин 
в роскошном The Theater Dubai. 
Блюда высокой кухни и элитные 
вина в компании уважаемых 
людей, песни и танцы до утра. И 
всего-то от 79 до 135 тысяч руб-
лей с человека. 

Русские идут
Для России Dubai Airshow ва-

жен потому, что это не частая в 
последнее время возможность 
показать достижения своего 
ОПК. Ведь после начала в 2020 
году пандемии авиасалоны в 
мире не проводились, а после 
февраля 2022-го в крупнейших 
из них — Фарнборо, Ле-Бурже и 
берлинской ИЛА — наша стра-
на не участвует. И свой МАКС в 
этом году пришлось отложить 
до лучших времен. Потому каж-
дое участие в военных выстав-
ках за рубежом (а за минувшие 
два года Россия присутство-
вала лишь на четырех — в Баку, 
Абу-Даби, Минске и Белграде) 
становится событием. 

А показать есть что. В Дубай 
наши привезли 200 образцов 
своей продукции, арендовав це-
лый павильон. Упор сделан на 
продукцию военного назначе-
ния. Кратко перечислю лишь са-
мые заметные изделия. 

— Тяжелый транспортный Ил-
76МД-90А(Э). За 30 лет самолет 
такого класса за рубежом де-
монстрируется впервые. Это глу-
бокая модернизация Ил-76МД — 
обновлено более 70% систем и 
агрегатов, установлены более 
мощные двигатели ПС-90-76.

— Вертолеты. Боевой разве-
дывательно-ударный Ка-52 «Ал-
лигатор», отлично проявивший 
себя в СВО. Ми-171А3 — первый 
отечественный вертолет для об-
служивания шельфовых буро-
вых платформ, который спосо-
бен садиться на воду. Санитар-
ный «Ансат», предназначенный 
для срочной эвакуации боль-
ных и пострадавших. Пожарный 
Ка-32А11М с водяной пушкой, 
способный тушить огонь на по-
следних этажах небоскребов, — 
за границей показан впервые.

— Еще один новый экспорт-
ный продукт — комплекс средств 
жизнеобеспечения и самообо-
роны летчика. Предназначен 
для летного состава самолетов и 
вертолетов, совершивших ката-
пультирование или оказавших-
ся на местности после аварий-
ной посадки. 

Там много всего — от одежды, 
рассчитанной на температуры 
от +50 до -50С°, до очков ноч-
ного видения, аптечки и даже 
крючка с леской. Впервые пред-
ставлены за рубежом входящий 
в комплект укороченный авто-
мат Калашникова АК-19, кото-

рый создан под распространен-
ный в мире натовский калибр 
5,56 мм, а также 9-мм писто-
лет-пулемет Калашникова ППК-
20 и компактный 9-мм пистолет 
Лебедева ПЛК. 

Все они предназначены для 
самообороны, если летчик при-
землился на территории про-
тивника.

—  З е н и т н ы й  р а к е т н ы й 
комплекс «Викинг», способ-
ный сбивать истребители F-15 
и F-16, стратегические бомбар-
дировщики B-1B, B-52, лета-
тельные аппараты, изготовлен-
ные по технологии «стелс», вер-
толеты «Апач», крылатые ра-
кеты «Томагавк» и проч. Даль-
ность поражения — до 65 км. По 
оценке экспертов, «Викинг» го-
раздо эффективнее, чем амери-
канский «Пэтриот». 

— Новейшее вооружение для 
истребителей 5-го поколения, в 
т.ч. управляемые ракеты клас-
са «воздух-воздух» РВВ-МД2 и 
РВВ-БД, а также крылатая ра-
кета Х-69 для Су-57, которую за 
границу вывезли впервые. 

— Легкая управляемая ракета 
«Изделие 305Э», которая поз-
воляет вертолетам поражать 
объекты противника с расстоя-

ния до 14,5 км. 
— Комплекс радиоэлектрон-

ной борьбы «Сапфир», который 
обнаруживает и нейтрализу-
ет БПЛА самолетного типа, ми-
кро- и мини-дроны весом до 250 
граммов, а также аппараты ку-
старного производства. 

— Снайперская винтовка Чу-
кавина, созданная для замены 
легендарной винтовки Драгу-
нова, — она превосходит СВД по 
кучности стрельбы на 25—30%.

А что у них? 
Помимо военной продукции, 

на Dubai Airshow много и впол-
не себе «мирных» разработок. 
Так, авиасалон собрал под своей 
крышей последние инновации в 
области авиаперевозок, вклю-
чая электрические вертикально 
взлетающие и садящиеся аппа-
раты (eVTOL), которые мно-
гие считают будущим авиации. 
Стремительный рост, который 
происходит в этом сегменте, 
привлекает стартапы со всего 
мира, и здесь Дубай становится 
одним из пионеров. На выстав-

ке открыт целый павильон, где 
представлены новейшие летные 
технологии — от самых разно-
образных «почтово-грузовых» 
дронов до летающего такси. 

Кстати, в Эмиратах свято ве-
рят в светлое будущее этого вида 
транспорта, еще недавно казав-
шегося научной фантастикой. 
Недавно вице-президент, пре-
мьер-министр ОАЭ и прави-
тель Дубая шейх Мухаммед бин 
Рашид Аль Мактум пообещал: 
аэротакси станут доступными в 
Дубае уже через три года. Один 
из прототипов — XPeng X2 — в 
прошлом году уже поднимался 
в воздух над районом Марина. 
Разработчики заявляют, что их 
автомобиль может одновремен-
но перевозить двух пассажиров 
и разгоняться до 130 км/ч. При 
этом важно, что сегодня по всему 
миру разрабатываются десят-
ки подобных проектов. Какой из 
них «выстрелит» первым? 

Как бы то ни было, сейчас 
в ОАЭ идет подготовка инфра-
структуры. Цель — обеспечить 
удобную и безопасную мобиль-
ность в городских районах. В 
Южном Дубае создается и вер-
топорт для грузовых eVTOL — 
первый рейс оттуда заплани-
рован на 2026 год. Там же пред-
полагается дать возможность 
производителям со всего мира 
осуществлять испытания (в 
большинстве стран действует 
ряд ограничений).

Этот сектор авиатранспорта 
сейчас стремительно растет, ин-
весторы вливают в исследования 
миллиарды, и в перспективе нам 
обещают, что летающих машин 
станет больше, чем комаров, и 
все мы полетим на них в счастли-
вое безуглеродное будущее. 

А вот Саудовская Аравия, 
широко представленная на 
Dubai Airshow, инвестирует в 

высокоскоростные самолеты. 
Финансовая группа Neom, свя-
занная с развитием в королев-
стве «умного города будуще-
го», похоже, сочла, что его жи-
телям, ценящим время, и пере-
двигаться по миру надо будет 
максимально быстро. А потому 
поставлена задача разработать 
авиалайнер, развивающий ско-
рость до 1.7 Маха.

Для сравнения: Gulfstream, 
мировой лидер в бизнес-авиа-
ции, выставил на Dubai Airshow 
свой самый быстрый сверхдаль-
немагистральный бизнес-джет 
G700, который часто называ-
ют шедевром в области путеше-
ствий на сверхдальние расстоя-
ния. И с гордостью сообщил, что 
смог увеличить его максималь-
ную эксплуатационную ско-
рость с 0,925 до 0,935 Маха.

В остальном же первый 
день Dubai Airshow-2023 обо-
шелся без сенсаций. Boeing де-
монстрирует самый большой 
в мире двухмоторный широ-
кофюзеляжный реактивный 
самолет 777-9, вмещающий 426 
пассажиров и имеющий даль-
ность полета 13 510 км. Airbus 
предлагает А-380 и VIP-версии 
своих коммерческих самолетов, 
включая ACJ TwoTwenty, корпо-
ративный вариант A220. 

В кулуарах авиасалона об-
суждают первый полет амери-
канского бомбардировщика но-
вого поколения B-21 «Цербер», 
который состоялся в Калифор-
нии 10 ноября, через 34 года по-
сле полета его предшественника 
— B-2А.

В летной программе помимо 
наших «Русских витязей» на ис-
требителях Су-30СМ и Су-35С, 
а также вертолета Ка-52 можно 
увидеть группы высшего пило-
тажа ВВС Италии, ОАЭ, Индии и 
Китая.  

Российские авиастроители привезли в Дубай двести образцов своей продукции, которые не только вызвали живой интерес у посетителей, но и стали 
предметами их тщательного изучения.

Все, что необходимо современному 
военному пилоту — от шлема с очка-
ми ночного видения до укороченно-
го автомата АК-19. ПРАВО Регистрация 

квартиры через нотариуса 
занимает 11,5 часа

Запишут 
хозяином

Владислав Куликов

В Федеральной нотариальной палате сообщили, что 
среднее время регистрации прав на недвижимое иму-
щество по нотариальным документам, поступившим в 
электронном виде, составляет 11 часов 24 минуты. Для 
сравнения — в случае с подачей документов через МФЦ 
процедура регистрации может занимать до девяти ра-
бочих дней. 

«Нотариальная контора становится для заявите-
ля фактически единственным местом, которое он дол-
жен посетить, чтобы уладить все вопросы по сделке с 
недвижимостью, — сообщили в ФНП. — Благодаря под-
ключению Единой информационной системы нотари-
ата к системе межведомственного электронного вза-
имодействия каждый нотариус запрашивает необхо-
димые для проверки сведения электронно, не покидая 
рабочего места». 

По словам экспертов, на практике запросы в необ-
ходимые реестры в большинстве случаев направляют-
ся еще до визита сторон сделки в нотариальную конто-
ру. Ответы по цифровым каналам приходят быстро — 
как правило, в течение одного дня.

Как сообщается, в прошлом году нотариусы подали 
порядка 4,5 миллиона заявлений о регистрации пра-
ва собственности. А за последние пять лет — более 18 
миллионов. В их числе — и обращения в рамках сделок 
купли-продажи недвижимости.

«Возможность переложить на плечи нотариуса во-
прос регистрации права собственности — весомый «бо-
нус» сделки в нотариальной форме, — подчеркивают в 
ФНП. — По закону нотариус сам направляет все необ-
ходимые документы в Росреестр в электронном виде 
непосредственно в день удостоверения сделки. Ника-
ких дополнительных усилий или финансовых затрат от 
заявителей это не требует».

Напомним также, что в этом году вступил в силу 
закон, запретивший публиковать в открытом досту-
пе фамилии владельцев недвижимости. Посторонний 
человек может получить эту информацию либо через 
хозяина недвижимости, либо с помощью нотариуса — 
при соблюдении определенных требований. Запросить 
через нотариуса информацию о владельцах недвижи-
мости можно в определенных случаях. Они указаны в 
законе. Например, если у человека есть основания для 
подачи иска в суд на владельца недвижимости. Ска-
жем, за то, что он залил соседей. 
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Новый российский истребитель пятого поколения Checkmate адаптиру-

ют к запросам заказчиков, рассказал журналистам вице-премьер —    ми-

нистр промышленности и торговли РФ Денис Мантуров. Он пояснил, что 

опытный образец «получит путевку в жизнь» к концу 2025 года. «Это мо-

гут быть прямые поставки, а также совместное производство в тех стра-

нах, куда в будущем будут поставляться эти самолеты», — пояснил вице-

премьер.

Также, по его словам, многие зарубежные заказчики заинтересованы в по-

купке медицинских вертолетов «Ансат». «Мы проводим интенсивно пере-

говоры. И это не только Ближний Восток, это и Африка в том числе, куда 

мы уже начали этот вертолет поставлять», — пояснил Мантуров в ходе меж-

дународного авиасалона Dubai Airshow.

Кроме того, в кулуарах Dubai Airshow он сообщил, что российские фарма-

цевтические компании планируют запустить производство в Объединен-

ных Арабских Эмиратах (ОАЭ). По его словам, представители отечествен-

ной фармы заинтересованы в открытии новых производств лекарств за ру-

бежом по основным направлениям, в которых они достигли высоких 

компетенций. В их числе — выпуск биоинженерных препаратов.

Подготовили Евгений Гайва, Нина Егоршева, Елена Манукиян

Больше 
фото и 
видео 
смотрите 
на сайте.

СУД Суд на годы 
отправил 
в колонию 
мошенников, 
отнимавших 
у людей жилье

НАРЫ ВМЕСТО 
КВАРТИР
Наталья Козлова

Следственный комитет РФ рас-
крыл очень опасное преступле-
ние, но не рассказывал о нем до 
тех пор, пока суд не вынес свое 
решение. 

И вот собранные СК по Ка-
лининградской области дока-
зательства признаны судом до-
статочными для сурового при-
говора трем гражданам. Они 
официально признаны мошен-
никами, которые обманывали 
людей и лишали их крыши над 
головой.

— Решение о возбуждении 
уголовного дела принято след-
ствием на основании матери-
алов оперативно-разыскных 
мероприятий, проведенных 
управлением уголовного ро-
зыска УМВД по Калининград-
ской области, — подчеркнули 
в СК.

Банда действовала безна-
казанно с 2015 года. Состояла 
она из внешне вполне прилич-
ных людей — 53-летнего гражда-
нина, его супруги, риелтора и 
на тот момент действующего 
участкового одного из районов 
Калининграда. Эти люди зна-
комились с собственниками 
квартир, злоупотребляющими 
спиртным. И таких людей начи-
нали активно спаивать, а потом 
убеждали заключить догово-
ры купли-продажи либо даре-
ния жилья. В ход шла обыкно-
венная ложь. Одним мошенни-
ки рассказывали, к примеру, 
о желании родственников по-
местить их в психиатрический 
стационар. Другим, что их жи-
льем хотят завладеть чужие 
люди, и так далее. 

Но во всех случаях после за-
ключения договоров купли-
продажи или дарения недвижи-
мости деньги вчерашним хозя-
евам они не отдавали.

Бывший полицейский, к 
примеру, помогал в сборе до-
кументов, необходимых для 
перехода прав собственности 
на квартиру, которая принад-
лежала 62-летней пенсионерке. 
Участковый даже погасил за 
нее задолженность по комму-
нальным услугам. 

Чтобы кража сразу двух 
квартир выглядела законным 
актом, полицейский сопрово-
ждал хозяйку квартир в МФЦ 
для подачи документов. Участ-
ковый пришел в МФЦ в форме, 
хотя на самом деле был не на 
службе, а в отпуске.

В итоге банда смогла полу-
чить семь квартир в Калинин-
граде, цена которых превысила 
23 миллиона рублей. В След-
ственном комитете объяснили, 
что супруга главного фигуран-
та по этому уголовному делу 
вину признала и заключила до-
судебное соглашение. Уголов-
ное дело против нее было выде-
лено в отдельное производство. 

На сегодня женщина осу-
ждена. Она получила 5 лет ли-
шения свободы. Приговор всту-
пил в законную силу. 

— Принятыми на стадии пред-
варительного следствия мера-
ми жилищные права потерпев-
ших восстановлены, — заявили в 
Следственном комитете. 

Это означает, что жилье вер-
нули отчаявшимся людям. 

Приговором суда 53-летне-
му организатору мошенниче-
ства суд назначил 14 лет 6 ме-
сяцев лишения свободы в коло-
нии общего режима.

Риелтор, которая оформля-
ла все договоры и сделки, при-
говорена к 6 годам колонии об-
щего режима.

Бывшего участкового суд 
признал виновным и отправил 
на нары. 

В исправительной колонии 
общего режима вчерашний 
полицейский проведет бли-
жайшие 4 года. 

Банда начала кри-
минальный биз-
нес в 2015 году 
и за несколько лет 
смогла отнять 
семь квартир 
в Калининграде. 
Следствие подсчи-
тало, что общая 
цена недвижимо-
сти превысила 23 
миллиона рублей 
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НЕМЦЕВ ГОТОВЯТ 
К ВОЙНЕ
Василий Федорцев

Германия готовится к большой войне. «Мы должны на-
страиваться на битву с как минимум равным противни-
ком. И мы не только хотим, мы должны выиграть в этом 
столкновении», — говорится в опубликованных на днях 
новых немецких «Руководящих принципах оборонной 
политики». С кем именно Германия намерена сражаться, 
можно понять из текста документа. Это, во-первых, Рос-
сия, а во-вторых — Китай. За пару недель до публикации 
«принципов» министр обороны Германии Борис Писто-
риус на телеканале ZDF посоветовал немцам менять мен-
талитет и заканчивать с прежним расслабленным, мир-
ным состоянием. По его словам, бундесвер уже вовсю 
готовится к войне, а вот немецкое общество еще нет. До 
2016 года основной задачей немецкой армии было уча-
стие в сравнительно небольших операциях, как, напри-
мер, в Афганистане или Мали. Но затем политики в Бер-
лине решили, что военные также должны быть способны 
вести масштабные бои с применением тяжелой артилле-
рии и бронетехники. Соответствующим образом изме-
нился и подход к закупке вооружений. Новые «Принци-
пы оборонной политики» еще больше смещают этот ба-
ланс и теперь уже отдают главный приоритет подготовке 
бундесвера к серьезным боевым действиям. «Эталоном 
является готовность в любое время сражаться в бою вы-
сокой интенсивности», — говорится в документе.

Теперь немецкая оборонная политика касается не 
только армии, но и всего общества. «Обороноспособ-
ность — это также общегосударственная и обществен-
ная задача», — постулирует документ, указывая на то, что 
даже в мирное время страна должна всячески способ-
ствовать повышению боеготовности армии. Пока, прав-
да, обычные немцы к выполнению этой задачи совсем не 
готовы. Они в большинстве своем склонны к пацифизму 
и прохладно относятся к военным и бундесверу. Поэто-
му Писториус и советует гражданам менять менталитет. 
А государство им готово в этом помочь, постепенно воз-
вращая милитаризм в сознание немецкого общества. На 
этой неделе, например, правительство решило устано-
вить в стране день чествования ветеранов бундесвера, 
чтобы лишний раз напомнить немцам, кого они должны 
благодарить за свою безопасность.

Главной угрозой этой безопасности опубликован-
ные «Принципы» прямо называют Россию. При этом 
документ обещает немецким военным, что для них в бу-
дущем нахождение «на передовой», то есть в Литве, где 
Германия планирует разместить свою бригаду, и других 
восточных странах НАТО, станет нормой. «Эта новая 
роль является выражением стратегической переориен-
тации бундесвера», — отмечается в тексте. Еще одним 
потенциальным противником Германии в немецком ми-
нобороны считают Китай, хотя указывают на него и не 
столь прямо, как на Россию. Пекин, по мнению немецких 
военных, пока лишь «все больше противоречит запад-
ным ценностям и принципам». Однако уже само упоми-
нание Китая в немецком военно-стратегическом доку-
менте является весьма показательным, как и тезис о том, 
что Азиатско-Тихоокеанский регион приобретает для 
бундесвера все большее значение. 

Евгений Шестаков 

М
аловероятно, что 
заранее анонси-
рованная встре-
ч а  гл а в ы  К Н Р 
Си Цзиньпина и 
президента США 
Джо Байдена на 
п о л я х  с а м м и -
та АТЭС в Сан-

Франциско не состоится. В 
среду два лидера обсудят с гла-
зу на глаз «стратегическую, все-
объемлющую и фундаменталь-
ную важность формирования 
отношений между Соединен-
ными Штатами и Китаем, а так-
же основные вопросы, касаю-
щиеся мира и развития во всем 
мире». Так достаточно размы-
то обозначил тему переговоров 
представитель Министерства 
иностранных дел КНР. Амери-
канская сторона официальных 
заявлений по поводу  вынесен-
ных на встречу вопросов не де-
лала, однако источники журна-
ла Politico утверждали: Байден 
проведет с китайским коллегой 
«жесткие разговоры» по клю-
чевым направлениям двусто-
ронних контактов.  Насколько 
такая дипломатическая «арт-
подготовка» имеет отношение 
к реальным планам глав госу-
дарств, сказать трудно. Оба ли-
дера подходят к встрече в не 
лучшей политической форме. 
Байдена ждет впереди тяжелая 
президентская кампания, а его 
рейтинги уверенно снижают-
ся. Поддержка действий Изра-
иля в секторе Газа для Вашинг-
тона становится токсичной, а 
ситуация на Украине — плачев-
ной. Так что любой намек на ги-
потетический конфликт США 
с Китаем из-за «тайваньского 
досье» способен пустить аме-
риканскую экономику и пла-
ны Байдена остаться на второй 
срок в Белом доме под откос. У 
Си Цзиньпина есть собствен-
ные хорошо известные скеле-
ты в шкафу.  Главный из них — 
проблемы в экономике КНР, вы-
званные сокращением прямых 
иностранных инвестиций и вве-
денными ранее против Пекина 
западными ограничениями.

Глава Китая и президент 
США не опровергают взаим-
ного интереса восстановить 
между странами нормальные 
отношения или, как писали 
на этот счет СМИ, заключить 
«пакт о ненападении». Но даже 
в том случае, если на словах эта 
цель в Сан-Франциско будет 
достигнута, нет гарантий, что 
устные договоренности лиде-
ров продержатся долго. Дело 
здесь не только в мировозрен-
ческом антагонизме, но также 
в глубочайшем и всеобъемлю-
щем недоверии, которое при-

сутствует между Вашингтоном 
и Пекином на всех направле-
ниях взаимодействия. В Китае 
признают необходимость вре-
менного «перемирия» с США 
ради получения тактических 
выгод в экономике, но не го-
товы ничем поступаться ради 
этой цели. «Пекин не видит осо-
бых возможностей для фунда-
ментального изменения курса 
американо-китайских отноше-
ний», — цитирует эксперта бри-
танская газета «Гардиан». Гово-
рить об уступках, на которые 
пойдет Си Цзиньпин в интере-
сах Америки, не приходится. 
При самом благоприятном для 
Вашингтона раскладе Китай со-
гласится вернуть обсуждение 
проблемных вопросов в двусто-
ронние профильные комитеты 

и комиссии. Но даже такой не-
значительный результат встре-
чи в Сан-Франциско станет ди-
пломатическим успехом для 
администрации Байдена, у ко-
торой перед президентскими 
выборами 2024 года больше не 
будет шанса, чтобы объявить о 
восстановлении статус-кво в 
диалоге с Пекином.

Пока же, как это традици-
онно бывает с утечками перед 
важными переговорами, аме-
риканская дипломатия стре-
мится публично продемонстри-
ровать свою непримиримость и 
воинственность. СМИ состави-
ли перечень вопросов, по кото-
рым Байден якобы предъявит 
претензии китайскому лидеру и 
потребует от него объяснений.  
Среди наиболее чувствитель-

ных тем — связи Китая и Ирана 
с учетом заявлений Тегерана о 
поддержке движения Хамас в 
секторе Газа и ливанской орга-
низации «Хезболла». Появле-
ние на американо-китайском 
переговорном столе иранско-
го досье — новый штрих в отно-
шениях между Вашингтоном 
и Пекином. Перечень других 
вопросов выглядит достаточ-
но прогнозируемым. Это сов-
местная борьба с изменения-
ми климата, якобы возросшая 
роль Китая в эпидемии передо-
зировки опиатами в Соединен-
ных Штатах, конфликт на Укра-
ине.  А также напряженность в 
Тайваньском проливе, которая 
подрастет, если победу на выбо-
рах президента Тайваня в 2024 
году одержит кандидат, вы-
ступающий за независимость 
острова. По сведениям Politico, 
будет также обсуждаться ряд 
специфичных тем, связанных с 
проводимой США тарифной по-
литикой в отношении китайско-
го импорта. 

Нет сомнений, что Байден 
вновь ритуально заверит ки-
тайского коллегу в привержен-
ности Америки принципу «од-
ного Китая» в контексте Тайва-

ня. Но такое заявление, без ко-
торого встреча товарища Си 
и Байдена не состоялась бы в 
принципе, не означает ни отка-
за Вашингтона от дальнейших 
поставок тайваньцам вооруже-
ний, ни снижения готовности 
США защищать остров в случае 
военного нападения со сторо-
ны Китая. Для формальной де-
монстрации успешности сам-
мита в Сан-Франциско, в чем за-
интересованы оба лидера, зара-
нее заготовлены договоренно-
сти о возобновлении контактов 
между военными двух стран. Ра-
нее госсекретарю США Энтони 
Блинкену не удалось добиться 
на этот счет согласия Пекина. 
Теперь о возобновлении диало-
га в военной сфере Байден и Си 
Цзиньпин объявят как о достиг-
нутом прорыве. 

Но эти дипломатические ма-
невры, какими бы многообеща-
ющими они не выглядели, бу-
дут носить тактический харак-
тер. Никакого реального сбли-
жения между США и Китаем в 
Сан-Франциско не произойдет. 
Встреча Си Цзиньпина и Байде-
на должна успокоить междуна-
родное сообщество и дать ему 
краткосрочную гарантию мир-

ного сосуществования двух со-
перничающих государств. Од-
нако эта встреча не снимает су-
ществующих между странами 
непримиримых противоречий 
и создает лишь видимость по-
пыток их разрешить на перего-
ворах. 

Предсказуемые отноше-
ния с Китаем, за которые рату-
ет Байден, то и дело становятся 
непредсказуемыми по вине раз-
личных ветвей американской 
власти, имеющих собственные 
представления о внешней по-
литике. Аналитики предсказы-
вают, что 2024 год может ока-
заться «довольно ухабистым» 
для американо-китайских от-
ношений, несмотря на прими-
рительный характер встречи 
в Сан-Франциско. И то, что по 
ее итогам будет выглядеть пе-
резагрузкой диалога между Ва-
шингтоном и Пекином, уже в 
ближайшей перспективе может 
привести к новому кризису в 
двухсторонних отношениях. Со 
всеми вытекающими из такого 
положения вещей негативными 
последствиями для мира. 

РАКУРС Племянник убитого президента США может решить исход выборов-2024

Кеннеди еще поборется
Игорь Дунаевский

В
ыборы в США в следую-
щем году с растущей веро-
ятностью станут второй 

серией схватки 2020 года меж-
ду действующим президентом 
Джо Байденом и его предше-
ственником Дональдом Трам-
пом. Но, судя по всему, немалое 
влияние на исход голосования 
может оказать «третий лиш-
ний» — Роберт Френсис Кенне-
ди, который выдвинулся на гря-
дущие выборы в качестве неза-
висимого кандидата.

По данным последнего соцо-
проса Квиннипэкского универ-
ситета, 22 процента американ-
цев готовы поддержать на выбо-
рах именно племянника 35-го 
президента США Джона Кенне-
ди. Более того, в ключевых ко-
леблющихся штатах, где обыч-
но и решается исход выборов, 
его рейтинг ближе к 25 процен-
там. Для независимого кандида-
та это рекордный уровень попу-
лярности за последние три деся-
тилетия. В последний раз более 
20 процентов общенациональ-
ной поддержки в соцопросах 
перед выборами набирал биз-
несмен Росс Перо в 1992 году.

Конечно, речь не о том, что 
Кеннеди-младший может при-
бавить и заселиться в Оваль-
ный кабинет Белого дома. Как 
справедливо подмечает теле-

канал CNN, «мало в чем в этой 
жизни можно быть уверенным 
больше, чем в том, что на выбо-
рах в США победит или демо-
крат, или республиканец». По-
следний условно беспартийный 
политик становился президен-
том в США в середине XIX века.

Однако значимость Кенне-
ди в том, что он может оттянуть 

на себя значительную часть го-
лосов и тем самым определить, 
кто станет победителем выбо-
ров. Ведь в США победителя от 
проигравшего обычно опреде-
ляют считаные проценты. Даже 
если реальный уровень под-
держки Кеннеди-младшего на 
выборах будет вдвое скромнее 
его нынешнего рейтинга в соцо-

просах, отток на сторону такого 
числа голосов может радикаль-
но поменять расклад.

Так, например, в 1992 году 
Перо в конечном итоге набрал 
внушительные 19 процентов го-
лосов и, как считается, оттянул 
их у Джорджа Буша-старше-
го, что обеспечило победу Бил-
лу Клинтону. Главный вопрос в 

том, от кого из двух фаворитов 
именно Кеннеди-младший оття-
нет больше.

Изначально он баллотиро-
вался от Демократической пар-
тии, однако затем объявил, что 
пойдет на выборы как независи-
мый кандидат. Пока, судя по не-
давнему моделированию газе-
ты The New York Times, больше 
проблем это создает Трампу. В 
дуэли один на один Трамп прак-
тически безоговорочно побе-
ждал Байдена. Однако когда в 
расчеты добавляли Кеннеди, 
преимущество Трампа выгляде-
ло менее очевидным, что добав-
ляло неопределенности.

В более широком смысле ре-
кордный уровень поддержки 
третьего кандидата в США го-
ворит о высокой степени разо-
чарования в политиках от двух 
основных партий. Америка 
словно застряла во временной 
петле, где борьба за президент-
ское кресло становится анти-
выбором. У обоих главных кан-
дидатов-2024 антирейтинг бли-
же к 60 процентам и существен-
но превышает их уровень под-
держки, едва дотягивающий до 
40 процентов.

В Демократической партии 
говорят о необходимости сме-
ны поколений еще с 2016 года, 
когда ставка на политическо-
го тяжеловеса Хиллари Клин-
тон обернулась сенсационным 

поражением от считавшегося 
аутсайдером Трампа. Но вместо 
смены поколений в 2020 году 
демократы не придумали ниче-
го лучше кандидатуры Байдена. 
Причем тогда среди демократов 
были популярны разговоры о 
том, что в силу возраста он заве-
домо будет президентом одного 
срока, в течение которого ему 
подберется более молодая за-
мена. Но Байдену в Белом доме 
понравилось, и теперь он, не-
смотря на слабый рейтинг, идет 
на второй срок, а молодому по-
колению предлагается подо-
ждать еще.

Если говорить о Республи-
канской партии, то Трамп хотя 
и пользуется устойчивой под-
держкой значительной части 
консерваторов, но как был, так 
и остается поляризующей фи-
гурой.

В таких условиях рекордная 
популярность Кеннеди-млад-
шего становится существенным 
фактором для любых прогнозов 
на 2024 год. Более того, он не 
единственный альтернативный 
кандидат. Есть и другие деятели, 
которые хотя и обладают мень-
шей поддержкой, однако ана-
логичным образом могут оття-
гивать на себя избирателей от 
Байдена и Трампа. 

Роберт Кеннеди — непримиримый противник прививок и американской военной помощи Украине.
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ДИПЛОМАТИЯ Встреча главы Китая и президента США в Сан-Франциско 
не приведет к перезагрузке между странами

В чем сила Си

Шведская экоактивистка Грета Тунберг столкнулась с непони-
манием со стороны своих сторонников из-за поддержки 
Палестины. Во время митинга в Амстердаме один из его участ-
ников отобрал у Греты микрофон  со словами: «Я пришел сюда 
ради защиты климата, а не слушать политическую пропаган-
ду». Мужчине не понравились слова Тунберг о том, что 
Израиль осуществляет геноцид на землях Палестины. А в Тель-
Авиве, между тем, намерены убрать все упоминания об акти-
вистке из школьных учебников и впредь «не замечать» ее дея-
тельность. 

ОТСТАВНИК
ВОЗГЛАВИЛ МИД
Юрий Когалов

Бывший премьер Британии Дэвид Кэмерон вернул-
ся в большую политику. Глава правительства Соеди-
ненного Королевства Риши Сунак назначил его ми-
нистром иностранных дел. Сунак уволил главу МВД 
Суэллу Браверман, заменив ее Джеймсом Клеверли, 
ранее занимавшим кресло руководителя внешнеполи-
тического ведомства. На освободившееся место и при-
шел Кэмерон. Он возглавлял правительство с 2010 по 
2016 год. При нем страна пережила несколько терак-
тов и были ужесточены правила электронной слежки 
за журналистами. При нем был проведен референдум о 
выходе королевства из Евросоюза. Собственно, итоги 
голосования и стали причиной его отставки. Кэмерон 
не раз попадал в курьезные ситуации. Так, однажды он 
оставил на столике вагона поезда красный чемодан, в 
котором премьеры носят документы особой важности. 
Кэмерон забывал о включенных микрофонах, что поз-
воляло журналистам узнавать не предназначенное для 
их ушей. Например, объявив о своей отставке, он начал 
напевать себе под нос какую-то песенку. Или считая, 
что микрофон выключен, заявил, что считает Афгани-
стан и Нигерию, возможно, самыми коррумпирован-
ными странами в мире. Был замешан Кэмерон и в кор-
рупционном скандале, связанном с «панамским до-
сье».  Чтобы оправдаться, Кэмерон пошел на беспреце-
дентный шаг — опубликовал налоговые декларации за 
последние шесть лет своего премьерства. В последние 
годы Кэмерон активно писал мемуары. За свои откро-
вения он получил 1,5 миллиона фунтов. Кстати, для на-
писания мемуаров бывший глава правительства при-
обрел садовый фургон на колесах, однако нет данных, 
насколько активно он им пользовался. 

В МИРЕ

ОБИДЕЛИ ГРЕТУ

На полях саммита АТЭС делегации 
Китая и США готовят встречу 
Си Цзиньпина и Байдена.

А К Ц Е Н Т

Встреча Байдена и Си Цзиньпина 
лишь создает видимость попыток 
разрешить противоречия Китая и США 
на переговорах

Смотрите фотогалерею на сайте 
rg.ru/art/2659357
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ДЕНЬГИ 
Средняя стоимость 
новогоднего поздравления 
Деда Мороза на дому 
составила в 2023 году 
полторы тысячи рублей

Волшебство 
за полчаса

Ирина Жандарова

Средняя стоимость приглашения Деда Мороза и Сне-
гурочки на дом на сегодняшний день составляет полто-
ры тысячи рублей за услугу, сообщили «Российской га-
зете» в «Авито Услуги».

В целом по России средняя стоимость услуг за год 
не выросла. Однако, если смотреть по городам, произо-
шло небольшое снижение цен. Так, в прошлом году 
самым дорогим был Хабаровск со средним чеком по-
здравления от Деда Мороза в три тыс. руб. В этом году 
лидируют цены в Москве, но средняя стоимость вы-
ступления здесь на 300 руб. ниже — 2,7 тыс. руб. Хотя 
для самой Москвы это на 200 руб. больше, чем годом 
ранее. В Сочи ценник снизился на 300 руб., до 2,2 тыс. 
руб., в сравнении с прошлым годом.

Многие родители 
стараются заказать 
новогодних анима-
торов пораньше, так 
как в этом случае 
артисты предлага-
ют минимальные 
цены и есть выбор 
времени и дат. А вот 
ближе к праздни-
ку цены увеличива-
ются. Причем чем 
ближе к новогодней 
ночи, тем дороже. 
Самыми дорогими 
считаются послед-
ний час уходящего 
года и первый час наступающего, когда стоимость ви-
зита Деда Мороза не опускается ниже 10 тыс. руб. 

Стоимость услуг аниматоров также колеблется в 
зависимости от состава коллектива и стажа «Дедуш-
ки»: например, услуги студентов и аниматоров без 
стажа могут стоить дешевле.

За полторы тысячи рублей можно рассчитывать на 
самое скромное поздравление, прокомментировали 
«Российской газете» в Национальном Университете 
Дедов Морозов и Снегурочек им. Т.И. Радченко. Полу-
часовое представление в Москве в среднем стоит око-
ло пяти тысяч рублей, а Дед Мороз с хорошим опытом 
обойдется в 10 тысяч рублей.

В первой половине ноября уже чувствуется ожив-
ление рынка. Число запросов на услуги Дедов Моро-
зов и Снегурочек на «Авито Услугах» выросло на 55% 
в сравнении с прошлым годом. Предложений от акте-
ров и творческих коллективов стало больше на треть. 
«Судя по стремительному росту спроса уже в ноябре, 
с приближением Нового года интерес будет только на-
растать», — считает Александр Сёмочкин, руководи-
тель развития категории «Деловые и Хозяйственные 
услуги» на «Авито Услугах». При этом число предло-
жений в ноябре и декабре еще увеличится.  

В основном Дедами Морозами и Снегурочками ра-
ботают специалисты сферы развлечений, которые в 
другое время года заняты на свадьбах, корпоративах, 
днях рождения и юбилеях. Ошибкой является поиск 
Деда Мороза с актерским дипломом, пояснили в Наци-
ональном Университете Дедов Морозов и Снегурочек 
им. Т.И. Радченко. Театральные актеры не ходят по до-
мам. Выбирать стоит по отзывам, чтобы не наткнуться 
на случайного человека в костюме Деда Мороза. •

Тимофей Борисов

В
чера первый из двух спец-
бортов МЧС России с рос-
сиянами на борту прибыл 

из Каира в Москву. В Россию 
прилетели 70 жителей секто-
ра Газа, у которых помимо па-
лестинского есть и российское 
гражданство.

Для них это был длительный 
и опасный путь. Сначала длин-
ный путь пешком или на ослах 
на юг сектора. Потом несколько 
бессонных ночей у КПП «Рафах». 
После — многочасовой путь на ав-
тобусах до Каира. Ночь в распо-
ложении оперативного штаба, 
развернутого спасателями МЧС 
России. И наконец, посадка на 
борт Ил-76 МЧС России, кото-
рый еще с 5 ноября ожидал своих 
пассажиров, беженцев из секто-
ра Газа. 

Вчера примерно в два часа 
дня по московскому времени он 
вылетел из столичного аэропор-
та Египта в столичный аэропорт 
Домодедово.

На протяжении всего пути на-

ших сограждан сопровождали 
медики и психологи. 

Спецборту понадобилось 
примерно 6 часов на перелет. В 
связи с санкциями сейчас евро-
пейское небо закрыто для наших 
самолетов. Исключений никаких 
нам никто не сделал. 

В МИД России, в свою оче-
редь, заявили, что «российская 
сторона признательна предста-
вителям египетских, израиль-
ских, катарских и палестинских 
властей за оказываемое эффек-
тивное содействие».

Кроме того, организован-
ная в воскресенье сотрудни-
ками МЧС России совместно 
с российскими дипломатами 
работа по эвакуации россий-
ских граждан из сектора Газа 
продолжилась. Вчера из секто-
ра Газа продолжали выходить 
люди. 

«Сегодня пункт пропус-
ка пересекли 99 человек, в том 
числе 26 мужчин, 30 женщин и 
43 ребенка», — было сказано во 
вчерашнем сообщении спаса-
тельного ведомства.

А в целом за два дня контроль-
но-пропускной пункт «Рафах» 
пересекли в общей сложности 
почти 169 граждан России. 

Сотрудники МЧС России, 
как и в воскресенье, встретили 
всех россиян сразу за террито-
рией КПП. Перво-наперво всем 
была оказана медицинская и 
психологическая помощь. Лю-
дям дали воду и все необходи-
мое, в чем они нуждались после 
такого утомительного перехода. 
После медобследования вышед-
ших 99 человек также отправи-
ли в Каир, где развернут наш 
оперативный штаб. 

Сколько продлится эвакуа-
ционная операция, пока не мо-
жет сказать никто. По данным 
наших дипломатов, на той сто-
роне сектора могут находиться 
до тысячи наших граждан. Но 
все они пройдут только через 
КПП «Рафах», который остает-
ся единственным переходом, 
открытым во время войны.

Второй борт из Каира с рос-
сиянами, возможно, вылетит 
сегодня. •

ГОСТы из будущего
Зачастую под энерге-
тиками скрываются 
напитки, содержащие 

алкоголь или вещества, кото-
рые плохо влияют на психику 
человека. Поэтому совершенно 
точно надо эту категорию стан-
дартизировать и вводить к ней 
дополнительные требования. А 
дальше уже решать, какие виды 
подобной продукции для какого 
возраста не рекомендованы.

Общественники говорят, что 
в квасе содержится алкоголя 
больше положенного. Есть ли 
тут проблемы? 

МАКСИМ ПРОТАСОВ: По законодатель-
ству, в квасе может содержаться 
1,2% алкоголя. Хотя квас делают 
у нас в деревнях давным-давно, 
и вряд ли там когда соблюдали 
эти условия — напиток мог быть 
и куда позабористей.

Несколько лет назад мы изу-
чали категорию кваса и выяви-
ли достаточно много продук-
та-комбинатора. Это был не 
квас, сделанный традиционным 
способом, а газировка с краси-
телями и ароматизаторами. В 
ней и спиртов было меньше по-
ложенного или точно в норме, 
да и те были добавлены, а не 
наброжены естественным об-
разом.

В недавних исследованиях 
кваса у двух торговых марок, 
напротив, было выявлено пре-
вышение содержания спиртов 
— 1,8% и 2,1%. Это означает, что 
при его производстве или логи-
стике и реализации были допу-
щены определенные нарушения 
в технологии, и поэтому не по-
лучилось удержать брожение на 
уровне 1,2%. Но это, по крайней 
мере, натуральный, живой про-
дукт. И такое превышение не де-
лает из кваса сильно алкоголь-
ный напиток. 

Пришли на замену
В условиях санкций произво-
дители вынуждены были за-
мещать многие ингредиенты, 
искать альтернативные ка-
налы поставок, пробовать ка-
кие-то новые добавки, арома-
тизаторы. Как это сказалось 
на качестве продуктов?

МАКСИМ ПРОТАСОВ: Потребитель 
вряд ли ощутил какие-то изме-
нения во вкусе или качестве лю-
бимых продуктов. Роскачество, 
впрочем, заметило кое-где заме-
ну ингредиентов. Но нигде, куда 
мы ни смотрели, это не приве-
ло к нарушениям безопасности 
или ухудшению качества про-
дукции. 

Были быстро найдены аль-
тернативные варианты — ор-
ганизованы поставки через 
инструмент параллельного им-
порта либо используются това-
ры-субституты, аналоги из дру-
жественных стран.

Также существует програм-
ма минпромторга по произ-
водству и собственных ингре-
диентов и необходимого обо-
рудования для пищевых пред-
приятий. Например, одни из 
проблемных зон — консерванты 
(лимонная кислота), премиксы 
к кормам. Но надо понимать, 
что за один год такие произ-
водства запустить крайне тя-
жело. 

Роскачество планировало во 
втором полугодии предста-
вить ГОСТ на школьную фор-
му. Готов ли он, когда зара-
ботает? Какая форма будет 
ему соответствовать — бе-
лый верх, черный низ или, мо-
жет, коричневые платья для 
девочек?

МАКСИМ ПРОТАСОВ: В следующем 
году стандарт будет утвержден. 

В силу он вступит с середины 
2025 года.

Важно, что в ГОСТе пропи-
сываются не ассортимент, вид, 
цвет или дизайн, а исключи-
тельно требования к показате-
лям безопасности и потреби-
тельских свойств формы. Ребе-
нок в школьной форме проводит 
большую часть жизни. Поэтому 
нам нужно, чтобы форма была 
гигроскопична, воздухопрони-
цаема, износоустойчива, а тка-
ни не были бы покрашены ток-
сичной краской. А какого она 
будет цвета, фасона, размера 
— это решит школа и родитель-
ский комитет. 

Первое исследование, ко-
торое мы проводили несколь-
ко лет назад, показало, что 
большая часть товара, который 
назывался «школьная форма», 
на самом деле был, скорее, «кос-
мическим скафандром». Она со-
всем не дышала и не пропуска-
ла влагу. За детей было страшно. 
Именно такие вопросы качества 
формы оговариваются в ГОСТе.

Как по маслу
Вы планировали разработать 
ГОСТ на растительное мясо. 
Зачем это потребовалось? 

МАКСИМ ПРОТАСОВ: Растительные за-
менители традиционных про-
дуктов — быстрорастущая ка-
тегория. Поэтому мы должны 
эту отрасль стандартизировать 

— определить, какие виды бел-
ка могут использоваться, как 
может называться такой про-
дукт и т.д. Потребителю необхо-
димо понимать, что находится 
в каком-нибудь растительном 
бургере. Планируем, что такой 
ГОСТ появится в течение бли-
жайших четырех месяцев.

Но инновационные продук-
ты — это далеко не только рас-
тительное мясо. У нас много 
продуктов с особыми свойства-
ми — органическая, зеленая, ха-
ляльная. 

В ближайший месяц на пол-
ках магазинов появится первая 
потребительская продукция 
под знаком «Зеленый эталон», 
при производстве которой мак-
симально сокращен ущерб 
окружающей среде. Роскаче-
ством завершена первая серти-
фикация «зеленых» овощей. Да-
лее у нас будут приняты стан-
дарты на «зеленую» упаковку, 
«зеленую» бытовую химию и 
косметику, минеральную воду. 

Также мы планируем в тече-
ние полугода создать на базе 
лучших мировых аналогов 
стандарт на вегетарианскую 
продукцию. После этого Роска-
чество запустит сертификацию 
на получение знака «веган». Су-
ществует две базовые между-
народные системы веганской 
сертификации, в которых про-
ходили проверку и российские 

производители вегетарианской 
продукции. Но обе эти систе-
мы ушли из России. Поэтому на 
базе Роскачества будет создана 
российская система сертифика-
ции вегетарианской продукции.

Сила стандарта
Недавно в халяльной колба-
се была обнаружена свинина. 
Это единичный случай или 
массовое явление? 

МАКСИМ ПРОТАСОВ: Чтобы это по-
нять, нужно завершить фор-
мирование эффективной ин-
фраструктуры халяльного рын-
ка и запустить процесс регуляр-
ного мониторинга. 

Это очень важный рыноч-
ный сегмент. Более 15% населе-
ния нашей страны — мусульма-
не. Кроме того, мировой рынок 
халяльной продукции превыша-
ет 2 трлн долларов. При этом ве-
лико число российских и зару-
бежных потребителей из других 
конфессий, которые также счи-
тают знак халяль дополнитель-
ной проверкой качества и дове-
ряют ему. 

Поэтому очень важно было 
создать в России всю инфра-
структуру стандартизации, ак-
кредитации, сертификации, 
мониторинга качества, просве-
щения потребителей, ну и ко-
нечно, продвижения халяльной 
продукции. В декабре прошло-
го года первый вице-премьер 
Андрей Белоусов дал поруче-
ние Роскачеству создать центр 
компетенции в области халяль-
ной продукции и услуг. Центр 
создан при поддержке наибо-
лее уважаемых духовных собра-
ний и управлений мусульман, в 
его Наблюдательный совет во-
шли лучшие специалисты в об-
ласти халяля, представители 
федеральных и региональных 
органов власти, науки. Росстан-

дартом утверждены первые два 
национальных стандарта ГО-
СТа на халяльную продукцию. 
Росаккредитация сформирова-
ла пул профессиональных экс-
пертов в области производства 
халяльной продукции и услуг и 
запустила аккредитацию орга-
нов по сертификации халяль, в 
том числе проводя ее совмест-
но с компетентными органами 
мусульманских стран. Подве-
домственный орган Роскаче-
ства первым прошел такую ак-
кредитацию и уже сейчас полу-
чил признание своих сертифи-
катов на ряде международных 
рынков. 

При этом сертификаты и 
знак «Роскачество — Халяль» по-
лучают точно не все, ведь про-
цесс сертификации сложен и 
строг. Запущены образователь-
ные программы в этой области. 
Мы также ведем активную рабо-
ту по продвижению халяльной 
продукции, взаимодействуем с 
торговыми сетями по формиро-
ванию полок с сертифицирован-
ной халяльной продукцией.

В силу закона
Как вы относитесь к идее сде-
лать ГОСТы обязательными 
к исполнению?

МАКСИМ ПРОТАСОВ: Для некоторых 
категорий продукции ГОСТы 
уже сейчас обязательны в силу 
закона — например, органиче-
ская или «зеленая» продукция.

Если говорить о глобальной 
перестройке этой системы, мы 
при вступлении в ВТО брали 
на себя определенные обяза-
тельства — чтобы требования по 
безопасности продукции были 
перенесены в техрегламенты, 
которые имеют силу закона 
и обязательны для всех. Каж-
дый потребитель должен быть 
уверен, что продукт как мини-

мум безопасен. А все требова-
ния, связанные с качественны-
ми характеристиками, с потре-
бительскими свойствами, были 
перенесены в ГОСТ. То есть тре-
бования ГОСТ должны были 
превышать требования техре-
гламента. Предполагалось, что 
большинство продукции будет 
производиться по ГОСТу.

Практика первых лет при-
менения таких требований, к 
сожалению, показала, что заяв-
ленные ГОСТы не выполнялись. 
Сейчас ситуация меняется. Ко-
личество продукции, заявляю-
щей, что произведена по ГОСТу, 
но ему не соответствующая, су-
щественно снизилось. Мы так-
же видим, что Росстандарт в 
несколько раз ускорил подго-
товку новых и совершенство-
вание существующих ГОСТов, 
идет серьезнейшее обновле-
ние национального фонда стан-
дартов. 

Теперь нужно решить вопрос 
со стандартами организаций — 
техническими условиями. Они 
замысливались уже как ГОСТ 
плюс. То есть произведенная 
по ТУ продукция должна была 
быть лучше ГОСТовской. Но 
произошло ровно наоборот. Ре-
зультаты наших исследований 
это подтверждают — продук-
ция, произведенная по ТУ, ча-
сто существенно хуже той, что 
изготовлена по ГОСТу. Такая 
продукция никогда не получит 
российский Знак качества, да и 
рейтинг Роскачества у таких то-
варов крайне низкий. •

Газировка на вкус осталась преж-
ней, но в ней стало больше сахаро-
заменителей вместо сахара.

1

— Фоторепортаж и видео 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2682025

А К Ц Е Н Т

Уже в ближайший месяц в магазинах 
появятся овощи с улучшенными 
характеристиками —произведенные 
с минимумом агрохимикатов 
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МЧС Первые 70 жителей сектора Газа, имеющие российские паспорта, прибыли спецбортом Ил-76 
в Москву. Эвакуация россиян продолжится

Своих не бросили

Трудный путь преодолели эти жителей Газы с паспортами РФ, прежде чем попасть на спецборт Ил-76 МЧС России.

СУД Агенты СБУ 
рассказали, как готовили 
покушение на Соловьева

Миллион 
за убийство

Иван Егоров

В понедельник во втором Западном окружном военном 
суде в Москве начались слушания по делу о подготовке 
покушения на тележурналиста Владимира Соловьева. 
Один из шести фигурантов дела — уроженец Эстонии 
Максим Дружинин — признал вину в подготовке убий-
ства и сообщил, что должен был получить за это мил-
лион рублей, украинский паспорт и жилье на Украине.

До покушения он собирался получить 400 тысяч 
рублей, а еще 600 
тысяч после убий-
ства. Согласно пла-
на, разработанно-
го украинскими 
спецслужбами, мо-
сковские агенты 
должны были зало-
жить самодельное 
взрывное устрой-
ство в автомобиль 
Соловьева. Был и 
второй вариант 
подрыва телеве-
дущего, который 
предусматривал использование «втемную» курьера 
по доставке еды из ресторана. В этот момент для отвле-
чения внимания силовиков планировалось закидать 
«коктейлями Молотова» полицейский автомобиль 
в  другом районе Москвы.

Как сообщили ранее в Центре общественных свя-
зей ФСБ, задание на ликвидацию Владимира Соло-
вьева и других российских журналистов дала служба 
безопасности Украины. Исполнители — неонацисты 
из запрещенной в России неонацистской террористи-
ческой организации National Socialism/White Power — 
«Национал-социализм/Белая сила, власть». На кад-
рах допроса один из задержанных рассказал, что с 
февраля по март 2022 года присутствовал во время 
обсуждения на конспиративных квартирах заданий 
киевских спецслужб. В частности, они должны были 
поджигать машины с символикой поддержки воен-
ной спецоперации с буквой Z, а также военкоматы. 
Также они обсуждали план физического уничтоже-
ния российских журналистов. Среди тех, кого «зака-
зал Киев», кроме Соловьева — главред МИА «Россия 
сегодня» и RT Маргарита Симоньян, режиссер Тигран 
Кеосаян, гендиректор МИА «Россия сегодня» Дмит-
рий Киселев, телеведущие Ольга Скабеева и Евгений 
Попов. •

Неонацисты долж-
ны были заложить 
самодельное 
взрывное устрой-
ство в автомобиль 
телеведущего

Самыми дорогими 
являются 
последний час 
уходящего 
и первый час 
наступающего 
года
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РАБОТА Дефицит кадров в агропромышленном комплексе 
превысил 200 тысяч человек

Агроном в розыске

В 
агропромышленном 
комплексе острый де-
фицит кадров. Не хва-
тает больше 200 ты-
сяч человек. Об этом 
заявила первый зам-
главы Минсельхоза 
России Оксана Лут 
на Сибирской аграр-

ной неделе в Новосибирске. По 
ее мнению, проблема главным 
образом кроется в низких дохо-
дах: «Нигде нет зарплаты хотя 
бы средней по региону». В раз-
личных сферах АПК недостает 
от 30 до 50 % работников. К тако-
му выводу пришли и корреспон-
денты «РГ», исследуя проблему 
на местах.

В Ростовской области с на-
чала года число вакансий в от-
расли выросло в четыре раза. 
Сейчас на сервисе по поиску ра-
боты уже около 40 тысяч объ-
явлений. Остановить этот про-
цесс не смог даже рост зарплат в 
АПК, они повысились в регионе 
за это время в среднем на 75%, 
но проблемы не решают. Компа-
нии готовы принимать на работу 
даже начинающих специалистов 
без стажа и навыков. Они могут 
претендовать на неплохую даже 
по городским меркам зарплату — 
70 тысяч рублей в месяц.

Впрочем, такие выплаты, как 
отмечают аналитики рекрутин-
гового портала НН, не показа-
тель для всей отрасли в целом. 
Да, водителям и комбайнерам в 
самый разгар уборочной могли 
предлагать и по 120—150 тысяч 
рублей, но это всего несколько 
месяцев в году, а в целом зарпла-
ты в сфере АПК не могут конку-
рировать с городскими. Тем же 
водителям проще устроиться 
таксистом в ближайшем горо-
де, чем тянуть тяжелую лямку в 
деревне. Так, в Алтайском крае 
средняя зарплата на сельхоз-
предприятиях всего 43 тысячи 
рублей.

Один из руководителей пред-
приятий в Курганской обла-
сти рассказал, что в этом году 
он по четырем деревням соби-
рал рабочих на уборочную. Еле 
нанял. Но если сезонных ра-
ботников еще можно худо-бед-
но набрать, то со специалиста-
ми сложнее. Особенно нужны 
инженеры, зоотехники, ветери-
нары, экономисты и даже юри-
сты. А самый востребованный 
специалист в деревне — агроном. 
В Ростовской области ему гото-
вы платить 78 тысяч рублей. На 
Кубани поменьше — 69,2 тысячи 
рублей, в Крыму от 42 до 75 ты-

сяч, а вот в Астраханской обла-
сти — всего 38 тысяч. 

Показательно, что почти 65 
% студентов-ветеринаров Слав-
городского аграрного технику-
ма в Алтайском крае призна-
лись, что уедут из региона после 
учебы из-за низкой зарплаты 
и тяжелых условий труда в  де-
ревне. 

Впрочем, далеко не только 
зарплата влияет на нежелание 
работать в аграрной сфере. По 
словам курганского фермера 
Виктора Иванова, некоторые 
школьники искренне считают, 
что инженер работает по ло-
коть в мазуте, а зоотехник — по 
колено в навозе, хотя это давно 
уже не так. «В информационном 
поле о работе села вообще ни-
чего сегодня нет, — вторит ему 

председатель Ассоциации кре-
стьянских хозяйств и сельско-
хозяйственных кооперативов 
Ростовской области Александр 
Родин. — По ТВ показывают 
только кадры, как в советской 
жизни, когда комбайны едут по 
колосящемуся полю, — другой 
картины села в массовом созна-
нии нет». 

По его мнению, нужно изме-
нить отношение к самой про-
фессии работника сельского хо-
зяйства. Впрочем, на одном эн-
тузиазме и любви к земле не вы-
тянешь. Как говорит председа-
тель Союза крестьянских фор-
мирований Алтайского края 
Александр Балаков, для людей 
в деревне важна инфраструкту-
ра, комфорт проживания. Ведь 
если села будут благоустроены 

не хуже городских кварталов, в 
них поедут с желанием. Важны 
и социальные условия. Напри-
мер, в ростовском колхозе име-
ни Шаумяна действует програм-
ма по привлечению молодежи: 
дают бесплатные путевки на 
отдых, а при рождении ребенка 
выплачивают пособие. Есть в хо-
зяйстве свои детсады, а в спор-
тивные секции можно ходить 
бесплатно. Кроме того, колхоз 
выплачивает ежемесячные сти-
пендии школьникам-отлични-
кам и студентам, которые учат-
ся по целевым направлениям. В 
Крыму выплачивают по 250 ты-
сяч молодым специалистам, ко-
торые устраиваются на сельхоз-
предприятия. Конечно, как при-
знают и аналитики рынка труда, 
и специалисты сельхозотрасли, 
обеспечить село кадрами на все 
100% в перспективе не получит-
ся при всех усилиях. Сказывает-
ся и отток мигрантов из-за паде-
ния рубля, и, увы, общая демо-
графическая ситуация. Сегодня 
сложно найти сферу, где бы ра-
ботники были в избытке, рабо-
чих рук и умных голов не хвата-
ет повсеместно. Остается кон-

курировать с помощью зарплат 
и предоставления разных бону-
сов. Так, по прогнозам анали-
тиков рекрутингового порта-
ла НН, зарплаты работников на 
сельхозпредприятиях до конца 
этого года и в следующем могут 
вырасти на 15—20% и больше. 
Причем здесь кроется парадокс 
— это не связано с повышением 
производительности, а именно 

с необходимостью привлекать 
сотрудников на выгодных усло-
виях.  

Подготовили: Евгений Ракуль, 
Валентина Пичурина, 
Татьяна Кузнецова, Юлия 
Крымова, Елена Мационг

Даже при высокой степени автома-
тизации без ручного труда в сель-
ском хозяйстве не обойтись. 

А К Ц Е Н Т

Водителям проще устроиться 
таксистом в ближайшем городе, 
чем тянуть тяжелую лямку в деревне
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ДЕНЬГИ Москвичи стали меньше 
тратить на развлечения

Режим 
«эконом» включен

Сергей Жуков 

М
осквичи стали больше 
экономить, пришли к 
выводу аналитики мо-

бильного приложения «Город» 
для держателей карты «Трой-
ка» и финансового маркетплей-
са «Сравни». На их вопросы от-
ветили 2500 горожан.

Как рассказали «РГ» авторы 
исследования, пояса затянули 
60% участников опроса, а 24% 
не экономят вовсе. Те, кому 
в последнее время пришлось 
немного ужаться, стали меньше 
тратить на отдых и развлечения 
(48%), на одежду и обувь (23%) 
и на товары для дома (10%). При 
этом 43,5% опрошенных счита-
ют свое текущее материальное 
положение стабильным, 33% — 
неустойчивым, а 23,5% респон-
дентов вопрос поставил в тупик. 

Стараются покупать только 
самое необходимое, тем самым 
решая свои временные финан-
совые трудности, 34% участни-
ков опроса. Еще 10% горожан 
работают сверхурочно или под-
рабатывают, а 5% пользуются 

кредитной картой. У пользова-
телей в среднем есть по две ак-
тивных кредитки. Карту обычно 
«юзают» по необходимости для 
оплаты непредвиденных расхо-
дов (15%), на большие незапла-
нированные покупки (12%) или 
чтобы «дотянуть до зарплаты» 
(10%). Причем больше полови-
ны (56%) не знают свой кредит-
ный рейтинг. За ним регулярно 
следят лишь 14%. У 60% клиен-
тов кредитная нагрузка отнима-
ет почти треть дохода. При этом 
каждый третий заемщик име-
ет текущую просроченную за-
долженность хотя бы по одно-
му кредиту, а 35% прибегали к 
использованию микрозаймов 

за последние 12 месяцев.Что-
бы сэкономить, 43% опрошен-
ных следят за акциями, купона-
ми и другими предложениями 
со скидками. Например, по дан-
ным приложения «Город», к кон-
цу прошлого года пользователи 
«Тройки», зарегистрированные 
в программе лояльности, нако-
пили более 1,5 млрд бонусов (1 
бонус равен одному рублю). При 
этом около 800 млн бонусов го-
рожане потратили для оплаты 
проезда в метро. На втором месте 
по популярности — пополнение 
баланса телефона. В топ-5 кате-
горий также вошли «Продукты и 
доставка», «Красота и здоровье» 
и «Развлечения». •
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МЕДИЦИНА Модернизация системы онкопомощи 
в Москве завершится в 2025 году

По новым 
стандартам
Любовь Проценко

О
дна из ведущих онкокли-
ник — Московская го-
родская онкологическая 

больница № 62 — традицион-
но находилась в подмосковном 
поселке Истра Красногорско-
го района. Сейчас на террито-
рии инновационного центра 
«Сколково» для нее строится но-
вый лечебно-диагностический 
комплекс. Оценил стройку мэр 
Москвы Сергей Собянин. 

Глава города напомнил, что на 
встрече с коллективом этой кли-
ники он пообещал построить для 
них абсолютно новую, с нуля, 
больницу в «Сколково», так как 
старые здания морально уста-
рели, да и сама их площадка не 
позволяет провести реконструк-
цию. И вот стройка полным хо-
дом идет: «Основной корпус по-
строен на 60 процентов, начато 
строительство и вспомогатель-
ного реанимационного корпуса. 
Думаю, в 2025 году оба корпуса 
будут запущены», — сказал мэр. 

На новом месте больница ста-
нет ближе и удобнее для моск-
вичей, к тому же получит прин-
ципиально новые возможности 

для оказания пациентам всего 
спектра помощи. В частности, в 
шестиэтажном корпусе разме-
стятся стационар на 525 коек и 
центр амбулаторной онкопомо-
щи более чем на 1000 посеще-
ний в смену. Будут для них обо-
рудованы и все службы, необхо-
димые и для диагностики, и для 
лечения. Например, уникальный 
Центр опухолей костей и мягких 
тканей сможет оказывать медпо-
мощь экспертного уровня боль-
ным с опухолями опорно-двига-
тельного аппарата, мягких тка-
ней и кожи. У специалистов это-
го центра появится возможность 
использовать новые принципы 
проектирования и моделирова-
ния биопротезов и имплантов 
с помощью МРТ, КТ-визуализа-
ции и ЗD-печати. Врачи разных 
специальностей — травматоло-
ги-ортопеды, онкологи, лучевые 
диагносты, радиотерапевты, па-
томорфологи — смогут вести па-
циентов, тесно взаимодействуя. 
Центр лекарственной терапии, 
расположенный в этом же зда-
нии, возьмет на себя противо-
опухолевое лечение пациентов 
со злокачественными заболева-
ниями всех локализаций. 

Второй корпус — операци-
онно-реанимационный, трех-
этажный, на 26 коек. В нем обо-
рудуют 18 операционных, вклю-
чая самые современные — ан-
гиографическую, роботизиро-
ванную с КТ и С-дугой и другие. 
Плюс две малых операционных 
со стационаром кратковремен-
ного пребывания.

Напомню, больница № 62 
— один из пяти якорных много-
профильных стационаров, в ко-
торых оказываются все виды 
помощи с онкозаболеваниями 
жителям трех округов — Север-
ного, Северо-Западного и Зеле-
нограда. Пока им приходится ле-
читься по трем адресам — в под-
московной Истре, Зеленограде 
и на севере Москвы, в Старопет-
ровском проезде, 6, где располо-
жены мощности 62-й больницы. 

Новый стандарт онкологи-
ческой помощи в столице был 
утвержден в 2019 году. По сло-
вам Собянина, ввод в 2025 году 
новой клиники в «Сколково» за-
вершит модернизацию всей си-
стемы онкопомощи в Москве. •
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Сергей Собянин рассказал, что оба новых корпуса больницы № 62 планируется запустить в 2025 году. 

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

СОЦЗАЩИТА  
В Подмосковье расширили 
список получателей 
военных выплат 

Сестра за брата

Ирина Рыбникова

Депутаты Московской областной Думы внесли поправ-
ки в закон о выплатах, полагающихся членам семей во-
еннослужащих, погибших при участии в специальной 
военной операции. Анализ ситуации показал, что кате-
гории получателей этих выплат в некоторых случаях 
нужно расширять. 

Напомним, в Подмосковье для семей военнослужа-
щих, добровольцев, сотрудников Росгвардии, погибших 
при исполнении служебного долга в зоне боевых дей-
ствий, установлены выплаты в размере трех миллионов 
рублей. Они положены родителям погибшего, вдове, не-
совершеннолетним 
детям, а также де-
тям-инвалидам и де-
тям до 23 лет, если 
они учатся в образо-
вательных органи-
зациях любой фор-
мы. Но бывают слу-
чаи — и их, кстати, 
немало, когда муж с 
женой живут много 
лет, не оформляя от-
ношений. И де-юре у 
погибшего бойца есть только взрослые дети, которым в 
прежней редакции закона выплаты были не положены. 

Теперь в число получателей выплат включили и со-
вершеннолетних детей, а также братьев и сестер погиб-
шего, в том числе и неполнородных. «Наши герои, кото-
рые самоотверженно встали на защиту Родины, должны 
быть полностью уверены в том, что их семьи будут окру-
жены всесторонней защитой и поддержкой. Это наша 
приоритетная задача», — прокомментировал принятие 
поправок председатель Мособлдумы Игорь Брынцалов. 

Он напомнил, что в Подмосковье работает «горячая 
линия» для участников специальной военной операции 
и членов их семей. По короткому номеру 1226 можно за-
дать все вопросы, касающиеся мер соцподдержки или 
реабилитации. А летом в Красногорске открылся филиал 
федерального фонда «Защитники Отечества», задачей 
которого является персональное сопровождение участ-
ников СВО. В фонде работают как штатные сотрудники, 
так и привлеченные специалисты — представители МФЦ, 
юристы, эксперт медико-социальной экспертизы, соц-
работники, психотерапевты. Они выезжают в муници-
палитеты, чтобы консультировать бойцов на местах, не 
заставляя их добираться до Красногорска. А помогают 
сотрудникам фонда социальные координаторы.

Ежемесячно в фонд обращаются порядка 800 чело-
век. По разным вопросам. Самые редкие обращения ка-
саются как раз выплат. Все, что относится к материаль-
ному вознаграждению бойцов, в области давно налаже-
но и работает проактивно. А вот чтобы устроить ребенка 
в детский сад или лагерь, получить помощь в переобуче-
нии, если боец, отслужив, решает сменить профессию, 
людям обычно требуется помощь. Ну и, конечно, много 
вопросов по реабилитации. В Подмосковье для нуждаю-
щихся в серьезной реабилитации работает центр «Ясен-
ки»в Подольске. Его недавно расширили и укомплекто-
вали дополнительным штатом врачей, и сегодня в нем 
одновременно могут восстанавливать здоровье 125 че-
ловек. А помимо «Ясенок» отделения реабилитации, рас-
считанные на воинов с нетяжелыми контузиями, раз-
вернуты в каждом областном муниципалитете. •

ОБРАЗОВАНИЕ В столице 
появились «бартерные» 
репетиторы

Знание — 
средство

Сергей Буланов 

На рынке частных образовательных услуг Москвы и 
других российских мегаполисов появились бартерные 
предложения. Об этом свидетельствуют данные агрега-
тора «Профи.ру». Педагоги предлагают свои услуги в об-
мен на знания своего ученика: например, учитель турец-
кого вместо оплаты просит обучить его русской грамоте 
в благодарность за услугу.

«Есть большое количество приложений, где можно 
найти такого напарника в любой языковой вариации, — 
рассказала «РГ» нейроязыковой педагог по английско-
му Мария Малышева. — Собралось многомиллионное 
комьюнити, разветвленная сеть дополнительных те-
матических чатов 
и других бонусных 
элементов. Специ-
фика таких прило-
жений: все понима-
ют, что занимаются 
бесплатно, меняясь 
с партнером ролями 
учитель-ученик че-
рез какое-то огово-
ренное время». По 
оценкам коуча, если вы учите язык с нуля или он очень 
базовый, то уроки с носителями не дадут особого ре-
зультата — вы поулыбаетесь друг другу, скажете пару 
приветствий — и на этом все. «Не являясь преподава-
телем, носитель языка не сможет объяснить даже базо-
вые языковые принципы и правила, без которых невоз-
можно владение языком. В этом случае лучше взять рус-
скоязычного педагога, коуча или заниматься самостоя-
тельно по учебникам. Занятия с носителями можно по-
пробовать, если у вас уровень А2 или хотя бы В1, то есть 
средний», — отметила собеседник «РГ».

Бартер знаниями не ограничивается только ино-
странными языками, подчеркнул научный сотрудник 
кафедры экономики инноваций МГУ Евгений Буянов. — 
Этот подход может быть распространен в различных об-
ластях, включая музыку, программирование, искусство 
и даже академические предметы, как математика или 
физика». В музыке, например, могут быть обмены уро-
ками игры на разных инструментах. В области програм-
мирования — обмен знаниями между специалистами в 
различных языках программирования или технологиях, 
добавил научный сотрудник.

Наряду с этим активно практикуется обменяться 
компетенциями в сфере услуг, обратил внимание осно-
ватель образовательной платформы «Умскул» Дмитрий 
Данилов. Например: фитнес-тренер ведет клиенту спор-
тивные занятия, а клиент-юрист может провести взамен 
консультацию по юридическим вопросам и так далее. 
«Важно в такого рода взаимоотношениях, если они пере-
шли в ранг дружеского общения и взаимной помощи, по-
стараться сразу оговорить объемы, чтобы услуги были 
бартерно равноценны», — отметил Дмитрий Данилов. •

В регионе работа-
ет «горячая линия» 
для участников 
СВО и членов 
их семей

Бартер знаниями 
не ограничивается 
только иностран-
ными языками

А К Ц Е Н Т

Каждый десятый горожанин 
работает сверхурочно 
или подрабатывает, а каждый 
двадцатый пользуется кредиткой
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ОПРОС Как ищут работу 
студенты

Из вуза — 
в карьеру 

Вячеслав Немиров

Как студенты выбирают будущую работу? Готовы ли 
трудиться одновременно с учебой? Охотно ли идут 
на стажировки? Это выяснила команда Всероссийской 
олимпиады студентов «Я — профессионал» совмест-
но с президентской платформой «Россия — страна воз-
можностей», опросив студентов бакалавриата, специ-
алитета и магистратуры в 74 регионах страны. 

Оказалось, что около 40 процентов нынешних сту-
дентов не работают и не планируют искать себе при-
менение в ближайшее время. У каждого третьего нет 
никакого трудового опыта, и только четверть студен-
тов проходили кратковременную практику или запи-
сывались на стажировки. 

Что важнее всего 
для построения 
успешной карьеры? 
Более половины мо-
лодых людей счита-
ет, что основой успе-
ха служат так назы-
ваемые «мягкие» 
навыки: умение ра-
ботать в команде, 
коммуникабель-
ность, стрессоустой-
чивость, способ-
ность организовать 
свое время. Но для 
успешного карьерного развития молодым людям не хва-
тает уверенности — в себе, своих силах, знаниях и навы-
ках. А также им недостает смелости. При этом, как отме-
тили студенты, вуз далеко не всегда способствует разви-
тию этих качеств. Похоже, вузам стоит задуматься. 

 — У большинства опрошенных отсутствует опыт ис-
пользования карьерных продуктов и нет понимания, 
что подготовка к выходу на рынок труда — это так на-
зываемая современная гигиеническая норма. Сегодня 
только треть студентов не видят трудностей на своем 
профессиональном пути. А карьерные компетентность 
и осознанность — это необходимые качества, которые 
помогут избежать нереалистичных представлений 
о рынке труда, — отмечает руководитель олимпиады 
«Я — профессионал» Валерия Касамара.

Будущую работу молодые люди в основном предпо-
лагают искать на специальных сайтах — такой вариант 
назвали более 60 процентов студентов. Также важным 
источником информации о вакансиях называют и не-
посредственно сайты компаний-работодателей: ими 
пользуется половина опрошенных ребят. 

А где студенты хотят работать? Примерно каждый 
десятый хочет в будущем работать в сферах образо-
вания и науки, а информационные технологии, как 
ни странно, заняли только третье место. 

Интересно, что около 40 процентов респондентов 
готовы в будущем пожертвовать свободным графи-
ком и форматом дистанционной работы, если при этом 
у них будет больше зарплата. 

ПРИЗНАНИЕ 
Молодые ученые получили 
медали за исследования 
в педагогике

Аспирант 
за партой 

Владимир Орехов 

В Москве наградили лауреатов ежегодного конкурса 
молодых ученых Российской академии образования. 
Награды вручали за важные разработки и научные 
труды в области педагогики и психологии. Но перед на-
граждением президент РАО Ольга Васильева рассказа-
ла последние новости: при академии снова открывают-
ся программы аспирантуры.  

— Мы прошли все необходимые процедуры и откры-
ли аспирантуру. Сейчас заявили о 10 местах. Надеюсь, 
что программа будет расширяться, и уже в будущем 
году мы ждем молодых ученых, которые будут рабо-
тать в области нау-
ки и образования, — 
отметила Ольга Ва-
сильева.

По словам Ва-
сильевой, конкурс 
— способ привлечь 
внимание к работе 
молодых ученых, их 
достижениям. 

 — Сегодня нам 
как никогда нужны 
исследования по та-
ким темам, как воспитание, взаимодействие семьи и 
школы, влияние цифровых технологий на наших детей, 
— добавила президент РАО. — И мы видим здесь пози-
тивные изменения. Аспиранты и кандидаты наук сего-
дня успешно работают в школах, часто пишут диссер-
тации без отрыва от преподавания. 

Среди лауреатов премии — молодые ученые-педагоги 
из разных регионов страны. Например, Ксения Миро-
ник — аспирантка Санкт-Петербургской академии пост-
дипломного педагогического образования — награжде-
на за разработки в области технологий, развивающих у 
школьников 8—11-х классов читательскую и цифровую 
грамотность. К публикации уже готовится авторское 
пособие Ксении  «Кросс-культурная коммуникация».

Также эксперты РАО отметили труд Алены Салахо-
вой, доцента кафедры теории и методики обучения ма-
тематике и информатике Московского педагогическо-
го государственного университета. Алена создала ав-
торскую методику обучения школьников искусствен-
ному интеллекту и анализу данных в углубленном кур-
се информатики. Ассистент кафедры педагогики Мур-
манского арктического университета Артем Пунанцев 
разработал систему оценки, которая позволяет четко 
и быстро отследить динамику доступности образова-
ния на стратегически важных для России территориях. 
А психолог из Омска Юлия Потапова посвятила свою 
научную работу описанию портрета омской молодежи.

Отвечая на вопросы, Ольга Васильева прокоммен-
тировала инициативу проверять домашние задания с 
помощью нейросетей: 

 — Никогда не соглашусь с тем, что ИИ будет полно-
стью проверять домашние задания   . Им можно прове-
рять какие-то схемы, которые определены, допустим, в 
тестах. Но все, что касается чувственного, эмоциональ-
ного и интеллектуального развития, — здесь по-преж-
нему и навсегда главным останется человек, и в первую 
очередь — учитель.  

СОБЫТИЕ В Москве открывается Всероссийский профессорский форум  

Другим наука
Мария Набиркина

К
ак сегодня меняются 
вузы? Каким должен быть 
преподаватель высшей 

школы? Что поможет готовить 
специалистов для современ-
ной экономики? Об этом бу-
дут говорить на VI Всероссий-
ском профессорском форуме, 
которых открывается сегодня в 
Москве.

«Российская газета» погово-
рила с председателем Россий-
ского профессорского собра-
ния, завкафедрой конституци-
онного права в МГИМО Влади-
славом Грибом. 

Владислав Валерьевич, тема 
форума — «Наука и образова-

ние как основа развития Рос-
сии». Что здесь главное? 

ВЛАДИСЛАВ ГРИБ: Обсудим в пер-
вую очередь взаимодействие с 
новыми партнерами. Я имею в 
виду наш «поворот на Восток» 
— сотрудничество с такими 
странами, как Индия, Китай, 
страны БРИКС. У нас очень ин-

тенсивное взаимодействие с их 
вузами и научными института-
ми, вплоть до открытия фили-
алов. 

Второй момент — это работа 
университетов в условиях но-
вых цифровых вызовов. Ней-
росети и цифровизация сильно 
меняют высшее образование. В 

ряде вузов у нас уже есть «циф-
ровые» проректоры, но нужно и 
дальше развивать цифровые на-
выки у студентов, аспирантов и 
преподавателей. Поговорим и о 
снижении бумажной нагрузки 
на университеты. 

Меняется высшее образова-
ние, меняется и преподава-
тель высшей школы. Как?

ВЛАДИСЛАВ ГРИБ: Я тоже преподаю 
в университете, поэтому для 
меня это вдвойне важно. Глав-
ное сегодня — сделать так, что-
бы у студентов была мотивация 
к учебе. Знания, навыки — все 
нужно. Но без мотивации все 
будет впустую. У нас есть поня-
тие преподаватель-исследова-
тель. Сегодня нам нужно рас-
тить студентов-исследователей. 
Таких, которые не останавлива-
ются только на тех знаниях, ко-
торые они получают в вузе, а 
идут дальше, в научно-иссле-
довательскую деятельность, в 
научные сообщества. 

Современный преподава-
тель вуза, конечно, должен так-
же чувствовать связь с работо-
дателем и держать обратную 
связь с выпускниками. И, ко-
нечно, быть в «цифре». Без ин-
формационных технологий 
сегодня никуда. Но не все пока 
перестроились. У нас за окном 
— цифровая эпоха. Надо искать 
новые подходы, методики к пре-
подаванию традиционных дис-
циплин.

Кстати, что вы думаете об 
использовании искусственного 
интеллекта при написании 
дипломов? 

ВЛАДИСЛАВ ГРИБ: Я бы не стал это-
му мешать, но ввел бы неко-
торые ограничения. Нейросе-

ти могут, например, помогать 
в сборе информации как при-
кладной инструмент. Но не так, 
чтобы нажал кнопку — и полу-
чил готовый диплом. Вообще, 
при защите дипломов нужно 
уделять внимание не только и 
не столько письменному тексту, 
сколько всесторонней и глубо-
кой дискуссии по теме дипло-
ма. Вот это проблема: некото-
рые преподаватели принимают 
защиты очень формально. Глав-
ное, чтобы текст был, галочку 
поставили. А нужна именно за-
щита научной работы — так мы 
увидим, есть ли у выпускника 
знания. 

Как влияют ограничения в 
связи с международной ситуа-
цией на работу вузовского пре-
подавателя? 

ВЛАДИСЛАВ ГРИБ: Авторитет рос-
сийских преподавателей, уче-
ных и университетов, россий-
ской науки в целом таков, что, 
какие бы ни были ограниче-
ния и санкции, у многих коллег 
сохранились хорошие личные 
контакты с преподавателями из 
Европы, из недружественных 
государств. Российские ученые 
продолжают публиковаться в 
зарубежных журналах, их при-
глашают на конференции. Я не 
вижу тотального разрыва отно-
шений. Да, какие-то программы 
приостановлены, какие-то идут 
менее интенсивно. Но отноше-
ния сохранились. Возможно, я 
это говорю как гуманитарий, а в 
научно-технической сфере, на-
верное, чуть больше проблем, 
так как ушли индустриальные 
партнеры. Но пришли новые — 
из Юго-Восточной Азии, напри-
мер Китай. Идет процесс заме-
щения.  

ВЫСШАЯ ШКОЛА   

СПбГУ отмечен 
высокой 
наградой    
Вьетнама

ОЦЕНИЛИ 
ВКЛАД 
Михаил Аникин

Посол Вьетнама в России Данг 
Минь Кхой вручил Институ-
ту Хо Ши Мина при Санкт-Пе-
тербургском государственном 
университете орден Дружбы 
за сотрудничество в сфере об-
разования. Это самая высокая 
награда государства Вьетнам 
для иностранцев и иностран-
ных организаций, которые вно-
сят важный вклад в развитие 
сотрудничества с Вьетнамом.

Данг Минь Кхой отметил, 
что с советских времен для гра-
ждан Вьетнама российское об-
разование считалось знаком 
качества.

 — Ежегодно на учебу в рос-
сийские университеты приез-
жает более тысячи вьетнам-
ских студентов. Сейчас их в 
России около 5 тысяч, — расска-
зал посол. 

Ректор Санкт-Петербург-
ского госуниверситета Нико-
лай Кропачев, получая награ-
ду, отметил: СПбГУ планирует 
продолжать сотрудничество с 
вьетнамскими коллегами.

 — Мне бы очень хотелось 
уже в следующем ноябре объ-
явить прием на программу 
«Туризм» с углубленным изу-
чением вьетнамского языка и 
культуры Вьетнама, — добавил 
Кропачев. — А также открыть 
программу «Экономика» с 
углубленным изучением эконо-
мики Вьетнама и вьетнамского 
языка. 

АКТУАЛЬНО 

Только каждый 
десятый 
учитель 
с цифрой 
на «отлично» 

УРОК 
ТЕХНОЛОГИЙ 
Вячеслав Немиров

Более 90% педагогов использу-
ют в процессе обучения циф-
ровые технологии, а трое из 
четырех педагогов владеют ими 
как минимум на среднем уров-
не. Такие данные получили экс-
перты «Актион Образование» 
(входит в группу Актион).

При этом только каждый де-
сятый учитель оценивает свое 
умение пользоваться цифровы-
ми технологиями в обучении на 
«отлично».

— Больше половины поста-
вили себе оценку «4». Это не 
самый плохой результат, одна-
ко и хорошисты, и троечники 
в области информационных 
технологий чувствуют себя 
не так уверенно, как отлични-
ки, а последних, к сожалению, 
меньшинство, — поделилась 
эксперт-юрист Анна Ивлева. — 
Во многом влияет и возраст 
учителей. 

Молодых специалистов 
20—30 лет в школах по пальцам 
пересчитать можно, педаго-
гов 30—40 лет — 15 процентов. 
Возрастным педагогам слож-
нее принять новые тенденции 
и научиться не только самим 
использовать «цифру», но и 
научить этому детей. 

Однако, по словам Ивлевой, 
это не значит, что они катего-
рически против изменений. 
Многие, независимо от возрас-
та, наоборот хотят приобрести 
новые навыки, включая 3D-мо-
делирование и программиро-
вание. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Кто стал лучшим  школьным поваром 2023 года 

Перемена блюд 
Мария Агранович 

Г
де попробовать суп 
«Минестроне», фрита-
ту с ветчиной, рассоль-
ник «Ленинградский» 
или котлеты по-ижор-
ски? Можно сходить в 
кафе или ресторан. Но 
зачем? Лучше загля-
нуть… в школу! 

И минестроне, и фритата, 
и другие не менее вкусные на-
звания — все это пункты меню 
школьных столовых, которые 
участвовали в этом году во Все-
российском конкурсе «Лучшая 
школьная столовая». Повара-
ми года стали сразу двое — Заур 
Амбалов из школы-интерната 
города Алагир, что в Северной 
Осетии, и Юлия Лямина из шко-
лы № 1 села Никольское Ленин-
градской области.  

Финал всероссийского кон-
курса на лучшую школьную 
столовую, который уже в чет-
вертый раз организует Мини-
стерство просвещения при уча-
стии Всероссийского педагоги-
ческого собрания и Националь-
ной родительской ассоциации, 
проходил во Владикавказе. В 
столицу осетинских пирогов, 
которыми, кстати, щедро уго-
щали гостей, съехались школь-
ные команды из 69 регионов, а 
на соревнование поваров прие-
хали кулинары из 46 субъектов 
России. Кулинарный поединок, 
блиц-опрос от родителей, квест 
«Безопасный пищеблок» — чего 
только не было. А сегодня участ-
ники и победители конкурса 
уже в Москве: на выставке «Рос-
сия» на ВДНХ они приготовят 
свои лучшие блюда. 

Формула для пиццы 
Как известно, с 2020 года бес-

платное горячее питание доступ-
но для всех учеников начальной 
школы — это около 7, 7 млн детей. 
В 2023 году государство выдели-
ло на это 67 млрд рублей. И такая 
же сумма будет выделяться еже-
годно до 2025 года. 

Как рассказала на одном из 
заседаний правительства ви-
це-премьер Татьяна Голикова, 
за три года с 50 до 6% сокра-
тился, говоря научным языком, 
«объем не съедаемой детьми 
пищи». Проще говоря, после 
завтраков и обедов практически 
не остается недоеденных блюд!

Казенный научный язык 
здесь, кстати, не случаен. Школь-
ным питанием занимаются се-
рьезные ученые, рассчитывая 
сочетания продуктов и полезных 
веществ в них, придумывая, как 
сделать так любимые детьми со-
сиски и  пиццу здоровой едой. 

— Мало кто знает, но еще в 
30-х годах прошлого века по 
всей стране стали создавать-
ся научно-исследовательские 
институты охраны здоровья де-
тей и подростков, которые раз-
рабатывали модели рациональ-
ного и сбалансированного пи-

тания школьников. Учитывали 
в первую очередь соответствие 
энергетической ценности ра-
циона питания энергозатратам 
активного детского организ-
ма, количество потребляемой 
пищи в течение дня и многое 
другое, — рассказала «РГ» член 
экспертной комиссии конкур-
са, председатель комитета об-
щего и профессионального об-
разования Ленинградской обла-
сти Вероника Реброва. — Инсти-
туты питания и сегодня дают 
нам базовые ориентиры и тре-
бования. Научная обоснован-
ность — это самое важное, чего 
должны придерживаться все ор-
ганизаторы питания. 

Главные профессора здесь, 
конечно, повара. 

Рулет победы
Зауру Амбалову всего 19 

лет, а он уже завпроизводством 
школы, где совсем недавно 
учился сам. После интерна-
та поступил в технико-эконо-
мический колледж, в прошлом 
году окончил его по специаль-
ности «повар-кондитер». Сего-
дня в своей родной школе на 430 

человек он следит за качеством 
приготовления пищи.

 — Конечно, сам готовлю 
тоже, — говорит Заур. — В интер-
нате дети учатся и живут, поэто-
му у нас пятиразовое питание. 
Люблю, когда после обеда дети 
улыбаются — самая большая на-
града для нас, поваров. 

Молодой повар может ма-
стерски сварить суп или сделать 
гуляш, но признается: «Все же я 
больше кондитер, люблю печь 
торты, пирожные и, конечно, 
осетинские пироги».

Юлия Лямина в профессии 5 
лет. Готовить любила с детства.  

  — У нас в школьном меню 
есть и бургеры, и мини-пиц-
цы, но все готовится строго по 
правилам здорового питания, — 
делится победительница. — А 
благодаря конкурсу у меня те-
перь есть новое фирменное 
блюдо, которое я, конечно, вне-
су в меню — куриный рулет!  

Но рулет и осетинские пиро-
ги далеко не все. Школьные ко-
манды удивили разнообрази-
ем блюд: были и конструкторы 
салатов, и цветные пельмени, и 
овощные соки, смузи и панако-

та. А повара из Якутии поразили 
национальным колоритом, при-
готовив блюда из оленины.

Мама ела кашу
Такой картиной — мама, папа 

или дедушка с бабушкой за сто-
лом в школьной столовой — сего-
дня мало кого удивишь. Все зна-
ют, что в школах работает ро-
дительский контроль качества 
школьного питания. Любой 
взрослый может оставить заяв-
ку и прийти пообедать теми же 
блюдами, что сын или дочь. А 
потом оставить честный отзыв.

 — Родители на конкурсе 
были очень активны: буквально 
завалили наших поваров остры-
ми вопросами во время блица, — 
поделилась с «РГ» руководитель 
Федерального Центра монито-
ринга питания обучающихся, 
который работает на базе Го-
сударсвтенного университета 
просвещения и председатель 
Всероссийского педагогиче-
ского собрания Валентина Ива-
нова. — Кстати, как вы думаете, 
могут ли родители участвовать 
в составлении меню? Конечно, 
могут, но не все повара об этом 

знали. Кстати, как и родители. 
Очень редки подобные случаи. 
В основном родители хотят уви-
деть блюдо и продегустировать. 

По словам Валентины Ива-
новой, необходимо развивать в 
школе систему выбора блюд и 
дать возможность представите-
лям родительских организаций 
ежедневно находится в школь-
ной столовой, оценивать каче-
ство еды и тем самым макси-
мально помогать школе.  

 — Кроме того, нам нужно по 
максимуму учитывать состо-
яние здоровья ребенка, предо-
ставляя каждому то питание, 
которое ему подходит, — отме-
тила Иванова. — Нужно объеди-
нить информационные систе-
мы минздрава и школ. Врачи ве-
дут ребенка до 6—7 лет, но потом 
эта база не поступает в школы. 
Мы не получаем информацию, 
которая может помочь нам ре-
шить вопросы индивидуаль-
ного питания, если требуется 
спецменю, например, для детей 
с диабетом или аллергиков.  

Лучших поваров поздравил глава 
Север ной Осетии — Алании Сергей Мен-
яй ло (на фото — с Юлией Ляминой).

Владислав Гриб: Сегодня вузам нужно растить студентов-исследователей.

А К Ц Е Н Т

Нужно дать родителям возможность 
 ежедневно оценивать качество еды и тем 
самым максимально помогать школе 

В Российской ака-
демии образова-
ния снова открыт 
набор на програм-
мы аспирантуры

Около 40 процен-
тов студентов 
готовы пожертво-
вать свободным 
графиком ради 
высокой зарплаты

А К Ц Е Н Т

Нейросети могут помогать студентам 
в сборе информации как прикладной 
инструмент. Но не так, чтобы нажал 
кнопку — и получил готовый диплом

Между тем

Высшая школа менеджмента 

(ВШМ) СПбГУ признана одной из 

лучших в мире по версии рейтин-

га агентства EdUniversal. Экспер-

ты присвоили школе наивысший 

рейтинг в 5 пальм первенства, на-

звав ВШМ СПбГУ второй по зна-

чимости бизнес-школой в Вос-

точной Европе.

 — Достижения исследователей и 

выпускников ВШМ СПбГУ с каж-

дым годом укрепляют междуна-

родный авторитет и престиж биз-

нес-школы, — отметила директор 

ВШМ СПбГУ Ольга Дергунова. 

Ежегодно в рейтинге оценивают-

ся заявки более тысячи бизнес-

школ из 154 стран. Эксперты учи-

тывают полученные аккредита-

ции, вхождение в ключевые 

рейтинги, участие в академиче-

ских ассоциациях. А ключевой 

этап ранжирования — голосова-

ние деканов лучших бизнес-школ 

мира.
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БЛИЦ ДЛЯ ПОВАРА

  Как часто повара проходят медицинский осмотр? — Один раз в год

   Повара должны быть в спецодежде или достаточно фартука? — В спец-

одежде

  Повара должны использовать маски и перчатки при работе? — Да

   Могут ли работники пищеблока иметь украшения — кольца, серьги, 

цепочки? — Нет

  Допускается ли жарка и фритюр в школьном питании? — Нет
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Алексей Сиренов: Не только факты, но и чувства 
воспитывают историческую память

Помню — значит побеждаю

К тому же предлагае-
мый размер штрафа 
за нарушение правил 

перевозки грузов и правил бук-
сировки лицами, использую-
щими СИМ, превышает размер 
штрафа за такое же правонару-
шение, совершенное водителем 
транспортного средства.

Так же, как сообщает РИА 
Новости, в правительстве отме-
тили, что нужно сохранить пра-
во полиции пресекать админи-
стративные правонарушения, 
допускаемые водителями элек-
тросамокатов и СИМ.

И однако у экспертов возни-
кает главный вопрос. Кто и как 
будет отслеживать и пресекать 
эти нарушения. Ручные радары 
в ГИБДД давно не используют-
ся. Измеряют скорость с помо-
щью автоматических камер.

Надо учитывать, как эти ка-
меры работают. В большинстве 
своем они уже перестали ис-
пользовать режим доплера. То 

есть измерять скорость по отра-
жению сигнала. Применяются 
другие технологии. В том числе 
увеличение размера регистра-
ционного знака в картинке. Но 
у электросамокатов нет реги-
страционного знака. 

 Кстати, на самих электро-
самокатах нет спидометров. Как 
сами водители СИМ смогут от-
слеживать свою скорость на до-
рогах, чтобы ее не превышать?

Электросамокаты и прочие 
СИМ не подлежат регистрации. 
Они даже не сертифицируются. 
На каком основании тому или 
иному самокатчику за выявлен-

ные по камере нарушения бу-
дет выставляться тот или иной 
штраф? Все это вопросы, кото-
рые пока остаются без ответов.

Очевидно, что тему одними 
поправками в КоАП просто ре-
шить невозможно. Нужны чет-
кие правила для их передвиже-
ния. Нужны места, где они долж-
ны и смогут двигаться. А пока 
нет ни инфраструктуры, ни пра-
вил, количество происшествий 
с ними будет только расти. 

По мнению экспертов, необ-
ходимо ввести сертификацию 
таких транспортных средств, 
чтобы отличать одно от другого. 

Второе, возможно ввести на них 
номера. Но это возможно толь-
ко после сертификации. Ведь на 
автомобилях есть VIN-код, ко-
торый позволяет машину. А на 
электросамокатах такой мар-
кировки нет. 

Возможно, ее можно сде-
лать электронной. Тогда каме-
ры нужно научить считывать 
именно эту метку. И привязать 
ее к собственнику. А если соб-
ственник — арендодатель, то он 
всегда сможет установить, кто 
из его арендаторов нарушил 
правила дорожного движения.   

Но перед тем, как вводить 
ответственность за нарушения 
надо установить какие-то пра-
вила для использования этих 
транспортных средств. Нынеш-
ние правила позволяют ездить 
и по тротуарам, и по проезжей 
части. Скорость ограничена 25 
км/ч. Но соблюдать это могут 
только кикшеринговые аппара-
ты, которые сдаются в аренду. 

Елена Новоселова

Ч
то значит сегодня 
«историческая па-
мять» на фоне бур-
ных политических 
событий и  круп-
ных международ-
ных конфликтов? Об 
этом беседа с и.о. ди-
ректора Санкт-Пе-

тербургского института исто-
рии РАН, членом правления Рос-
сийского исторического обще-
ства, членкором РАН Алексеем 
Сиреновым.

В свое время Чингиз Айтма-
тов писал о манкуртах, ко-
торые стали рабами, потому 
что потеряли связь со своими 
историческими, националь-
ными корнями, забыли о сво-
ем родстве. Но что для совре-
менного, устремленного в бу-
дущее и обвешанного гадже-
тами человека значит исто-
рическая память?

А Л Е К С Е Й  С И Р Е Н О В :  Мне кажется, 
ключевое слово тут — «память». 
С одной стороны, память — это 
всегда что-то личное, индиви-
дуальное, эмоционально окра-
шенное. У каждого человека есть 
свои воспоминания, которые об-
ладают для него непреходящей 
ценностью, служат опорой его 
личности, основой самосозна-
ния. Но кроме бытовых, индиви-
дуальных воспоминаний, есть и 
воспоминания исторические. 
Они могут касаться недавне-
го прошлого, а могут и событий 
многовековой давности. Совре-
менный человек физически не 
способен помнить о Ливонской 
войне, потому что его тогда еще 
попросту не было на свете. Но 
за счет труда поколений исто-
риков, за счет существования 
архивов, музеев и библиотек, 
огромной «инфраструктуры па-
мяти», он эту возможность обре-
тает. Есть в этом своего рода ма-
гия, настоящее чудо. Из миллио-
нов индивидуальных воспоми-
наний и ныне живущих, и давно 
ушедших поколений складыва-
ется историческая память наро-
да, и каждый из нас может с ней 
соприкоснуться, ощутить себя 
ее носителем.

В истории нашего народа 
есть эпизоды, которые очень 
травматичны. Ну, например, 
лето 1941 года, когда солда-
ты отступают, а старухи и 
дети остаются в оккупации. 
Или репрессии. Какое долж-
но пройти время, чтобы эти 
раны перестали кровоточить 
и о них мы смогли спокойно 
и объективно говорить, ска-
жем, в школьных учебниках?

АЛЕКСЕЙ СИРЕНОВ: Такие эпизоды 
есть в истории всех народов, мы 
здесь не исключение. И в работе 
с этой памятью школьные учеб-
ники, как и учебная литература 
вообще, — далеко не единствен-
ный инструмент. Учебник фор-
мирует знания, а память осно-
вывается на эмоциях. Преодо-
лению трудного прошлого мо-
гут помочь и искусство, и по-
пулярная литература, и даже 
фильмы-блокбастеры. В конеч-
ном счете само время лечит. А 
с другой стороны, стоит ли бо-
яться этих страниц истории? 
Пережитая боль делает нас муд-
рее. К тому же, если старатель-
но замалчивать преступления 
и ошибки, помнить только о по-
двигах, то это вряд ли приведет 
к добру. Манипулирование ис-
торической памятью, представ-
ление исторических событий 
с одной стороны, героической 
или негативной, в равной степе-
ни искажает картину прошлого 
и в конечном счете отрицатель-
но сказывается на настоящем и 
будущем.

Почему историческая па-
мять становится оружием в 
информационных войнах?

АЛЕКСЕЙ СИРЕНОВ: Все, что может 
быть использовано как оружие, 
к сожалению, чаще всего ис-
пользуется именно так. Такова 
природа человека. Мы видим, 
как историческая память тоже 
становится «полем битвы». Бы-
вает, говорят, что нашу историю 
искажают. Разумеется, ни о ка-
ком «искажении» речи не идет. 
Кто бы что ни делал, историче-
ская реальность остается такой 
же, какой была. Но происходят 
попытки воздействия на наши 
чувства, на наше восприятие 
прошлого. В наиболее запущен-
ных случаях доходит и до сно-
са памятников, до банального 
вандализма — соответствующие 
примеры всем известны. На мой 
взгляд, чем сильнее давление, 
тем легче распознать фальшь, к 
которой прибегают манипуля-
торы. Наши чувства — хороший 
камертон, если они прошли со-
ответствующее воспитание. 
В этом смысле историю своей 
страны нужно не только знать, 
но и чувствовать, чтобы при 
случае вовремя ее защитить.

Мы плохо презентуем преем-
ственность своей истории. 
Куликовская битва по значе-
нию и смыслу абсолютно точ-
но связана с Великой Отече-
ственной войной, но связь этих 
героических событий стала 
почти анекдотическим опи-
санием незнания молодыми 
своей истории. Говорят, «для 
него Великая Отечественная 
как Куликовская битва». По-
чему так произошло?

АЛЕКСЕЙ СИРЕНОВ: Для многих сего-
дняшних школьников главным 
источником информации о 
мире является мобильный теле-
фон. К огромному сожалению. 
Ведь в итоге для миллионов мо-
лодых людей и Куликовская 
битва, и Великая Отечественная 
война рискуют оказаться собы-
тиями уже не живой памяти, а 
формальной, «школьной» исто-
рии. Задача в том, чтобы побу-
дить их не только знать об этих 
фактах прошлого, но и воспи-
тать сопричастность к ним, про-
будить подлинный интерес. Не-
льзя сказать, что работа в этом 
направлении проводится пло-
хо. Большие усилия прилагает 
наше Российское историческое 
общество, прекрасно органи-
зованы экспозиции в музее-за-
поведнике «Куликово поле», в 
Музее Победы, в Музее оборо-
ны и блокады Ленинграда. Сам 
я очень люблю посещать такие 
места. Там чувствуешь, что про-
шлое не так далеко от нас, как 
это может показаться. Напри-
мер, на Куликовом поле исто-
рический ландшафт расска-
жет больше, чем скупые стро-
ки летописи. Когда под ногами 
ковыль, у горизонта полоска 
леса и ветер шумит, как в 1380 
году... Так что, еще раз повто-
рюсь, в наши прекрасные музеи 
молодежь необходимо приво-
дить, причем делать это много-
кратно, в рамках учебных кур-
сов, в школе, в колледже, в уни-
верситете... Другое дело, что это 
затруднительно: уж очень забю-
рократизирован учебный про-
цесс. Когда мы в университете 
проходили восстание декабри-
стов, то шли на Сенатскую пло-

щадь. До сих пор помню, откуда 
какой полк на нее выходил. А по-
пробуйте-ка сейчас вместо лек-
ции повести студентов на экс-
курсию! У преподавателя опре-
деленно будут проблемы. На-
чальство не поймет. Но самое 
досадное, что не понимают и 
многие молодые люди. Как-то 
раз после подобной экскурсии 
ко мне подошли мои студенты 
и попросили больше такого не 
повторять, потому как по про-
грамме занятия должны прохо-
дить в аудитории. «Ведь наша 
задача, — сказали они, — сдать 
зачет. Зачем нам экскурсии?». 
И это, конечно, очень серьезная 
проблема.

В исследовании западного уче-
ного Нормана Брауна, про-
фессора университета в Эд-
монтоне, людей из 26 стран 
расспрашивали о самых зна-
чимых событиях их биогра-
фий. Среди россиян оказалось 
20 процентов тех, кто среди 
личных событий назвали и 
исторические факты. Напри-
мер, у россиян старшего по-
коления это то, что связано 
с Великой Отечественной, 
полетом Гагарина в космос, 
Олимпиадой-80. Интересно, 
что в топ-лист упоминае-
мых исторических событий 
вошла и смерть Владими-
ра Высоцкого. Но тогда полу-
чается, что у разных поко-
лений разная историческая 
память? Она сплачивает 
или, наоборот, разъединяет 
людей?

АЛЕКСЕЙ СИРЕНОВ: Безусловно, про-
шлое может не только сплачи-
вать. И дело тут не только в раз-
личиях воспоминаний разных 
поколений. Например, память о 
Великой Отечественной войне 
как бы заслонила собой герои-
ку и трагедию революции и Гра-
жданской войны. И поскольку 
Гражданская война разделила 
страну на два лагеря, а Великая 
Отечественная война, напро-
тив, ее сплотила, то в послево-
енный период Великой Отече-
ственной войне намеренно уде-

ляли гораздо больше внимания, 
чем событиям революции. Но 
сейчас мы отдалились от тра-
гедии Гражданской войны на 
такое расстояние, что можем и 
должны включать ее в нашу ис-
торическую память. Большим 
достижением постсоветского 
времени стало «примирение» 
двух Россий: советской и эми-
грантской. Три года назад отме-
чали 100-летие так называемо-
го Русского исхода — массового 
отъезда в эмиграцию тех, кто 
не принял советскую власть. А 
в 2021 году в Севастополе был 
поставлен памятник, посвя-
щенный этому событию и по-
следовавшим после него жерт-
вам Гражданской войны. Опыт 
осмысления революции и Гра-
жданской войны чрезвычайно 
ценен для нас сегодняшних. Для 
нас Бунин и Шолохов — это еди-
ная великая русская литерату-
ра, неотъемлемая часть нашей 
культуры.

Известно, что немцы нача-
ли сейчас бунтовать против 
простой и четкой идеи о со-
вокупной ответственности 
германского народа за нацизм. 
Об этом говорится в кни-
ге Алейды Ассман «Новое не-
довольство мемориальной 
культурой».

А Л Е К С Е Й  С И Р Е Н О В :  Мы начина-
ли с того, что память — это жи-
вая, адаптирующаяся система. 
Разные поколения сталкивают-
ся с разными задачами, адресу-
ют прошлому разные вопросы и 
вдохновляются разными исто-
рическими примерами. Нельзя 
поддерживать один и тот же об-
раз прошлого на протяжении 
многих десятилетий. И если по-
сле Второй мировой войны ча-
сти немцев было присуще чув-
ство коллективной вины и от-
ветственности за преступле-
ния нацизма, что давало им воз-
можность дистанцироваться от 
ужасов гитлеровского режима, 
то сейчас у их внуков и правну-
ков, очевидно, совсем другое 
восприятие. И это в целом есте-
ственно. Другое дело, что при 

таких неизбежных «перезагруз-
ках» памяти крайне важно, что 
называется, с водой не выплес-
нуть и ребенка. Трагедия пре-
ступлений нацизма не должна 
забываться.

Какие задачи стоят перед ис-
ториками в связи со специаль-
ной военной операцией?

АЛЕКСЕЙ СИРЕНОВ: Прежде всего, 
необходимо с удвоенной отда-
чей заниматься своим прямым 
делом — сохранять память о 
происходящих событиях. Ведь 
мы сейчас являемся свидетеля-
ми и участниками грандиозных 
трансформаций, которые впо-
следствии будут вниматель-
но изучать. Жить в историче-
ское время — конечно, непро-
сто. Начало специальной воен-
ной операции многих застигло 
врасплох. Понимание того, что 
происходит, пришло лишь по 
прошествии времени. «Есть си-
туации, когда совершенно ясно, 
что человек должен быть со сво-
ей страной». Это слова Михаи-
ла Борисовича Пиотровского, 
замечательного востоковеда и 
историка, человека, которого я 
искренне уважаю. Мне кажется, 
точнее тут и не скажешь. Сего-
дня Российское историческое 
общество проводит большую 
работу по сбору исторических 
материалов в зоне проведе-
ния СВО. Члены межмузейной 
группы регулярно пополняют 
фонды музеев страны экспона-
тами, которые помогут пред-
ставить историю СВО. Подоб-
ная работа проводилась и в пе-
риод Великой Отечественной. 
Одновременно с этим по пору-
чению президента России Вла-
димира Владимировича Путина 
Российское историческое обще-
ство готовит предложения в ча-
сти организации изучения исто-
рии СВО. Очень тщательно под-
ходим к решению этой задачи, 
анализируем опыт работы исто-
риков во время Великой Отече-
ственной войны.  

Алексей Сиренов: Историческая 
память тоже становится «полем 
битвы». 

А К Ц Е Н Т

«Есть ситуации, когда совершенно ясно, 
что человек должен быть со своей 
страной», — мне кажется, точнее тут 
и не скажешь

А К Ц Е Н Т

На электросамокатах нет спидометров. 
Как их водители смогут отслеживать 
скорость, чтобы ее не превышать?

ПРОЕКТ 
Водителям придется возить 
документы на авто с собой

Предъявите 
бумагу

Владимир Баршев

Правительственная комиссия отклонила предложен-
ный несколькими депутатами закон о том, чтобы осво-
бодить водитель от обязанности возить с собой сви-
детельство о регистрации транспортного средства. 
Эта норма предусмотрена Правилами дорожного дви-
жения. 

Возможно, депутаты пойдут ва-банк, будут продви-
гать свой законопроект и дальше, несмотря на отрица-
тельное заключение правительства. С чем это связа-
но — понять сложно. 

Дело в том, что у нас уже не один год проходит экс-
перимент, когда автовладелец, зарегистрированный 
на портале «Госуслуги Авто», может предъявлять 
в электронном виде как свои права, так и свидетель-
ство о регистрации автомобиля. Все сотрудники ГИБ-
ДД оснащены планшетами, которые могут считать 
QR-код на этом устройстве и получить данные и прав, 
и свидетельства о регистрации. 

При этом получить данные как прав, так и свиде-
тельства о регистрации гаишник может независимо 
от того, есть интернет или нет. Что, однако, не отменя-
ет обязанности водителей возить с собой документы 
в «живом», то есть бумажном виде. 

Ведь все это только эксперимент, который проводит 
Минцифры России и Госавтоинспекция. 

Но что касается полного отказа от проверки доку-
ментов, то тут возникают суровые вопросы. Напри-
мер, за рулем иностранный гражданин с иностран-
ными правами. Откуда у него возьмется тот самый 
QR-код? А если иностранная машина, не зарегистри-
рована в России, то откуда у нее появятся все необхо-
димые данные? 

Очевидно, что проект депутатов не имел шансов. 
Но стоит напомнить о другом проекте, который разра-
ботали в минцифры.

Согласно ему, те, кто имеет подтвержденный код, 
обладают полным правом предоставлять в качестве 
документов именно их электронную версию. Прав-
да, когда это заработает, пока никому не известно. По-
скольку это пока только проект. Сначала потребуется, 
чтобы эти изменения были внесены в Правила дорож-
ного движения, а уже только потом их смогут начать 
применять на дорогах нашей страны. 
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Поймай, если сможешь

Падение с электросамоката — еще не ДТП, пока не причинило травм 
 окружающим или ребенку.
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МЕДИАЦЕНТР Вручена 
премия «Экономист года»

В поиске 
лучших 
решений

Евгения Мамонова

В числе приоритетных задач социально-экономиче-
ского развития страны должны быть сохранение чи-
сленности населения, развитие здравоохранения, 
образования и науки, восстановление промышлен-
ной политики, повышение доли наукоемких и высо-
котехнологичных секторов в ВВП страны и сокра-
щение межрегионального неравенства. Такое мне-
ние высказали экономисты в ходе Всероссийского 
экономического собрания, посвященного профес-
сиональному празднику День экономиста, который 
учрежден решением Правительства РФ в дату осно-
вания Вольного экономического общества  России. 

Собрание — ежегодное общероссийское меропри-
ятие, которое организуют Вольное экономическое 
общество России и Международный союз экономи-
стов при участии Совета Федерации ФС РФ. В этом 
году праздник объ-
единил более 4300 
участников из 71 
региона России.

«Мы все зани-
маемся поиском 
лучших решений, 
при этом прихо-
дится решать зада-
чи социально-эко-
номического раз-
вития в условиях 
неполной инфор-
мации, высокой 
неопределенности, 
ускоряющейся ди-
намики процессов, 
которые идут в мире», — подчеркнул в своем высту-
плении на собрании министр экономического раз-
вития РФ Максим Решетников.

«Российской экономике предстоит функциони-
ровать в качественно новой ситуации. Эксперты 
обращают внимание на усиление глобальной кон-
куренции и рост конфликтного потенциала в мире, 
перезагрузку глобальных институтов, трансформа-
цию рынков, в том числе энергетических, и многие 
другие тенденции, которые требуют пристального 
изучения и фундаментального анализа. В условиях 
системных санкций нам предстоит решать принци-
пиально новые задачи, обеспечить эффективную пе-
рестройку внешнеэкономических связей, устойчи-
вость российской экономики в турбулентной внеш-
ней среде и, наконец, безопасность страны во всех 
сферах, достичь экономического, технологическо-
го, финансового, инфраструктурного, продовольст-
венного суверенитета», — подчеркнул председатель 
собрания, президент Вольного экономического об-
щества России, президент Международного сою-
за экономистов, член-корреспондент РАН Сергей 
 Бодрунов.    

На собрании по традиции были объявлены имена 
лауреатов общественных премий «Экономист года» 
и «Экономическая книга года». Лучшими экономи-
ческими изданиями в этом году стали: «Евразий-
ская экономическая интеграция: теория и практи-
ка»; «Мировая обстановка и китайская экономика 
в новую эпоху»; «Научные решения сложных эко-
номических и социальных задач с помощью супер-
компьютеров»; «Дуальные товары». 

Лауреатом премии «Экономист года» была при-
знана группа исследователей ИМЭМО РАН под ру-
ководством заместителя директора ИМЭМО РАН 
Станислава Жукова. Жюри премии отметило боль-
шое значение цикла работ коллектива для формиро-
вания и практической реализации государственной 
политики в области экологического развития Рос-
сии с учетом климатических изменений и глобаль-
ного энергоперехода. 

Российской 
экономике 
предстоит 
функционировать 
в качественно 
новой  
ситуации
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ПРОЕКТ Актеры четырех стран играют мюзикл Уэббера на русском языке

Норма жизни
Валерий Кичин 

В
о времена, когда мир 
угрюмо ощетинился и 
норовит отгородить-
ся от соседей, трудно 
переоценить инициа-
тиву создателей спек-
такля, состоявшегося 
на огромной площад-
ке Спортивно-кон-

цертного комплекса в Ереване: 
это был первый показ амери-
канской классики на русском 
языке в исполнении артистов 
из Армении, Казахстана, Гру-
зии и России. Спектакль на гла-
зах дезавуировал предрассуд-
ки, стирая границы между язы-
ками и культурами. Его сыграли 
шесть раз при переполненном 
зале. Мне удалось посмотреть 
его уже в записи — впечатлени-
ем нельзя не поделиться.

Идея международной поста-
новки мюзикла Эндрю Ллойда 
Уэббера «Сансет бульвар» при-
надлежала режиссеру Антону 
Музыкантскому, выпускнику 
Arts Educational Schools Уэббе-
ра. Он впервые опробовал свои 
силы в спектакле большой фор-
мы на профессиональной сцене, 
поставив в Свердловском теат-
ре музкомедии мюзикл «Одол-
жите тенора» — спектакль стал 
хитом, исполнитель главной 
роли Евгений Елпашев удосто-
ен «Золотой маски». «Сансет 
бульвар» — его второй опыт, и он 
триумфален.

Уэббер написал этот мю-
зикл на мотивы фильма Бил-
ли Уайлдера. Вышедшая в ти-
раж дива немого кино Норма 
Дезмонд отчаянно пытается 
бороться с возрастом и одино-
чеством, которое скрашива-
ет только ее верный дворецкий 
Макс. Уверенная, что ее возвра-
щения на экраны ждут миллио-
ны поклонников, она пишет для 
себя сценарий будущего вели-
кого фильма, оберегающий ее 
покой Макс умело поддержива-
ет эту иллюзию. На виллу слу-
чайно забредает молодой безра-
ботный драматург Джо Гиллис, 
Норма привлекает его к работе 
над сценарием, и к ее безумным 
надеждам на новую роль добав-
ляется надежда на новую лю-
бовную связь.

Сюжет трагичен: он — об оди-
ночестве, сменившем всесвет-
ную славу, о накатившем забве-
нии, о последних, граничащих 
с безумством, потугах вернуть 
молодость, красоту и любовь, 
о безнадежных попытках жить 
прошлым. Эту роль всегда иг-
рают актрисы-легенды: в филь-
ме Уайлдера звезда немого кино 
Глория Свенсон играла факти-
чески свою судьбу, на Бродвее 
блистала Гленн Клоуз. Антон 

Музыкантский пригласил попу-
лярную грузинскую певицу Та-
мару Гвердцители, и ее мягкий, 
обволакивающий голос, ее фан-
тастическое обаяние, ее эле-
гантность — само воплощение 
человеческого совершенства — 
оттенили трагизм этой судьбы, 
смертельно раненной славой.

Мюзикл впервые увидел свет 
рампы в Лондоне ровно 30 лет 
назад, он имел 11 номинаций 
на премию «Тони» и победил в 
трех. Музыкантский нашел свое 
режиссерское решение, умело 
использовав гигантское про-
странство зала. Зеркало сце-
ны создает ощущение огром-
ной фабрики грез: это не толь-
ко прожектора, софиты, опера-
торские краны и камеры старо-
го Голливуда, но и дискотечные 
огни и все атрибуты стадионно-
го шоу. Ощущение дополняет 

оркестр, размещенный в глу-
бине сцены, и элегантный вз-
мах дирижера Мариам Барской 
управляет всей этой музыкаль-
но-световой стихией. Никаких 
бытовых деталей — лишь пара 
аксессуаров уточняют место 
действия: студийные павильо-
ны и кабинеты, вилла угасшей 
дивы, бар, бассейн… И только 
искрящий и гаснущий прожек-
тор — световой лейтмотив спек-
такля — напоминает о бренно-
сти этого блеска.

Режиссер еще раз доказал 
свое умение выстроить зрели-
ще динамично и так подробно, 
что его рассматриваешь, как 
Брейгеля: в каждом углу что-
то происходит, течет какая-то 
жизнь. Эта жизнь подчинена 
ритмам партитуры Уэббера, 
образуя свою музыкально-пла-
стическую сюиту; герои пере-

брасываются репликами в баре, 
где-то идут репетиции очеред-
ного фильма, между всем этим 
мыкается герой в поисках лю-
бой работы — он на краю. В роли 
Джо Гиллиса — Евгений Елпа-
шев, актер редкостно органич-
ный в любой роли — от герои-
ческой романтики до комиче-
ской, гротескной, фарсовой. В 
роли влюбленной в него асси-
стентки Бетти Шефер обаятель-
ная актриса из Казахстана Алия 
Агадилова.

Особое место отведено дво-
рецкому Максу — бывшему ре-
жиссеру немого кино, снявше-
го Норму в своих сенсационных 
фильмах, а теперь самоотвер-
женно посвятившему себя охра-
не ее покоя. Роль, в сущности, 
трагедийная, не случайно ему 
отданы самые сложные музы-
кальные номера. Артист драмы 
с данными, не приспособленны-
ми для большого вокала, Артур 
Манукян добивается проникно-
венного музыкального рисунка, 
создав запоминающийся образ, 
один из самых глубоких и трога-
тельных в спектакле.

Роль Нормы Дезмонд — собы-
тие и в театральной жизни, и в 
жизни самой Тамары Гвердци-

тели. Норма — живая метафора 
жизни с глазами, обращенными 
в былое, и катастрофы, к кото-
рой ведет такое существование. 
Неспособная вписаться в чуж-
дую ей реальность, она отчаян-
но цепляется за осколки ушед-
шей славы, и безнадежность та-
ких иллюзий — главная, вечно 
актуальная тема спектакля. Но 
это — дива, у Гвердцители она и 
остается дивой, неотразимой 
и по-прежнему прекрасной, 
только время ее ушло, и в этом 
контрасте особенно ярко чита-
ется жестокость быстро гасну-
щих человеческих судеб.

Автор русского перевода Да-
рья Аксенова сумела не только 
передать смысл и стиль драма-
тургии, но вписать диалоги в 
музыкальную вязь речитати-
вов, сохранив непринужден-
ность и органичность действа.

Понимая важность преце-
дента, продюсерская компа-
ния Погоса Арутюняна Skyfist 
Studio не стала экономить на 
качестве: для спектакля были 
созданы самые благоприят-
ные условия. Художники Ана-
стасия Пугашкина (сценогра-
фия), Иван Виноградов (свет) 
и Екатерина Гутковская (ко-

стюмы) создали выразитель-
ное пространство, конструк-
цию-трансформер, рассчитан-
ную на ответную фантазию зри-
телей. Был приглашен полный 
состав Государственного сим-
фонического оркестра Армении 
и дирижер Мариам Барская, у 
которой большой опыт работы 
в жанре мюзикла; для создания 
образа старого Голливуда ки-
ностудия «Арменфильм» поде-
лилась раритетной съемочной 
техникой. Проведен безупреч-
ный по результатам кастинг в 
стране, где культура мюзик-
ла отсутствовала и навыков та-
ких у актеров не было. Сыгра-
ла свою роль и природная му-
зыкальность этого края — спек-
такль получился в высшей сте-
пени ансамблевым, перфекцио-
нистским, талантливым. Людей, 
как всегда, сближало искусство, 
а русский, зазвучавший в пере-
полненном ереванском зале, 
вернул себе статус языка  меж-
дународного общения. Хочет-
ся надеяться, что однажды не-
заурядный спектакль увидит и 
Москва.  

Как вернуть угасшее прошлое? 
Норма Дезмонд — Тамара 
Гвердцители, Макс — Артур Манукян.

А К Ц Е Н Т

Русский, в эти вечера звучавший 
в переполненном зале, вернул себе 
статус языка международного общения

КОНКУРС В Москве вручили премию «Легенда» 

Смотрели музыку
Мария Бабалова

Т
оржественная церемония, 
посвященная вручению 
премии «Легенда», тра-

диционно становится кульми-
нацией фестиваля музыкаль-
ных театров «Видеть музыку». 
Ежегодный форум в этом году 
проходит уже в восьмой раз при 
поддержке федерального мини-
стерства культуры и Президент-
ского фонда культурных иници-
атив. Ныне имена новых легенд 
назвали на гала-концерте, что 
состоялся в Центре оперного 
пения Галины Вишневской.

Фестиваль, репертуар кото-
рого формируется без всякого 
отбора и пристрастия, а лишь 
по заявительному принципу 
со стороны от театров, желаю-
щих принять участие в форуме, 
с каждым разом становится все 
более масштабным. К основной 
афише присоединяются самые 
разные программы. В этом году 
их было две — собрание спекта-
клей для детей и смотр студен-
ческих постановок, а также кон-
ференции и «круглые столы» на 
самые разные, но актуальные 
темы развития музыкального 
театра. Организатором и фести-
валя, и конференции выступает 
Ассоциация музыкальных теат-
ров, членами которой сегодня 
стали уже почти 70 коллекти-
вов не только из России, но и из 
стран СНГ.

За два месяца работы 28 те-
атров показали на разных сто-
личных площадках 54 спекта-
кля. Как и прежде, гастроли в 
Москве для региональных кол-
лективов являются мощной 
творческой мотивацией. Старт 
фестивалю дал героический До-
нецкий театр оперы и балета 
им. Соловьяненко, показав опе-
ру «Князь Игорь» и балет «Вой-
на и мир». А ближе к финалу по-
сле перерыва, исчисляемого де-
сятилетиями, в Москву приеха-
ли театры из Центральной Азии.

Совершенно особый, аншла-

говый интерес вызвали балет-о-
ратория Калыя Молдобасано-
ва «Материнское поле» Кыр-
гызского театра оперы и балета 
им. Малдыбаева из запасников 
национальной классики, а так-
же опера упоительного Росси-
ни «Шелковая лестница» в по-
становке театра из Казахстана 
«Астана Опера».

Нынешний фестиваль по 
обычаю подвел итоги, вручая 
памятные статуэтки и почет-
ные знаки «Легенда» работы 
австрийского художника Харт-
мута Шоргхофера. В этом году 
чествовали: сопрано Галину 
Зайцеву (прима Челябинского 
театра оперы и балета им. Глин-
ки, сегодня — художественный 
руководитель оперной труппы 
театра); танцовщика Сергея Ви-
кулова (солист Ленинградского 
театра оперы и балета им. Киро-
ва, сегодня — балетмейстер-ре-
петитор Мариинского театра); 
директора Татарского теат-
ра оперы и балета им. Джалиля 
Рауфаля Мухаметзянова; ба-
ритона Леонида Сметанникова 

(сегодня — солист Саратовского 
театра оперы и балета и профес-
сор Саратовской государствен-
ной консерватории им. Собино-
ва); Николая Хохолкова (соли-
ста Иркутского музыкального 
театра); художественного ру-
ководителя Московской филар-
монии, композитора Алексан-
дра Владимировича Чайковско-
го и генерального директора 
Большого театра России Влади-
мира Урина.

Но программа фестиваля так 
разрослась, что и после его фор-
мального окончания в Моск-
ве будут показаны еще три га-
строльных спектакля. Челя-
бинский театр им. Глинки при-
везет балет Адана «Корсар» и 
оперу Верди «Бал-маскарад», 
а Бурятский театр им. Цыдын-
жапова — легендарную совет-
скую оперу Мурадели «Вели-
кая дружба», символичную для 
идеи всего фестиваля.  

За два месяца работы фестиваля 
«Видеть музыку» 28 театров 
показали на разных столичных 
площадках 54 спектакля.

МУЗЫКА В Москве состоялась премьера 
мирового шоу Art of Hans Zimmer

Миссия выполнима
Александр Алексеев

Р
оссийскую версию знаме-
нитой программы Art of 
Hans Zimmer по музыке и 

песням самого востребованно-
го ныне композитора мирово-
го кино Ханса Циммера пока-
зали в Москве на «ВТБ Арене». 
«Король Лев», «Пираты Кариб-
ского моря», «Бэтмен», «Код да 
Винчи», «Мадагаскар», «Гладиа-
тор», «Дюна» — это все его рабо-
ты, теперь уже и в гастрольной 
версии. Кажется, что почти все 
фильмы, саундтреки для кото-
рых писал этот немецкий компо-
зитор, становились в итоге блок-
бастерами.

Ради Art of Hans Zimmer в 
Москве установили рекорд: до 
120 человек на сцене, 236 све-
товых приборов разного назна-
чения и визуальных возможно-
стей, 6 лазерных проекторов. Ни 
у кого и в Европе такого еще, ка-
жется, не бывало.

В итоге для этой российской 
премьеры выбрали Малую сцену 
«ВТБ Арены». Современную, но-
вую, вмещающую 14 тысяч зри-
телей.

Возле служебного входа вы-
строились несколько грузови-
ков с 30 тоннами звуковой и све-
товой аппаратуры. А в танце-
вальном партере, кажется, впер-
вые за годы существования этой 
площадки, где играет матчи бас-
кетбольное «Динамо» и любят 
выступать рок-звезды, впервые 
появились зрительские кресла.

В итоге шоу «Искусство Хан-
са Циммера» было одинако-
во интересно и смотреть, и слу-
шать. 

На заднике сцены установи-
ли огромные экраны, а ее саму 
насытили техникой и техноло-
гиями для спецэффектов. Ведь 
в иных фильмах немецкого 
композитора хватает эффект-
ных трюков (что стоят хотя бы 
полеты Джека-Воробья в «Пи-
ратах Карибского моря»), были 
и мерцающие огоньки, и пиро-

технические сюрпризы, и даже 
настоящий огонь — масса вполне 
кинематографических эффек-
тов и развлечений.

Музыканты Академическо-
го Большого концертного ор-
кестра имени Ю.В. Силантьева 
расположились на сцене, в во-
кальных номерах выходили Ка-
мерный хор Московской кон-
серватории, этно-фьюжн груп-
па «Треугольный сон», прима 
театра «Градский Холл» Софья 
Онопченко и другие солисты. 
Порой собирались все 120 чело-
век — столько было задействова-
но в этом двухчасовом шоу. А на 
огромных экранах меж тем де-
монстрировались видеоарт или 
наиболее знаковые и узнавае-
мые кинокадры.

Начали с Intro, продолжи-
ли темой из «Миссия невыпол-
нима». Потом было «Не время 
умирать» — и вышла спеть Диа-
на Анкудинова, одна из само-
бытных молодых артисток, вы-
игравшая уже пару призов в 
шоу талантов на телевидении. 
Продолжили с «Кунг-фу панда», 
фильмами «Скала» и «Код да 
Винчи», «Бегущий по лезвию»…

В первом отделении еще про-
звучали «Последний самурай», 
«Перл-Харбор», а в «Дюне» на 
сцену вновь вышла Анкудинова, 
ставшая в итоге ведущей вока-
листкой программы.

Потом были «Бэтмен», «Шер-
лок Холмс» (новый), «Мадага-
скар», «Гладиатор» и — под зана-
вес — фрагмент из «Пиратов Ка-
рибского моря» — со зрелищным 
видеорядом любимых кадров и 
впечатляющими спецэффекта-
ми, пиротехникой.  

Во время шоу на сцене пела Диана Анкудинова, одна из самобытных 
молодых артисток.

ФЕСТИВАЛЬ 
Парад комиксов Lucca 
Comics&Games 2023: 
аншлаг, наводнение 
и Миядзаки

Вместо букв

Михаил Визель

На насчитывающий свыше пятидесяти лет истории фе-
стиваль комиксов и видеоигр в Лукке я впервые попал в 
полукарантинный 2021 год, когда еще действовали до-
вольно строгие ограничительные меры. И был поражен 
его разнообразием и многолюдством. Но лишь вернув-
шись через два года, в ноябре 2023-го, смог понять его 
настоящий размах и значение.

Сначала немного цифр. В Lucca Comics&Games 2023 
приняли участие 700 экспонентов со стендами и 15 000 
аккредитованных специалистов со всего мира, от Япо-
нии до США и со всей Европы. За пять дней работы фе-
стиваля на него было продано 314 220 билетов; в самый 
ходовой день, субботу, был достигнут аншлаг — 80 000; в 
остальные дни про-
дажи подбирались 
к 60 тысячам. Это 
посещаемость то-
пового футбольного 
матча. Только пять 
дней подряд. Такой 
чемпионат мира по 
комиксам. 

Впрочем, эти 
цифры не так уж 
ошеломляют, если 
принять во внима-
ние, что «под зонтиком» Lucca Comics&Games факти-
чески проходят несколько фестивалей, связанных друг 
с другом лишь косвенно: собственно ярмарка визуаль-
ной книжной продукции, включая «аллею самиздата» 
(в данном случае — клуатр средневекового монастыря), 
кинофестиваль, фестиваль компьютерных и видеоигр, 
тематический карнавал (косплей), несколько художе-
ственных выставок в Палаццо Дукале, а еще тематиче-
ские Japan Town и Jurassic park, посвященныe разнооб-
разию японской манги и 30-летнему юбилею культово-
го фильма. Кроме того, в этом году был впервые открыт 
отдельный тематический павильон, посвященный ли-
тературе фэнтези, и, разумеется, итальянцы не были бы 
собой, если бы не организовали отдельный павильон 
FOODmetti с соответствующей программой. 

Охватить все это одним взглядом невозможно и не 
нужно — каждый выбирал свое. Так, столкнувшись с че-
той молодых русских журналистов из Пизы (единствен-
ные русские участники, кроме меня), я обнаружил, что 
они приехали освещать события игровой программы 
для тематического русского сайта, и имя Лоренцо Мат-
тотти — 70-летнего патриарха и маэстро авторского 
экспрессионистского комикса, у которого я непремен-
но хотел получить автограф, для них пустой звук. Так 
же, как мне ничего не говорили имена звезд и звездных 
брендов в их секторе. Мы просто пожали друг другу 
руки и разошлись по своим маршрутам, на практике 
продемонстрировав тезис, который все время подчер-
кивал директор фестиваля Эммануэле Вьетина: быть 
вместе (together — слоган фестиваля этого года) — не зна-
чит быть одинаковыми!

Впрочем, границы миров были, разумеется, впол-
не проницаемыми. Так, одна из главных звезд фести-
валя американец Фрэнк Миллер не только представил 
снятый по его книге нашумевший в свое время фильм 
«300» (помните, «Это Спарта!!!»), но и по просьбе 
устроителей провел со своими давними друзьями — дея-
телями американской комиксовой индустрии — публич-
ный разговор на тему «Еда в комиксах», доставив со-
бравшейся публике живейшее удовольствие замечани-
ями типа того, что в Нью-Йорке, где он живет, лучшая в 
мире кухня, если не считать Италии, конечно. 

А дух одного из столпов аниме Хаяо Миядзаки мате-
риализовался не только в виде многочисленных бары-
шень разных возрастов, косплеящих его героинь в ха-
рактерных шляпках с полями и платьях с оборками, но и 
тем, что в последний день прошла итальянская премье-
ра его последнего (на данный момент, но уверяют, что и 
вообще) фильма «Мальчик и птица». 

Премьера фильма Миядзаки — событие для Lucca 
Comics&Games, что называется, знаковое и при этом 
вполне естественное, как и демонстрация «Голодных 
игр» и подборки фильмов-участников Animation Europe 
Festa 2023. Менее ожидаемым оказался целый пави-
льон, посвященный литературе фэнтези. Потому что 
это именно литература, толстые книги, наполненные 
буковками, а не картинками. 

Тоскана не испытывает недостатка в туристах и ее 
туристическая инфраструктура вполне развита. Не-
смотря на колоссальный наплыв, общепит Лукки с че-
стью вынес нагрузку. Найти место погреться, переку-
сить или плотно поужинать с вином внутри старого го-
рода можно было без малейших проблем и очередей. 

«Погреться» в этот раз оказалось не фигурой речи. 
Все пять дней работы фестиваля над Тосканой бушева-
ли ветра и шли дожди, да такие сильные, что это стало 
серьезной проблемой, о которой писала общенацио-
нальная пресса. 3 ноября я просто не смог добраться из 
находящейся в 27 км от Лукки Пизы, где снял гостиницу 
(цены в самой Лукке взлетели втрое). Дорога, занимав-
шая обычно полчаса, оказалась невозможной из-за обо-
рванных проводов. 

Другим печальным форс-мажором стали трагиче-
ские события на Ближнем Востоке. Обострение пале-
стино-израильского противостояния привело к отме-
не ряда встреч. Знаменитые итальянские комиксисты 
не сочли возможным участвовать в фестивале, в число 
официальных патронов которого входит посольство Из-
раиля в Италии. Решили не приезжать на собственную 
выставку в Палаццо Дукале израильтяне — братья Асаф 
и Томер Ханука, создавшие постер этого года. 

Но эти форс-мажоры, к чести устроителей, на самом 
фестивале никак не сказались. Они не замалчивали от-
сутствие почетных гостей и провели круглый стол под 
названием «Рассказать войну. Мир, конфликты, роль 
культуры».  

«Быть вместе» — стало слоганом фестиваля этого года, объеди-
нившего поклонников комиксов из разных стран мира.

Все пять дней 
работы фестиваля 
над Тосканой 
бушевали ветра 
и шли дожди
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Это шоу было одинаково интересно 
и смотреть, и слушать
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БАСКЕТБОЛ «Локомотив-Кубань» в Москве прервал затяжную победную серию ЦСКА

Ураган с юга
Илья Соболев

Л
идер чемпионата Единой 
лиги ЦСКА потерпел пер-
вое поражение в турни-

ре. На своем паркете армейцы 
в драматичном матче уступили 
краснодарскому «Локомоти-
ву-Кубани» — 88:91.

Старт регулярного чемпи-
оната Единой лиги получился 
непредсказуемым. Фавориты 
проигрывают, новички турни-
ра сокрушают грандов. У дей-
ствующего чемпиона, казан-
ского УНИКСа, уже два пора-
жения, у питерского «Зенита», 
который провел самую мощ-
ную трансферную кампанию, 
— четыре. Финалист прошлого 

плей-офф «Локомотив-Кубань» 
начал сезон с четырех пораже-
ний в пяти матчах. Единствен-
ным островком стабильности 
неожиданно для многих оказал-
ся московский ЦСКА. Несмотря 
на уход лидеров Алексея Шве-
да и серба Николы Милутино-
ва, несмотря на внезапную при-
остановку карьеры капитана 
команды Никиты Курбанова, 
армейцы на протяжении девяти 
матчей оставались единствен-
ной командой, не потерпевшей 
ни единого поражения.

В  п р о ш л о м  с е з о н е  б е с -
проигрышная серия «крас-
но-синих» достигла 24 матчей. 
Ожидать повторения подоб-
ных цифр с учетом всех ввод-

ных было бы наивностью. Но 
то, что победная поступь ЦСКА 
прервалась именно на «Локо-
мотиве-Кубани», наверняка, 
добавило москвичам неприят-
ных эмоций. Напомним, имен-
но «железнодорожники» не пу-
стили ЦСКА в финал прошло-
годнего плей-офф, вырвав побе-
ду в семиматчевой серии. Затем 

«Локо» огорчил подопечных 
македонца Эмила Райковича, 
обыграв армейцев в четверть-
финале Суперкубка Единой 
лиги.

В нынешнем состоянии «Ло-
комотив-Кубань» не выглядел 
командой, способной остано-
вить ЦСКА. За три дня до поезд-
ки в Москву краснодарцы умуд-
рились уступить в гостях тра-
диционному аутсайдеру, казах-
станской «Астане», — 68:78.

— Думаю, главная причина 
поражения в том, что у нас на-
чисто пропала командная игра, 
— горестно констатировал тогда 
главный тренер «Локо» слове-
нец Александр Секулич. «Аста-
на», даже несмотря на несколь-
ко крупных поражений, — это 
все равно сильный соперник. 
Мы позволили им навязать нам 
свою игру, они поймали кураж 
и начали забивать такие брос-
ки, которые без куража редко 
залетают.

Впрочем, не исключено, что 
именно поражение в Астане ста-
ло для краснодарцев той необхо-
димой встряской, которая поз-
волила им предстать в Москве 
совсем другой командой.

Сама по себе игра в столич-
ном «Мегаспорте» получи-
лась невероятно захватываю-
щей. «Локомотив» несколько 
раз вроде бы обеспечивал себе 
комфортное преимущество 

над соперником. На старте тре-
тьей четверти отрыв краснодар-
цев достигал 15 очков. Однако 
ЦСКА каждый раз возвращал-
ся и затащил гостей в концов-
ку, в которой вполне мог переве-
сти игру в овертайм. Не хватило 
удачи. А «Локомотив» обыграл 
ЦСКА в Москве уже в третий раз 
кряду. Причем уже 15-я победа 
«железнодорожников» в матчах 
с армейцами. Любопытно, что 
в рамках Единой лиги не побе-
ждал ЦСКА никто. 

— Когда я первый раз играл 
против армейцев, особого ощу-
щения не было, — рассказал по-
сле Девон Акун-Перселл, бас-
кетболист с паспортом Трини-
дада и Тобаго. — Но после про-
шлогоднего полуфинала в на-
ших матчах точно начала при-
сутствовать определенная подо-
плека. Однозначно теперь мож-

но выносить наши игры в осо-
бую категорию. Обе команды 
настраиваются на эти матчи как 
на принципиальные поединки.

У краснодарцев необходи-
мо отметить американца Окаро 
Уайта, который с 23 очками стал 
самым результативным игро-
ком встречи.

Что касается других игр, от-
метим «Астану», которая за-
рядившись успехом в матче с 
«Локо», добыла вторую победу 
подряд. Теперь над екатерин-
бургским «Уралмашем» — 80:72.

Кроме того, действующий 
чемпион казанский УНИКС в го-
стях переиграл пермскую «Пар-
му» — 87:77.

А московская МБА добилась 
своей самой крупной победы 
за недолгое время выступле-
ний в Единой лиге, разгромив 
«Минск» — 84:54.  

ФУТБОЛ Экс-игрок сборной Дмитрий Сенников уверен, что сразу пять 
команд составят конкуренцию «Зениту» и «Краснодару» в гонке за титул

Двое и компания 
Артур Нанян 

П
озади первый круг 
российской Пре-
мьер-лиги (РПЛ). 
Чемпионат ушел 
на паузу в связи с 
матчами сборных, 
а значит, самое вре-
мя подводить про-
межуточные итоги. 

Главный итог стартовых 15 
туров — в национальном пер-
венстве наконец появилась ин-
трига за титул. «Краснодар» 
обозначил свои намерения на 
золото, выиграв первый круг. 
Что примечательно, в послед-
нем матче стартового отрез-
ка сезона «быки» отправились 
в гости к «Зениту» и не стуше-
вались: южане вели 1:0, но пи-
терцам удалось вырвать ничью 
(1:1). Несмотря на упущенную 
победу, команда сербского спе-
циалиста Владимира Ивича 
осталась лидером, опережая 
«сине-бело-голубых» на два 
очка — 32 против 30.  

Создается впечатление, что 
в самом «Краснодаре» предпо-
читают не рассуждать всерьез о 
возможном чемпионстве. В клу-
бе крайне осторожно реагиру-
ют на такие разговоры. «Мы все-
гда думаем только о следующем 
матче — это наша цель и филосо-
фия. Что будет через 3—4 меся-
ца, никому неведомо. Дальше 
у нас «Урал», а затем еще три 
игры до паузы. Что касается 
необходимости усилить состав, 
то если нам необходимы будут 
новички, я поговорю с владель-
цем. Мы можем обсудить такие 
вопросы. В целом же «Красно-
дар» показал, что может бороть-
ся за трофей. Однако никакими 
прогнозами мы заниматься не 
будем, надо просто работать, и 
все», — отметил Ивич. 

В свою очередь, «Зенит» по-
сле небольшой пробуксовки в 
самом начале сезона потихонь-
ку набирает форму. Перед мат-
чем с «Краснодаром» команда 
Сергея Семака одержала шесть 
побед подряд в рамках Премьер-
лиги. Многие специалисты до 
сих пор считают именно зени-
товцев главными фаворитами 
на титул, но произойти может 
что угодно.

Своими впечатлениями от 
первого круга Премьер-лиги с 
«РГ» поделился бывший защит-
ник сборной России и «Локо-
мотива», двукратный чемпион 
страны Дмитрий Сенников.

Как вам уровень футбола 
в первом круге? Что запо-
мнилось?

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Очень интерес-
ный чемпионат, команды игра-
ют непредсказуемо. Те, кто вни-
зу, борются с лидерами, порой 
отбирают у них очки, а наверху 
ситуация плотная. Наконец по-
явилась конкуренция за первое 

место. «Краснодар» чуть-чуть 
впереди, «Зенит» второй, за-
тем идет группа клубов, у кото-
рых по 24—25 очков. Они тоже в 
борьбе.

Считаете «Динамо», «Кры-
лья Советов», ЦСКА, «Локо-
мотив» и «Спартак» пре-
тендентами на титул?

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Да, конечно. 
«Краснодар» и «Зенит» впере-
ди всех, но вышеперечисленные 
команды подпирают. У каждой 
из них есть амбиции. 

«Краснодар» заслуженно идет 
первым?

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Пока у тех же 
«Зенита» со «Спартаком» были 
проблемы, южане провели этот 
период ровно, без очевидных 
спадов. Они меньше всех про-

пустили, прибавили в игре на 
выезде. Мы же помним, как в 
прошлом сезоне краснодарцы 
частенько теряли очки на чу-
жом поле, ведя в счете. Как вид-
но, работа над ошибками была 
проделана, тренерский штаб 
внес определенные изменения. 
Я не скажу, что они поменя-
ли стиль, но стали действовать 
рациональнее. Команда окреп-
ла. Появился свой рисунок. И 
даже «Зенит» со всеми своими 
звездами не переиграл «Крас-
нодар». 

Кого считаете фаворитом 
первенства?

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: По потенциа-
лу и подбору футболистов «Зе-
нит» вне конкуренции. Про-
сто им надо на каждый матч на-
страиваться. Мне кажется, по-

сле пяти чемпионств подряд 
питерцам сложно собраться. В 
некоторых встречах команда 
недоигрывает, пытается взять 
свое на классе и теряет очки. 
Но когда у зенитовцев принци-
пиальный поединок и у них нет 
никаких проблем с мотивацией 
— вот тут  они очень опасны. По-
смотрим, как и что будет во вто-
ром круге, однако в том случае, 
если «Краснодар» не сбавит 
оборотов, команде Семака бу-
дет сложно отстоять титул. 

«Локомотив» лихорадит, 
команда порой оступается на 
ровном месте. Ожидали от 
него большего? 

Д М И Т Р И Й  С Е Н Н И К О В :  Моментами 
игра команды не производила 
впечатления. Но в целом непло-
хой первый круг. Они находят-
ся в обойме, почти на третьей 
строчке. Я так и думал, что «Ло-
комотив» будет примерно на та-
ких позициях. 

Что надо сделать «Локо-
мотиву», «Спартаку» и 
ЦСКА, чтобы обрести ста-
бильность?

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Не терять оч-
ков с аутсайдерами. Допустим, 
«Спартак» не проиграл бы «Фа-

келу», был бы на третьем месте. 
У ЦСКА было сколько ничей-
ных результатов. Каждый из фа-
воритов явно недобрал где-то 
очки. Это все из-за настроя. 

Почти весь первый круг идут 
разговоры о возможной сме-
не тренера у «Спартака». 
Испанца Гильермо Абаскаля 
надо увольнять или нет? 

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Не понимаю 
этих разговоров, не вижу ни-
какого смысла в возможной 
отставке Абаскаля. Понимаю, 
если бы они были внизу табли-
цы, без реальных шансов под-
няться как можно выше. Вот та-
кие команды, как «Урал» и «Ах-
мат», сейчас в глубоком кризи-
се, а «Спартак» в паре очков от 
третьего места. Да, есть неста-
бильность, но, кроме «Красно-
дара», спады были у всех. Так 
что, на мой взгляд, Абаскаль 
должен пока остаться. 

Но при этом в «Спартаке» 
снова скандалы. Все знают о 
ситуациях с Георгием Джики-
ей и Александром Соболевым.

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: В топ-клубах 
нередко происходят подоб-
ные вещи. Просто всем в ко-
манде надо сосредоточиться 

на результате — вот и все. Пока 
у «Спартака» качели — в одном 
матче победили, в следующем 
проиграли. Но, как я уже сказал 
ранее, клуб идет недалеко от ли-
деров, все очень непредсказу-
емо. Посмотрим, как себя про-
явят «красно-белые» во второй 
части сезона.   

В ключевом матче первой части 
сезона «Зенит» сыграл вничью 
с «Краснодаром» — 1:1.

21-летний форвард «Локомотива-Кубани» Кирилл Елатонцев (слева) в матче с ЦСКА набрал 8 очков.

А К Ц Е Н Т

Дмитрий Сенников: «Динамо», «Крылья», 
ЦСКА, «Спартак» и «Локомотив» 
побьются за трофей. Такой борьбы 
за «золото» у нас давно не было 

СОБЫТИЕ Презентованы 
спортивные Игры 
«Дети Азии» 2024 года

Якутск 
помолодеет

Илья Трисвятский

В Москве в рамках выставки-форума «Россия» на 
ВДНХ прошла презентация традиционных, уже вось-
мых по счету интернациональных спортивных Игр 
«Дети Азии» 2024, которые состоятся в Якутске 25 
июня — 7 июля будущего года.

Международные спортивные летние Игры «Дети 
Азии» ведут свою историю с 1996 года (зародились в 
честь столетия международного олимпийского движе-
ния), аналогичные зимние Игры впервые были орга-
низованы в 2019-м. Большинство таких форумов про-
шли в Якутске и городах Республики Саха (Якутия), 
при этом последние, VII Игры принимали Владивосток 
и Приморский край, а зимние соревнования — Южно-
Сахалинск и Сахалинская область (2019), Кемерово 
и ряд городов Куз-
басса (2023). Те-
перь «Дети Азии» 
возвращаются на 
свою историческую 
родину.

Летом будуще-
го года в Якутске 
юные атлеты (в воз-
расте до 16 лет) бу-
дут соревноваться 
в 24 видах спорта и 
разыграют суммар-
но 224 комплекта наград. Обе указанные цифры — ре-
кордные в истории Игр, также ожидается, что и общее 
количество стран будет максимальным. Пока наивыс-
ший показатель у шестого летнего форума (2016 год), 
когда в Якутск приехали ребята из 35 государств, а 
суммарное количество участников составило внуши-
тельное число 2900 спортсменов. По предваритель-
ным данным, заявки на участие в Играх «Дети Азии-
2024» ожидаются от более чем 40 стран. 

Послами Игр «Дети Азии-2024» стали двукратный 
олимпийский чемпион по хоккею с шайбой Вячеслав 
Фетисов и обладательница «золота» ОИ по художе-
ственной гимнастике Маргарита Мамун. Им были вру-
чены соответствующие сертификаты.

— В Якутии с большим вниманием относятся к дет-
скому спорту, — подчеркнул президент Олимпийского 
комитета России (ОКР) Станислав Поздняков. —  «Дети 
Азии» всегда обеспечивают обширную образователь-
ную и культурную программу, что их выгодно отлича-
ет от похожих по формату мероприятий в других стра-
нах. Важно, чтобы молодые спортсмены не только по-
лучали чисто соревновательный опыт, но и имели воз-
можность развиваться как личность. Ведь благодаря 
новым знаниям и знакомствам человек становится бо-
гаче. В этом и заключается наша общая задача.  

БОКС Чемпион WBA 
Дмитрий Бивол проведет 
поединок в декабре  

Готовьте ринг

Анна Козина

Российский чемпион WBA в полутяжелом весе (до 79,4 
кг) Дмитрий Бивол готовится вернуться на ринг до кон-
ца этого года — 23 декабря в Саудовской Аравии.

По инсайдерской информации репортера Дэна Ра-
фаэля, саудиты выделяют огромные деньги на органи-
зацию масштабного вечера бокса, в котором также при-
мут участие экс-чемпионы мира в супертяжелом весе 
Деонтей Уайлдер и Энтони Джошуа. Правда, это будет не 
противостояние, а два отдельных поединка, что все рав-
но очень круто. Пла-
ны по проведению 
боксерского вечера 
в Саудовской Ара-
вии 23 декабря под-
твердил и известный 
британский промо-
утер Фрэнк Уоррен.

Что касается Би-
вола, то его послед-
ний бой состоялся 
в ноябре 2022 года. 
Тогда он единоглас-
ным судейским ре-
шением победил 
бывшего чемпиона мира во втором среднем весе (до 76,2 
кг) мексиканца Хильберто Рамиреса, нанеся ему первое 
поражение в карьере. Его новым соперником предполо-
жительно будет американец Ричард Ривера. На его сче-
ту лишь одно поражение — от многократного чемпиона 
мира шведа Баду Джека.

Но так же, как уже несколько лет обсуждается бой 
между Уайлдером и Джошуа, в мире бокса хотят увидеть 
объединительный поединок Дмитрий Бивол — Артур Бе-
тербиев. У Дмитрия есть пояс WBA. Артур владеет пояса-
ми по трем версиям — WBO, WBC и IBF.

Менеджер Бивола Вадим Корнилов заявил, что этот 
супербой может состояться летом 2024 года. Напомним, 
что для начала Бетербиеву необходимо провести обяза-
тельную защиту против британца Каллума Смита. Они 
должны были подраться еще 19 августа 2023 года в ка-
надском Квебеке, но поединок перенесли на 19 января 
2024-го из-за инфекции челюстной кости у чемпиона. 

— Если все звезды сойдутся, мы будем готовы прове-
сти бой в следующем году после Рамадана, — заявил Кор-
нилов в интервью Boxing Scene. — Так что если Бетербиев 
победит Смита, у нас будут серьезные переговоры, что-
бы поединок состоялся в мае, июне или июле.  

А К Ц Е Н Т

«Локомотив-Кубань» добыл 
15-ю победу над ЦСКА. Чаще в Единой 
лиге армейцев не обыгрывал никто

Дмитрий Бивол — непобежденный боксер. На профессиональ-
ном ринге он одержал 21 победу, в том числе 11 — нокаутом. 

Дмитрий Бивол 
по-прежнему 
настроен на бой 
с чемпионом WBO, 
WBC и IBF Артуром 
Бетербиевым 

Ожидается, 
что в Якутск прие-
дут юные спорт-
смены из более 
чем 40 стран
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Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О
1. «Краснодар» 15 9 5 1 24–10 32

2. «Зенит» 15 9 3 3 30–14 30

3. «Динамо» 15 6 7 2 24–19 25

4. «Кр. 
Советов»

15 7 4 4 31–21 25

5. ЦСКА 15 6 7 2 27–20 25

6. «Спартак» 15 7 3 5 21–22 24

7. «Локомотив» 15 6 6 3 21–19 24

8. «Рубин» 15 6 4 5 15–20 22

9. «Пари НН» 15 6 3 6 14–14 21

10. «Факел» 15 5 4 6 14–17 19

11. «Ростов» 15 4 5 6 23–27 17

12. «Урал» 15 4 4 7 15–24 16

13. «Оренбург» 15 3 4 8 16–24 13

14. «Балтика» 15 3 3 9 12–21 12

15. «Ахмат» 15 3 3 9 15–21 12

16. «Сочи» 15 3 1 11 16–25 10

Комментарии 

Эмил Райкович, главный тренер ЦСКА:
— Матч получился по-настоящему хорошим для болельщиков. «Локо» 

создал ключевой задел в первой четверти, шокировал нас скоростью 

и попаданиями. Мы смогли вернуться в игру, но все же в концовке бо-

лее собранными и удачливыми были соперники. Поздравляю «Локо-

мотив-Кубань» с заслуженной победой. Спасибо болельщикам, их 

поддержка в ответственные моменты нам очень помогла. Сделаем вы-

воды и будем расти как команда.

Александр Секулич, главный  тренер «Локомотива-Кубани»:
— Интересный матч получился, обе команды продемонстрировали хо-

рошую игру. В начале мы показывали правильный баскетбол — дели-

лись мячом, грамотно выбирали броски. Но при этом мы знаем, на-

сколько хорош ЦСКА. У них отличные игроки и тренер, поэтому не 

было сомнений, что они вернутся в игру. Да, нам немного повезло в 

концовке, но иногда удача должна улыбаться. Будем работать над тем, 

чтобы в следующих матчах у нас было меньше спадов и команда игра-

ла более стабильно. На определенном отрезке матча мы просто не 

могли справиться с нападением соперника, нужно было экстра-уси-

лие. И его совершила вся команда. За счёт этого и победили.
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